
Должна ли финансовая 
грамотность стать 
обязательным 
предметом в школе?

ЛЕТО Пляж: сравниваем цены и качество услуг

Там море платное... 

Наталья Граф, 
«Российская газета», Омск

В
чера получила обнадежи-
вающее продолжение 
история омской сироты 

Людмилы Киселевой и ее ма-
лышки Мирославы. «РГ» рас-
сказала о трагедии маленькой 
семьи — разлученных мамы и 
дочки. Разлученных только по-
тому, что разным «ответствен-
ным лицам» забрать у слабень-
ко устроенной в жизни женщи-
ны ребенка проще, чем нала-
дить эту самую жизнь им обеим. 
Младенец в казенной палате — и 
славно, и можно спать спокой-
но, и не отвечать на неудобные 
вопросы. Вот только ответить 
придется — статья привлекла 
внимание надзорных и правоох-
ранительных органов, и вопро-
сы появились уже не к сироте, а 
к тем, кто обязан был ей помочь.

Как ни парадоксально, на ще-
мящую публикацию первыми 
откликнулись не омские чинов-
ники. Они за две недели време-
ни на беседу с корреспондентом 
«РГ» так и не нашли. Зато в реги-
он приехала Уполномоченный 
при президенте РФ по правам 
ребенка Анна Кузнецова. В 
прошлый раз «РГ» рассказыва-
ла о том, как на поддержку Люд-
милы встала армия многодет-
ных омских мам — так вот «пере-

довой отряд» этой армии вместе 
с корреспондентом «РГ» дежу-
рил в ожидании Анны Кузнецо-
вой с семи утра у Дома ребенка, 
где сейчас живет маленькая Ми-
рослава.

Через два часа ожидания 
прошел слух, что планы детско-
го омбудсмена изменились, в 
Дом ребенка она не приедет (во 
всяком случае, в первой полови-
не дня), и сейчас ведет прием 
совсем в другом месте. Отряд, 

уже порядком намокший под 
дождем,  выдвинулся туда. 
«Только по записи», — остано-
вил охранник. Сдались? Нет, 
ждем до последнего. Мамочки 
обнимают сироту… Людмила не 
привыкла к такой заботе. Да, 
жизнь научила ее подчиняться. 
Делать как скажут. Поэтому ее 
так быстро и взяла в оборот та 
цыганка, которая и товарок в 
квартиру сироты подселила, и 
ее держала впроголодь, застав-
ляя мыть подъезды — до самых 
родов.

Сейчас Людмила пока при-
выкает к тому, что помощь мо-
жет быть искренней и беско-
рыстной. И к тому, что добрые 
чудеса тоже иногда случаются. 
И вот первое за день маленькое 
чудо — нас зовут на прием. Без 
записи. «У вас три ми-
нуты», — предупрежда-
ют нас.

С
егодня на россий-
с к и х  п л я ж ах  в а с 
встречают забор и 
в ы в е с к а :  « В х о д 
платный». Корре-
спонденты «РГ» из-
учили, во сколько 
обойдутся человеку   
услуги на них и где 

можно отдохнуть и не остаться с 
пустым карманом.

Бунгало класса VIP
Как выяснилось, в Сочи са-

мыми дорогими на  побережье 
оказались шесть шатров с лежа-
ками, расположенных на одном 
из сочинских приотельных пля-
жей, — добавим сразу, что плат-
ная зона там была дополнитель-
но огорожена штакетником.

— Да, аренда беседки дорого-
вата — семь тысяч рублей стоит, 
но это с лежаками и матрасами, 
— рассказывает  сотрудница пля-
жа. — Но  они у нас редко пустуют. 
Обычно много отдыхающих, и 
все они довольны. Иной раз при-
ходится даже заранее брониро-
вать места, и при этом приори-

тет отдается гостям отеля, а всех 
остальных мы пускаем, если 
только есть свободные места.

С расценками можно озна-
комиться в прайс-листе отеля. 
Он подтверждает слова сотруд-
ницы: беседка (до двух человек) 
на пляже стоит семь тысяч ру-
блей. Раньше это значилось как 
«бунгало класса VIP с персо-
нальным обслуживанием». 
Правда, в отличие от бесплат-
ной зоны лежаки там все-таки 
другие — новее и удобнее, чем 
обычные.

— Но ведь это очень дорого! — 
возмутились три подруги, при-
летевшие отдохнуть в Сочи из 
Казани. — Если дополнительно 
платить еще и за отдых на пля-

же, пусть и комфортный, не хва-
тит никаких денег!

Что касается скандальной 
вывески «Услуги спасателя сто-
ят 800 рублей», которая не так 
давно тут красовалась, то ее 
вспоминают со смехом, как и 
попытку очередного  Остапа 
Бендера взимать плату за про-
ход к общественному месту.

— В таком виде стенд просто-
ял всего один день, и деньги мы 
ни с кого, конечно, не брали, — 
утверждает   менеджер серф-
станции Дмитрий Полищук. — 
Обеспечение безопасности от-
дыхающих — обязанность вла-
дельца пляжа.

На Кубани вход на пляжи 
всех морских курортов (От 

Сочи до Ейска, включая Туап-
синский район, Геленджик, Ана-
пу и Тамань) бесплатный. 

Но вот за услуги все-таки 
придется заплатить. Аренда ле-
жака в среднем обойдется от 
350 до двух тысяч рублей в сут-
ки, зонтов — 400 рублей. Спа-
процедуры на пляже сводятся к 
массажу за две тысячи рублей в 
час и пилингу с помощью рыбок 
(цена — 200 рублей за пять ми-
нут, 300 — за 15 и 500 — за полча-
са). Душ на территории пляжа 
обычно предоставляется бес-
платно.

Не отходя от берега моря, 
можно подкрепиться. Например, 
чашка кофе обойдется в сумму от 
150 рублей, кружка чая — в 280 
рублей, а стакан лимонада — в 
350. Устрица, как и яичница-гла-
зунья из трех яиц, шпинатом и 
вялеными томатами, круассан с 
ветчиной и сыром, а также сыр-
ники со сгущенкой и черешней 
стоят 350 рублей, куриная котле-
та с картофелем-фри и кетчупом 
— 400, классическая пицца «Мар-
гарита» — 560, а стейк — 890.

Калькулятор 
не понадобился

Адрес пляжа в Крыму под-
сказали соцсети. Одна из отды-
хающих рассказала, что, мол, 
пляж «Лазурный берег» в Евпа-
тории — самый дорогой и ро-
скошный, и описала его фразой 
«стало не по себе». Пополняем 
кошелек  и направляемся туда. 
Но при входе на пляж предста-
вители его арендатора, оказыва-
ется, денег вовсе не требуют. А  
входной билет, равный 40 ру-
блям, — это стоимость услуг, ко-
торыми  в течение дня можем 
пользоваться. В них входят  ка-
бинки для переодевания, тене-
вые навесы, душ, туалет и Wi-Fi.

На «ресепшен» — стенд, на 
котором большими буквами на-
писано, что «Лазурный берег» — 
пляж общего пользования. Бо-
лее того, на его сайте также от-
мечается, что вход на террито-
рию — свободный, а, 
следовательно, бес-
платный.

РЕЗОНАНС Детский омбудсмен Анна Кузнецова проконтролирует 
историю с омской сиротой, о которой рассказала «РГ»
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Мимо охранников проскользнуть на 
частный пляж практически нельзя.А К Ц Е Н Т

Скандальная вывеска «Услуги спасателя 
стоят 800 рублей»  не так давно 
красовалась на одном из пляжей Сочи

А К Ц Е Н Т

Сейчас Людмила пока привыкает к тому, 
что помощь может быть искренней 
и бескорыстной. И к тому, что добрые 
чудеса тоже иногда случаются

Австралийский доллар 54,2196
Азербайджанский манат 43,5371
Армянский драм** 15,0360
Белорусский рубль 29,3646
Болгарский лев 44,3064
Бразильский реал 14,2526

Венгерский форинт** 24,4079
Вон Республики Корея*** 63,9219
Гонконгский доллар* 95,0582
Датская крона 11,6511
Доллар США 73,9695
Евро 86,6257

Индийская рупия** 99,3713
Казахстанский тенге** 17,3597
Канадский доллар 59,0245
Киргизский сом** 87,2103
Китайский юань 11,4026
Молдавский лей* 41,6026

Новый туркменский манат 21,1644
Норвежская крона* 82,8484
Польский злотый 18,8934
Румынский лей 17,6345
СДР  105,0197
Сингапурский доллар 54,3973

Таджикский сомони* 65,3152
Турецкая лира* 85,7956
Узбекский сум**** 69,4484
Украинская гривна* 27,5925
Фунт стерлингов 102,2406
Чешская крона* 34,1385

Шведская крона* 84,8060
Швейцарский франк 80,0882
Южноафриканский рэнд* 49,8289
Японская иена** 66,7685

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 12.08.21

Россия, Китай и США 
обсуждают 
будущее 
Афганистана

Лишняя упаковка 
увеличивает цену 
продуктов 
и объемы отходов

Суд в Китае приговорил 
канадского 
предпринимателя 
к 11 годам тюрьмы 
по делу о шпионаже

«Спартак» уступил 
португальской 
«Бенфике» 
и не сыграет 
в Лиге чемпионов 
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Вузы Беларуси 
и России 
подводят первые 
итоги вступитель-
ной кампании / 
стр. 1, 3

В НОМЕРЕ

ВАКЦИНА «Спутник V» 
может стать ключевой 
статьей экспорта

Дорогого стоит

Ирина Невинная

Вакцина «Спутник V», которая была зарегистрирова-
на в России 11 августа 2020 года, за прошедший год 
полностью подтвердила свое качество, безопасность и 
одобрена уже в 69 странах мира. В гражданский обо-
рот в нашей стране за это время введено 40 миллионов 
доз препарата, а его экспорт, по мнению экспертов, мо-
жет принести России 15 млрд долларов в нынешнем 
году и вдвое больше — в следующем.

Год после регистрации «Спутника V» был и слож-
ным, и удачным: вакцина доказала высокую эффектив-
ность и безопасность, причем эти данные ее создате-
лей из НИЦЭМ имени Гамалеи подтвердили зарубеж-
ные исследования в Аргентине, ОАЭ, Венгрии, Сан-Ма-
рино. Уж там-то, если бы что-то с вакцинацией пошло 
не так, молчать не стали. Никаких отсроченных по-
следствий — ни тромбозов, ни случаев миокардита — в 
связи с вакцинацией нашим препаратом не выявлено, 
отметил вчера глава НИЦЭМ имени Гамалеи Алек-
сандр Гинцбург. За год расширились рекомендации по 
применению: сняты ограничения для прививок у онко-
больных, препаратом (пока только им одним из четы-
рех имеющихся) разрешено прививать беременных и 
людей старше 60 лет. Родители ждут окончания испы-
таний вакцины применительно к подросткам: в неда-
леком будущем станут возможны и детские 
прививки.При этом до сих пор  на завершена 
процедура одобрения  вакцины в ВОЗ и ЕС.

НАДЗОР Генпрокуратура 
выявила массовые 
нарушения прав 
предпринимателей

Кто мешает 
бизнесмену

Иван Егоров

Генпрокуратура подвела итоги работы по защите прав 
предпринимателей за первые шесть месяцев 2021 года. 
В надзорном ведомстве «РГ» рассказали о том, кто, как 
и почему мешает нормально работать предпринимате-
лям и как с этим борются прокуроры. 

Как заявил во время прошедшего Петербургского 
экономического форума Генпрокурор Игорь Краснов, 
важно добиваться построения системы, гарантирую-
щей бесперебойное соблюдение прав предпринимате-
лей, которая видится в обеспечении единства правово-
го поля и правоприменения. 

«Без доверия к национальной юрисдикции трудно 
представить здоровую конкуренцию и благоприятный 
инвестиционный климат в стране», — отметил Крас-
нов. По его словам, он как глава надзорного ведомства 
прекрасно осознает особую миссию прокуроров в 
формировании такого доверия. Особенно это чувство-
валось в разгар пандемии, когда прокуроры пресекли 
порядка 200 тысяч нарушений, в том числе свыше 11 
тысяч фактов нарушения моратория на проведение 
проверок. Восстановлены права 21 тысячи 
предпринимателей. Бизнесу возвращено бо-
лее 37 млрд рублей долгов по госконтрактам.
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ЧП Росприроднадзор 
измерит нефтяное пятно 
в Черном море

Очень бурное 
разлитие

Алексей Дуэль

Измерять величину нефтяного пятна, распространяю-
щегося в Черном море, будет Росприроднадзор. Такое 
поручение природоохранному ведомству дала вице-
премьер Виктория Абрамченко.

Нефть вылилась в Черное море при залповом выбро-
се при погрузке греческого танкера Minerva Symphony 
еще 7 августа. ЧП произошло в шести километрах от бе-
рега. Сначала речь шла о том, что на поверхности обра-
зовалось нефтяное пятно площадью около 200 квадрат-
ных метров и что оно было локализовано. Но ученые из 
Института космических исследований (ИКИ) РАН из-
учили спутниковые снимки и пришли к выводу, что 
нефть на самом деле распространилась на 80 квадрат-
ных километров Черного моря. 

Росприроднадзору теперь предстоит проверить вы-
воды ученых. Этому же ведомству Абрамченко пору-
чила проконтролировать ход ликвидационных работ и 
восстановления водной среды. По данным ИКИ РАН, 
нефтяное пятно простирается от берега в открытое 
море на 19 километров. 

Вместе с Росприроднадзором разбираться в причи-
нах разлива нефти будут сотрудники Следственного 
комитета, которым передано уголовное дело, возбу-
жденное по  факту загрязнения морской среды.  
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ЦИК Жеребьевка мест 
в бюллетене на думских 
выборах состоится 
16 августа

Расчет 
по номерам

Галина Мисливская

Центризбирком на заседании в среду подвел предва-
рительные итоги регистрации на выборах всех уров-
ней. Для кандидатов в депутаты Госдумы этот этап кам-
пании завершится 15 августа.

«И уже 16 августа мы сразу, не теряя времени, пла-
нируем провести жеребьевку», — сообщила глава ЦИК 
Элла Памфилова, добавив, что уже направила письма 
с приглашениями лидерам политических партий, уча-
ствующих в думских выборах. Жеребьевка для распре-
деления теле- и радиоэфира, а также бесплатных пе-
чатных площадей пройдет 16—19 августа, а с 21 августа 
стартует агитация в СМИ.

В Центризбиркоме констатируют высокую актив-
ность политических партий и низкий уровень отказов. 
«Из 30 зарегистрированных минюстом (политических 
сил) в кампаниях разных уровней участвуют 26 поли-
тических партий и 22 из них уже зарегистрировали бо-
лее 60 тысяч канди-
датов», — сообщила 
Памфилова. Всего в 
Единый день голо-
сования, 19 сентя-
бря, будет замеще-
но более 31 тысячи 
депутатских ман-
датов и выборных 
должностей.

На выборах де-
путатов Госдумы 
восьмого созыва 
14 партий зарегистрировали 3 516 кандидатов по спи-
скам и 1 993 кандидата в одномандатных округах. Все 
они могут выдвигать кандидатов на думских выборах 
без сбора подписей. Единственная партия, не имею-
щая парламентской льготы, «Российский общенарод-
ный союз», во вторник получила отказ в регистрации 
федерального списка из-за недостаточного количества 
подписей. Что касается одномандатных округов, то и 
здесь РОС пока не смог зарегистрировать ни одного из 
своих 28 кандидатов. Помимо партийных представите-
лей, в думских выборах участвуют самовыдвиженцы. 
По словам Памфиловой, на сегодня двое из них успеш-
но преодолели этап регистрации.

На губернаторских выборах в девяти регионах в гон-
ку включились 13 партий. Выдвинут в общей сложно-
сти 51 кандидат. Самая большая конкуренция в Хаба-
ровском крае и Ульяновской области — по восемь чело-
век, но пока там прошли регистрацию два и четыре кан-
дидата соответственно. В Белгородской и Тверской об-
ластях регистрация завершилась, все выдвиженцы (по 
пять человек) продолжат борьбу за пост главы региона. 
Памфилова также отметила низкий уровень отказов в 
регистрации на выборах депутатов региональных зак-
собраний.  Они пройдут в 39 субъектах Федерации.  

СОВФЕД 

Сенаторы 
планируют 
встречу
с послами 
стран ОБСЕ 
перед 
выборами

ЗАПАД
ПРОСЯТ
НЕ МЕШАТЬ
Дмитрий Гончарук

Члены временной комиссии 
Совета Федерации по защите 
госсуверенитета и предотвра-
щению вмешательства во вну-
тренние дела РФ на встрече за 
месяц до сентябрьских выбо-
ров предупредят дипломатов 
стран ОБСЕ о недопустимости 
внешнего вмешательства. Об 
этом сообщил глава комиссии 
Андрей Климов.

По данным комиссии, раз-
работан сценарий по имитации 
массовых нарушений на выбо-
рах, постановочных протест-
ных акций и раздуванию во-
круг этого скандалов. Один из 
его шагов — отказ посылать на-
блюдателей от структур ОБСЕ. 
«Наши иностранные оппонен-
ты не питали иллюзий, что мо-
гут существенным образом по-
влиять на ход избирательной 
кампании. Поэтому сейчас вы-
брана политика дискредитации 
всероссийской системы выбо-
ров», — считает сенатор.

По данным комиссии, к се-
редине сентября должны по-
следовать заявления из стран 
НАТО и ЕС с критикой парла-
ментских выборов в России, 
а в Европарламенте даже под-
готовили проект резолюции в 
этом духе и планируют опубли-
ковать ее 13—15 сентября, то 
есть за несколько дней до голо-
сования. «Цель таких заявле-

ний — обличение России, ее по-
литической системы, призыв 
считать наши выборы нелеги-
тимными. Отсюда должно по-
следовать непризнание нового 
состава Госдумы», — пояснил 
Климов.

Рабочая группа комис-
сии по мониторингу попыток 
внешнего вмешательства в пе-
риод выборов в Госдуму отме-
чает все возрастающую интен-
сивность попыток из-за рубе-
жа повлиять на ход всей изби-
рательной кампании в России, 
подтвердил ее руководитель, 
зампред комитета Совфеда по 
международным делам Влади-
мир Джабаров.

«Мы фиксируем многочи-
сленные случаи поддержки от-
дельных кандидатов, распро-
странение недобросовестной 
политической рекламы в со-
цсетях и тиражирование недо-
стоверной информации о вы-
борах различными структура-
ми с территории сопредельных 
государств. Вызывают вопро-
сы источники финансирова-
ния этих дорогостоящих акций, 
осуществляемых в том числе и 
находящимися за рубежом гра-
жданами России», — сказал пар-
ламентарий.

Джабаров сослался на ин-
формацию открытых источни-
ков, которую подтверждают и 
данные из закрытых материа-
лов. «Налицо финансирование 
зарубежными правительствен-
ными структурами действий, 
нарушающих российское зако-
нодательство», — отметил Джа-
баров, добавив, что рабочая 
группа прорабатывает меха-
низм вскрытия таких каналов 
финансирования.

На август на площадке МИД 
запланирована встреча членов 
временной комиссии с послами 
стран ОБСЕ. На ней представи-
телей дипмиссий предупредят 
о недопустимости вмешатель-
ства в российские выборы.

«План в силе, надеюсь, что 
за месяц до начала голосова-
ния такая встреча состоит-
ся, — подчеркнул Климов. — Мы 
расскажем о своих подходах к 
вопросам обеспечения электо-
рального суверенитета России, 
дадим дополнительную инфор-
мацию по поводу наших зако-
нодательных новаций, и мы, 
естественно, еще раз преду-
предим иностранных диплома-
тов о том, что никакое внешнее 
вмешательство в выборы недо-
пустимо».

Сенатор напомнил, что Рос-
сия активно работает в различ-
ных структурах ОБСЕ. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил планы реконструкции 
центра Севастополя

Город с открытки

Кира Латухина 

О 
том, как привести 
в порядок истори-
ческий центр Се-
вастополя, прези-
дент Владимир Пу-
тин поговорил с гу-
бернатором Миха-
илом Развожаевым 
на встрече в Крем-

ле. Региональный лидер пред-
ложил поручить разработать 
правительственный план, опре-
делив источники финансирова-
ния по каждому зданию, чтобы 
в течение трех-четырех лет все 
завершить.

Начиная встречу, Владимир 
Путин отметил, что уже многое 
сделано, но добавил, что «с со-
ветских времен, наверное, не 
было реконструкции того, что 
представляет гордость не толь-
ко Севастополя и Крыма, но и 
всей России». 

«Действительно, очень мно-
гое сейчас делается благодаря 
вашим поручениям», — подтвер-
дил Михаил Развожаев и отме-
тил масштабное благоустройст-
во общественных пространств. 
«Мы в том числе сейчас нащу-
пываем подходы, как историче-
ские здания жилые отреставри-
ровать», — добавил губернатор. 
Остается большое количество 
значимых мест, которые состав-
ляют гордость «белокаменного, 

белоснежного Севастополя», 
«который на всех открытках», 
— они долгое время не приводи-
лись в порядок, заметил он.

Губернатор показал презен-
тацию. На главной странице — 
Дворец детского и юношеского 
творчества, построенный до ре-
волюции. Сейчас там пришлось 
повесить таблички «Осторож-
но, подходить запрещено». При-
вести в порядок нужно и знаме-
нитые лестницы — Синопскую 
и Таврическую. Не завершена 
реконструкция Исторического 
бульвара, действия подрядчика 
расследуют правоохранитель-
ные органы — и, чтобы доделать, 
нужны еще средства.

Президент предложил подго-
товить обращение, на что Разво-
жаев сказал, что как раз сейчас 
оно готовится. Он также предло-
жил поручить разработать пра-
вительственный план. «По ка-
ждому зданию определить сро-
ки, источники финансирова-
ния, чтобы это было в одном до-
кументе, и в течение трех-четы-

рех лет привести главные исто-
рические здания Севастополя 
в порядок, используя разные 
источники финансирования», — 
пояснил он. 

Во время встречи Путин от-
метил рост промышленного 
производства и сельского хо-
зяйства, а также профицит бюд-
жета. Развожаев назвал профи-
цит скромным и добавил, что 
по промышленности крупные 
проекты еще в процессе. Доля 
государственных инвестиций 
пока превалирует — один к пяти 
по сравнению с частными. Но 
здесь играют роль и санкцион-
ные ограничения. По словам гу-
бернатора, 60 процентов расхо-
дов бюджета идет на социаль-
ные нужды и инвестиции в ка-
питальную инфраструктуру — в 
основном это детсады, школы и 
больницы.

Газификация увеличилась 
с 14 процентов до 41, оценил 
президент. «Стоимость проек-
тных работ, стоимость оборудо-
вания — я уже об этом говорил, 

повторяться не буду: есть воз-
можность все-таки минимизи-
ровать расходы граждан», — до-
бавил он. Власти стараются про-
думать механизм для социально 
незащищенных категорий, что-
бы бюрократические расходы 
«не грузили цену», и плюс сде-
лать рассрочки или соцвыпла-
ты, сообщил Развожаев. 

Докладывая о ситуации с во-
дой, глава Севастополя заме-
тил, что водохранилище пол-
ное, до конца следующего года 
и даже через год можно про эту 
тему забыть. Но все планы по 
трубам, скважинам и экономии 

воды выполняются. Потому что 
расслабляться никак нельзя с 
учетом риска дефицита, поя-
снил он.

Еще губернатор сообщил, 
что жителей Севастополя ста-
ло гораздо больше, уже 509 
тысяч, демографический при-
рост за два года — 60 тысяч че-
ловек. «Больше, чем в Сочи, 
постоянного населения», — 
сравнил Путин.  

Водохранилище в Севастополе 
наполнено, проблем с запасами 
воды не возникнет по меньшей 
мере до конца 2022 года, заверил 
губернатор президента.

А К Ц Е Н Т

Власти Севастополя рассчитывают 
за три-четыре года привести в порядок 
исторические здания

Андрей Климов: 
Цель западных 
оппонентов —
признание выбо-
ров в Госдуму 
нелегитимными

АКТУАЛЬНО АСИ берет в работу 
две сотни новых наукоемких 
проектов 

Тот формат

Владимир Емельяненко 

Агентство стратегических ини-
циатив (АСИ) заинтересова-
лось 200 проектами по созда-
нию новых общественных про-
странств. Это проекты моло-
дых талантов интенсива «Архи-
пелаг 2121», который прошел 
в Великом Новгороде. «Архи-
пелаг» — это уже не идеи, а на-
укоемкие проекты в сферах 
образования, здоровья, агро-
промышленного комплекса — 
во всех сферах жизни. Под них 
АСИ будет формировать спрос, 
в том числе со стороны государ-
ства. Ожидается, что 200 про-
ектов создадут обновленный 
образ будущего страны на бли-
жайшие 100 лет, дадут новые 
механизмы развития универ-
ситетов и городов.

— Ключевой запрос в регио-
нах связан с созданием обще-
ственных пространств для мо-
лодежи, — говорит генеральный 
директор АСИ Светлана Чуп-
шева. — У нас есть детские пло-
щадки во дворах, открываются 
сервисы «одного окна» в сфере 
здравоохранения, а молодежи 
пойти некуда. Даже в мегапо-
лисах юноши и девушки гово-
рят, что кафе и рестораны посе-
щать дорого, а клубы — «не тот 
формат». В клубах нет содержа-
тельного наполнения, нет мест 
для творческого, научного или 
профессионального самовыра-
жения. Поэтому есть огромный 
запрос со стороны молодежи на 
формирование комфортной го-
родской среды, среды для об-
щения. 

По словам Чупшевой, в рам-
ках Национальной социальной 
инициативы (НСИ) агентство 

вместе с регионами формирует 
фокус-группы из молодых лю-
дей, чтобы они предлагали свои 
проекты будущего, включая 200 
проектов «Архипелаг 2121». 
Ожидается, что первый рейтинг 
качества жизни в регионах бу-
дет составлен НСИ уже в сен-
тябре и при участии стартапе-
ров из «Архипелага». НСИ — это 
комплекс мер ради улучшения 
качества жизни и вовлечение 
человека в процесс принятия 
решений. Проект реализуется 
АСИ по поручению президента 
России. Инициатива охватыва-
ет сферы образования, здраво-
охранения, соцобслуживания 
и трудоустройства. В каждой из 
них выбраны типичные ситу-
ации — устроить ребенка в дет-
сад, пойти в кафе, получить мед-
помощь, организовать социаль-
ное обслуживание для пожило-
го родственника, получить по-
собие на ребенка, найти работу, 
место для занятий спортом.  

Как ожидается, шансы на со-
здание новых общественных 
пространств реальные. АСИ за 
десять лет работы совершило 
тихую революцию — вовлекло в 
работу свыше трех миллионов 
изобретателей и молодых уче-
ных и около 3000 экспертов. А 
главное — за десять лет внедрило 
около 1000 проектов — по подго-
товке флагманских кадров в на-
уке, социальном предпринима-
тельстве, возродило престиж 
рабочих профессий. В зачет 
структуре пошло и то, что ею 
ликвидированы посредники в 
строительстве и на таможне. Те-
перь встал вопрос создания об-
щественных пространств в уни-
верситетах, колледжах и малых 
городах.  

ОБОРОНА  Сергей Шойгу не видит смысла 
увеличивать количество призывников 
в Вооруженных силах

Чем армия сильна 
Юрий Гаврилов

В
чера министр обороны 
Сергей Шойгу объяснил, 
чем современные Воо-

руженные силы России карди-
нально отличаются от армии 
10-летней давности.

В тот период доверие к Воо-
руженным силам было 27—29 
процентов. Сегодня — от 79 до 
86 процентов. «Задача перед 
нами стоит ясная, понятная, 
простая. Страна — сильная, ар-
мия — сильная. Собственно, 
этим мы и занимаемся», — зая-
вил Шойгу на молодежном фо-
руме «Территория смыслов».

Начали с изменения под-
ходов к проверке боеготовно-
сти. По выражению министра, 
с 2012 года ее стали проводить 
«по-взрослому». Никаких зара-
нее известных сроков провер-
ки, покрашенных к приезду на-
чальства деревьев и бордюров, 
домашних полигонов, где, как 
заметил Шойгу, «с закрытыми 
глазами подъезжаешь, рисочку 
навел, кнопочку нажал и точно 
знаешь, можешь даже не огля-
дываться — ты попал». Боеготов-
ность начали оценивать дейст-
вительно внезапно, одновре-
менно поднимая и перебрасы-
вая в незнакомые места до 140 
тысяч человек, 2,5 — 3 тысячи 
самолетов и вертолетов, 14 —17 
тысяч единиц бронетехники. 

«Дальше были приняты ре-
шения: увеличить в пять раз 
количество боеприпасов. Всем 
выходить на учебу на штатной 
технике, а не на учебной», — пе-
речислил министр обороны. Па-
раллельно решались проблемы 
армейской социалки. Начина-

ли с самых простых — отмени-
ли в армии портянки, за год по-
строили в казармах 14,9 тыся-
чи душевых кабин, «чтобы все 
могли мыться тогда, когда им 
надо, а не тогда, когда решит ко-
мандир». Установили везде сти-
ральные машины. Убрали в ка-
зармах швабры и тряпки — для 
уборки закупили 21 тысячу пы-
лесосов… «Постепенно мы уве-
ли военнослужащих от несвой-
ственных им дел. И сегодня, 
если говорить о контрактной 
службе, срочной службе, 80 
процентов времени люди про-
водят на полигонах», — конста-
тировал Шойгу. 

Изменилось все, что касает-
ся перевооружения армии. Как 
было раньше. Выпустил завод, 
скажем, БТР. Передал его в вой-
ска и забыл. «Сейчас у нас пра-
ктически все контракты жиз-

ненного цикла. Завод не толь-
ко производит, но и смотрит 
за самолетом. Там знают, когда 
надо какую часть поменять, ког-
да продлевать регламент. Это 
большая серьезная работа», — 
сказал министр. 

Он считает: сейчас нет осо-
бого смысла увеличивать в Во-
оруженных силах количество 
призывников. В армии есть сол-
датские специальности и сер-
жантские должности, на кото-
рые людей готовят полтора — 
два года. Да и этого порой быва-
ет мало. Получается, что увели-
чением срока призывной служ-
бы проблему тоже не решишь. 

«Армия должна быть про-
фессиональной, но при этом 
сильной духом. Она должна 
быть внутренне содержатель-
ней. Для этого мы делаем очень 
много», — сказал Шойгу.  

Между тем

Российское военное ведомство готово оказывать содействие в модер-

низации вооруженных сил Армении. Об этом вчера на переговорах в 

Москве министр обороны РФ Сергей Шойгу сказал своему колеге Ар-

шаку Карапетяну.  «Придаем важное значение развитию нашего взаи-

модействия в военной области  как в двустороннем формате, так и в 

рамках ОДКБ. При этом готовы продолжать оказывать содействие реа-

лизации программы по реформированию вооруженных сил Армении. 

Задача непростая, но, думаю, что с вашим опытом она будет по плечу», 

— обратился российский министр к Карапетяну. 

Шойгу напомнил, что на территории Армении находится 102-я военная 

база РФ, которая хорошо оснащена и является гарантом безопасности. 

«Армения — союзник и ключевой партнер России по обеспечению без-

опасности в Закавказье, и мы крайне заинтересованы в поддержании 

стабильности в этом регионе», — подчеркнул министр обороны РФ.

Он поздравил Аршака Карапетяна с назначением на должность главы 

военного ведомства Армении, отметив, что оно состоялось «в непро-

стое время, когда стоят сложные задачи реформирования оборонной 

сферы страны».

На выборы
разных уровней
зарегистрировано 
более 60 тысяч 
кандидатов

КАДРЫ В крупнейшем 
оружейном концерне 
сменился гендиректор

С прицелом 
на опыт

Сергей Птичкин

Совет директоров концерна «Калашников» утвердил 
своим новым генеральным директором Владимира Ле-
пина, который сменил ушедшего по собственному же-
ланию Дмитрия Тарасова.

Владимир Лепин — хорошо известный в отечествен-
ном оборонно-промышленном комплексе человек. 
Коллеги считают его отличным конструктором и гра-
мотным управленцем.

С 2001 года он занимал руководящие должности 
на ряде оборонных предприятий.  Был генеральным 
конструктором по носимому вооружению и боевой 
экипировке военнослужащих, известной как «Рат-
ник».  В 2020—2021 годах  работал заместителем пред-
седателя научно-технического совета госкорпорации 
«Ростех». В немалой степени благодаря этому челове-
ку удалось восстановить в нашей стране производст-
во боеприпасов. 

После распада СССР кто-то посчитал, что их у нас 
произведено слишком много, и в 1990-е годы разра-
ботку и производство новых боеприпасов фактиче-
ски прекратили.  Владимир Лепин, возглавив концерн 
«Техмаш», сумел не только возобновить производство 
патронов, снарядов, ракет и авиабомб, но и организо-
вать разработку новых образцов, которые сегодня счи-
таются лучшими в мире. 

Как говорят источники в ОПК, Лепину предстоит 
решить несколько крупных задач. Это повышение эф-
фективности процесса разработок за счет доведения 
научно-исследовательских и опытно-конструктор-
ских работ до серийного производства.  Сохранить вы-
сокие темпы выполнения работ по гособоронзаказу. В 
приоритете будет и увеличение портфеля экспортных 
контрактов концерна, а также совместное с зарубеж-
ными партнерами производство продукции граждан-
ского и военного назначения.  

ЦИК

Списки зарегистрированы
ЦИК России зарегистрировал федеральный список кандидатов 

в депутаты Государственной Думы Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации восьмого созыва, выдвинутый политической 
партией «Политическая партия «НОВЫЕ ЛЮДИ».

Отказано в регистрации
 ЦИК России 10 августа 2021 года отказал в регистрации феде-

рального списка кандидатов в депутаты Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва, 
выдвинутого политической партией «ОБЩЕСТВЕННАЯ ОРГАНИЗА-
ЦИЯ — ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОССИЙСКИЙ ОБЩЕНАРОД-
НЫЙ СОЮЗ».

Центральная избирательная комиссия РФ 10 августа 2021 года 
исключила:

— из федерального списка кандидатов в депутаты Государст-
венной Думы Федерального Собрания Российской Федерации 
восьмого созыва, выдвинутого политической партией «Политиче-
ская партия «Российская экологическая партия «ЗЕЛЕНЫЕ», кан-
дидата Минделевича С.В.;

— из федерального списка кандидатов в депутаты Государст-
венной Думы Федерального Собрания Российской Федерации 
восьмого созыва, выдвинутого политической партией «Политиче-
ская партия КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ КОММУНИСТЫ РОС-
СИИ», кандидатов: Амхадова Б.М., Амхадова С.М., Сиргия А.С.
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—Следите за подготовкой к выборам на сайте 
rg.ru/sujet/6500

Официально 

Владимир Путин наградил российских олимпийцев
Президент подписал указ о награждении участников Олимпиады в То-

кио. Ордена и медали присуждены российским спортсменам «за боль-

шой вклад в развитие отечественного спорта, высокие спортивные до-

стижения, волю к победе, стойкость и целеустремленность». Будут вру-

чены ордена Александра Невского, ордена Почета, ордена Дружбы, ме-

дали ордена «За заслуги перед Отечеством» I степени и «За заслуги пе-

ред Отечеством» II степени.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

Президент отправил главу МЧС в Якутию 
Владимир Путин поручил главе МЧС Евгению Зиничеву вылететь в Яку-

тию «для оперативного управления группировкой МЧС, занятой на 

борьбе с пожарами», сообщили в пресс-службе Кремля. Напомним, ра-

нее президент указал увеличить группировку спасателей для тушения 

пожаров в регионе и подготовить предложения по мерам поддержки 

пострадавших.
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СЛЕДСТВИЕ  Региональные 
СК отправили в суды пять 
тысяч дел о коррупции

Скамья 
особого статуса

Наталья Козлова

Всего за шесть месяцев работы подчиненные Алексан-
дра Бастрыкина завершили больше пяти тысяч уголов-
ных дел о коррупции. Такую цифру назвал глава СКР 
на оперативном совещании, главной темой которого 
были результаты работы региональных следственных 
органов за полгода.

Бастрыкин озвучил и другие интересные цифры. 
Так, за шесть месяцев было отправлено в суд 48 523 уго-
ловных дела против 50 797 человек. Расследовано 1621 
преступление, которые совершили организованные 
группы и преступные сообщества. В судах по коррупци-
онным статьям на скамью подсудимых сядет в том чи-
сле и 242 человека с особым правовым статусом. 

По словам главы ведомства, активно принимаются 
меры по пресечению злоупотреблений в сфере реали-
зации национальных проектов России. 

Таких дел возбуждено 337, и 87 из них уже переда-
ны в суд.

На постоянном контроле в СК — защита трудовых 
прав граждан. Направлено в суд 398 уголовных дел о 
преступлениях, связанных с невыплатой заработной 
платы. И еще 425 дел прекращено в связи с полным воз-
мещением ущерба 
обвиняемыми и «де-
ятельным раскаяни-
ем». Во время след-
ствия работникам 
выплачено долгов 
по зарплате на 2,4 
миллиарда рублей. 
На имущество обви-
няемых стоимостью 
1,7 миллиарда ру-
блей по ходатайству 
следователей нало-
жен арест.

Целенаправлен-
ной назвал Бастрыкин работу по защите детей от пре-
ступников. В суд передано 6347 уголовных дел о таких 
преступлениях. Одновременно принимаются меры по 
предотвращению участия несовершеннолетних в неза-
конных действиях. В суд уже ушли 4299 уголовных дел 
о совершенных подростками преступлениях.

Глава СК подчеркнул, что его ведомством совместно 
с МВД и ФСБ раскрыто 4674 «старых» преступлений, 
которые по разным причинам не были раскрыты годы 
и десятилетия назад. Из них — 481 убийство, 279 фактов 
причинения тяжкого вреда здоровью со смертельным 
исходом, 274 изнасилования, 1537 других тяжких пре-
ступлений.

О возмещении ущерба гражданам и стране Бастры-
кин сказал следующее. За полгода потерпевшим и госу-
дарству возмещено 37,7 миллиарда рублей. Кроме того, 
наложен арест на имущество подозреваемых и обвиня-
емых стоимостью 34,9 миллиарда рублей.

Лучшей названа работа следственных управлений 
по Удмуртской и Чувашской республикам, Приморско-
му краю, Архангельской области и Ненецкому авто-
номному округу, Республике Мордовия.  

ПЛАНЫ Еще два российских 
банка могут подключиться 
к потенциальному 
конкуренту СБП

В чью пользу 
счет

Анастасия Алексеевских 

Два крупных российских банка, входящих в топ-10 
по активам, рассматривают вопрос подключения к 
SWIFT Go. Это сервис международной системы меж-
банковских переводов SWIFT, но для физлиц и малого 
бизнеса. По оценке аналитиков, SWIFT Go может стать 
конкурентом для Системы быстрых платежей (СБП) 
Банка России. 

С помощью SWIFT Go компании и потребители 
смогут осуществлять платежи за рубеж в течение не-
скольких секунд со своих банковских счетов. К SWIFT 
Go уже подключились семь крупных банков, которые 
в совокупности обрабатывают порядка 33 млн плате-
жей в год, сообщала ранее SWIFT. Среди них — BBVA, 
The Bank of New York Mellon, DnB, MyBank, Sociеte 
Generale, UniCredit и российский «Сбер». 

Сейчас вопрос подключения к SWIFT Go рассма-
тривают «Открытие» и Московский кредитный банк 
(МКБ), рассказали «Российской газете» в этих кредит-
ных организациях. «Мы внимательно следим за выхо-
дящими новинками, оценивая их через призму своих 
клиентов, а также ресурсов на внедрение. SWIFT Go 
потенциально интересен», — сообщили в пресс-службе 
банка «Открытие». 

Заместитель председателя правления МКБ Сергей 
Путятинский рассказал, что сейчас банк изучает но-
вую технологию, чтобы понять, как она может быть по-
лезна для клиентов, и рассматривает вопрос о дальней-
ших действиях. 

«SWIFT Go станет конкурентом СБП для платежей 
по России, и карточным системам Visa и MasterCard 
в части международных расчетов, — считает зампред 
Комиссии по цифровым финансовым технологиям Со-
вета Торгово-промышленной палаты Тимур Аитов. — В 
целом сервис расширит возможности всех банков на 
рынке платежей». 

Новый сервис — это попытка SWIFT расширить при-
сутствие системы в сегменте небольших денежных пе-
реводов, считает исполнительный директор Ассоциа-
ции участников рынка электронных денег и денежных 
переводов Павел Шуст. Большой потенциал у нового 
сервиса в сегменте мгновенных переводов в дальнее 
зарубежье, полагает он.  

ТЕНДЕНЦИИ 

Подорожание 
сырья 
разгоняет 
рост цен 
в мире

ТОПЛИВО 
ИНФЛЯЦИИ
Сергей Тихонов

Бурный рост цен на газ, нефть и 
уголь привел к сильному подо-
рожанию топлива и электриче-
ства в Европе и США. На фоне 
этого увеличивается стоимость 
остальных товаров. Темпы ин-
фляции, разогнавшиеся до мно-
голетних максимумов, в стра-
нах, занимающих более 40% от 
объемов мировой экономики, 
оказывают негативное влияние 
и на Россию.

Самый яркий пример это-
го влияния — рост цен на бен-
зин, одна из причин которого 
— его высокая стоимость в Ев-
ропе. Но это только вершина 
айсберга. Евросоюз — наш глав-
ный торговый партнер — более 
40% от внешнеторгового обо-
рота России. Мы экспортируем 
в ЕС в первую очередь энерго-
ресурсы и сырье (около 60%), 
а импортируем машины, стан-
ки, техническое оборудование 
и химическую продукцию. Не-
сомненно, рост сырьевых коти-
ровок увеличивает стоимост-
ный объем нашего экспорта, но 
мы потом покупаем товары в 
Европе, у которых прибавочная 
стоимость значительно выше, 
чем у сырья, а в результате ин-
фляции цена их увеличивается. 

На закупаемом в ЕС обору-
довании работает наша про-
мышленность, техника исполь-
зуется в строительстве, сель-
ском хозяйстве, транспорте и 
других отраслях. Не сказать, 
что влияние роста цен в Евро-
пе на Россию было очень боль-
шим, но оно есть и по мере углу-
бления энергетического кризи-
са в ЕС может увеличиваться.

Цены на сырьевые товары 
являются источниками инфля-
ции, особенно в странах, яв-
ляющихся их импортерами, 
считает директор по анализу 
финансовых рынков и макро-
экономики УК «Альфа-Капи-
тал» Владимир Брагин. Но для 
России, которая экспортирует 
эти ресурсы, влияние мировых 
цен снижается за счет налого-
вых ставок (НДПИ, экспортные 
пошлины), а также регулиро-
вания. Похожие меры недавно 
применены и к металлургам че-
рез введение 15%-ных экспор-
тных пошлин. Поэтому хотя 
влияние есть, но есть и меры 
снижающие его.

За семь месяцев этого года 
инфляция в Германии достигла 
максимума с 1993 года — 3,8%, 
в Великобритании к концу года 
ожидают 4% (привычный уро-
вень — 2—2,5%). В США к авгу-
сту инфляция составила 5,3% 
(рекорд с 2008 года). Основной 
причиной называется рост цен 
на электроэнергию в большин-
стве стран еврозоны более чем 
на 10%. В США цены на электри-
чество пытаются сдерживать, но 
растут ценники на АЗС.

Цены на газ в Европе поби-
ли очередной рекорд, достиг-
нув 555 долларов за тысячу ку-
бометров. Можно много гово-
рить, что в сложившейся ситу-
ации Европа виновата сама, не 
слишком спеша с достройкой 
«Северного потока-2», что при-
вело к дефициту газа и росту по-
требления угля, но трубопро-
вод заработает не раньше конца 
этого года, а значит, цены на газ 
и уголь продолжат рост. Ситу-
ацию сильно может усугубить 
наступление быстрых холодов 
осенью в Европе.

Возникает вопрос, может ли 
мировое подорожание газа и 
электричества привести к ро-
сту цен на них в нашей стране? 
Эксперты уверены, что прямо-
го влияния на российские та-
рифы не будет. Как пояснил за-
мруководителя направления 
«Экономика отраслей ТЭК» 
Фонда «ЦСР» Сергей Колоба-
нов, тарифы на газ регулируют-
ся государством, в том числе и 
для потребителей, не относя-
щихся к населению.

Схожая ситуация с электро-
энергией: тарифы регулируе-
мые и индексируются с учетом 
инфляции. Мировые цены на 
энергоносители влияют на рос-
сийские очень опосредованно, 
считает директор группы кор-
поративных рейтингов АКРА 
Василий Танурков.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин оценил цифровое 
развитие российской таможни

Служба онлайн
Владимир Кузьмин

Э
кономика страны 
после проблем, выз-
ванных пандемией 
коронавируса, воз-
рождается, считает 
глава Федеральной 
таможенной служ-
бы (ФТС) Владимир 
Булавин. Это видно в 

том числе по показателям това-
рооборота, который в первом по-
лугодии составил 340 миллиар-
дов долларов, что на 27 процен-
тов больше, чем в прошлом году.

Премьер-министр Миха-
ил Мишустин провел рабочую 
встречу с руководителем ФТС. 
Таможенная служба как один 
из основных поставщиков дохо-
дов государства играет важней-
шую роль в бюджетном процес-
се, особенно сейчас, когда в фи-
нальную стадию входит подго-
товка проекта главного финан-
сового документа на следующие 
три года, подчеркнул глава пра-
вительства. «От эффективности 
работы таможенной службы за-
висит сбалансированность бюд-
жета и многое другое. Прежде 
всего я имею в виду таможен-
ные платежи, которые админи-
стрирует таможенная служба», 
— сказал он.

За шесть месяцев 2021 года 
ФТС перечислила в доход феде-
рального бюджета 2,96 триллио-
на рублей. Это на 28 процентов, 

или 652 миллиарда рублей боль-
ше прогнозного задания, кото-
рое было доведено до ФТС. Пла-
тежи по импорту составили чуть 
больше двух триллионов рублей, 
по экспорту — около 900 милли-
ардов. Такой результат получен 
благодаря росту товарооборо-
та. «Тенденция такая, что ста-
ли больше завозить машин, ме-
ханизмов, технологических ли-
ний, изделий из пластмасс. Все 
это свидетельствует о том, что 
наша экономика возрождается. 
Мы считаем, что по товарообо-
роту в этом году мы выйдем на 
уровень 2019 года», — констати-
ровал руководитель таможен-
ной службы.

В прошлом году ФТС присту-
пила к реформированию своей 
работы. Были созданы электрон-
ные таможни. В 16 центрах элек-
тронного декларирования сосре-
доточено все оформление грузов. 
«В этом году перед нами стояла 
непростая задача — закончить 
этот переходный процесс и выве-
сти таможенные органы на опти-
мальный режим работы. Резуль-

таты работы за первые шесть ме-
сяцев показывают, что мы с этой 
задачей справляемся», — заявил 
руководитель ведомства. Почти 
все таможенное декларирова-
ние происходит в этих центрах. 
«В этом году мы уже оформили 
2,7 миллиона деклараций, что 
на 17 процентов больше, чем в 
прошлом году. Причем свыше 
двух миллионов деклараций ав-
томатически зарегистрировано. 
Около 680 тысяч деклараций ав-
томатически выпущено», — доло-
жил Булавин.

Для ФТС была подготовлена 
Стратегия развития службы до 
2030 года. «Наша главная цель — 
создать таможню будущего: что-
бы таможня была более гибкой, 
насыщенной искусственным ин-
теллектом. Но самое главное — 
она должна связать таможенные 
органы с внешними и внутренни-
ми партнерами цифрой», — под-
черкнул глава ведомства.

Сейчас таможенная служба 
сконцентрирована на несколь-
ких значимых проектах. Во-пер-
вых, это создание так называе-

мого интеллектуального пункта 
пропуска. «Создадим цифровую 
платформу, с которой будем по-
лучать всю информацию со всей 
контрольно-измерительной тех-
ники, которая присутствует в 
пунктах пропуска. И что самое 
главное — все контролирующие 
органы, которые присутствуют в 
пунктах пропуска, будут пользо-
ваться этой цифровой платфор-
мой», — пояснил Владимир Була-
вин. Для бизнеса, по его словам, 
это будет означать безостано-
вочное прохождение партий то-
варов, по которым не выявлены 
таможенные риски.

Во-вторых, уже заказана на-
учно-исследовательская работа 
для оценки каждой партии това-
ра в режиме онлайн. «Привлечем 
на таможенную службу искусст-
венный интеллект. Поставили за-
дачу перед математиками, кото-

рые должны решить нам данный 
вопрос в этом году, с тем чтобы 
в 2022 году мы начали экспери-
мент и дальше уже приступили 
бы к эксплуатации», — рассказал 
глава ФТС.

Для обработки большого мас-
сива данных таможенная служ-
ба приступила к строительству 
специального центра. Со следу-
ющего года его начнут обеспе-
чивать необходимым оборудо-
ванием. «В наших планах в 2023 
году запустить центр обработки 
данных», — заявил глава служ-
бы. «Уверен, что и применение 
искусственного интеллекта, ин-
тернета вещей и всех техноло-
гий, о которых вы рассказали, 
поможет сделать таможенную 
систему еще более качествен-
ной, современной и удобной для 
наших людей, — заключил Миха-
ил Мишустин.  

Владимир Булавин сообщил премьер-министру, что Россия по товарообороту в этом году достигнет уровня 2019 года. 

А К Ц Е Н Т

За шесть месяцев 2021 года ФТС перечи-
слила в доход федерального бюджета 
2,96 триллиона рублей

Таких темпов 
инфляции 
в развитых эконо-
миках не было 
минимум 
с 2008 года

Вместе с МВД 
и ФСБ раскрыто 
4674 преступле-
ния, которые были 
совершены мно-
гие годы назад 

Кто мешает 
бизнесмену

Как рассказали корре-
спонденту «РГ» в Ген-
прокуратуре, за первую 

половину этого года прокуроры 
уже приняли меры к устранению 
свыше 135 тысяч нарушений за-
конов в сфере защиты прав субъ-
ектов малого и среднего бизнеса.  
Было внесено 37,6 тысячи пред-
ставлений, по результатам их 
рассмотрения к дисциплинар-
ной ответственности привлече-
ны почти 21,5 тысячи должност-
ных лиц. Свыше 4,3 тысячи чи-
новников-правонарушителей 
получили административные 
взыскания. Кроме того, по мате-
риалам прокурорских проверок 
возбуждено 136 уголовных дел. 

Так, например, в Севастопо-
ле по инициативе прокуратуры 
возбуждено и расследуется уго-
ловное дело по части 1 статьи 
169 (воспрепятствование закон-
ной предпринимательской или 
иной деятельности) УК РФ. По-
водом для возбуждения послу-
жило неправомерное удержа-
ние органом внутренних дел под 
видом вещдоков продукции на 
сумму не менее 27 млн рублей, 
которая принадлежит предпри-
нимателю.

В целом, как отметили в над-
зорном ведомстве, с учетом 
определенных руководством 
страны приоритетов по даль-
нейшему формированию бла-
гоприятных условий для веде-
ния бизнеса усилия прокуро-
ров в этом году сосредоточены 
на обеспечении исполнения за-
конодательства при предостав-
лении предпринимателям мер 
государственной поддержки. В 
том числе для преодоления нега-
тивного влияния пандемии, при 
оказании публичных услуг.

При этом первоочередное 
внимание уделяется обеспече-
нию законности нормативно-
правовых актов, которые регу-
лируют отношения с участием 
хозяйствующих субъектов. По 

протестам прокуроров в этом 
году изменено или отменено 
более 19 тысяч таких актов. На-
пример, в Кемеровской области 
по требованию одной из проку-
ратур в соответствии с требова-
ниями законодательства приве-
дено положение о земельном на-
логе на территории города, кото-
рым был необоснованно сокра-
щен период получения инвесто-
рами налоговых льгот.

Значительное количество на-
рушений выявляется в админи-
стративных регламентах предо-
ставления госуслуг, в которых 
нередко содержатся незакон-
ные основания для отказа в их 
оказании, требования излиш-
них документов и согласований. 
Только в Алтайском крае после 
прокурорского вмешательства 
исключены обременительные 
положения из более 300 адми-
нистративных регламентов ока-
зания муниципальных услуг в 
градостроительной и земельной 
сферах.

В поле зрения прокуроров 
находились вопросы получения 
публичных услуг в электронной 
форме. Например, в Ненецком 
автономном округе по представ-
лению, внесенному главе регио-
на, более 50 услуг переведены в 
электронный вид.

По данным Генпрокурату-
ры, уполномоченными органа-
ми зачастую нарушается поря-
док оказания государственных и 
муниципальных услуг, допуска-

ются факты необоснованных от-
казов в их предоставлении. Так, 
в Волгоградской области к адми-
нистративной ответственности 
привлечен сотрудник МФЦ. Он 
неправомерно требовал от пред-
принимателя, обратившегося за 
получением госуслуги, платеж-
ку, подтверждающую уплату го-
спошлины. Аналогичные меры 
были приняты в Оренбургской 
области. 

Также, надзорное реагирова-
ние потребовалось для понужде-
ния местных властей к разработ-
ке программ развития малого и 
среднего предпринимательства 
и их финансированию. Напри-
мер, в Крыму и Костромской об-
ласти по требованию прокура-
туры администрациями 57 посе-
лений разработаны и утвержде-
ны такие муниципальные про-
граммы. 

В Республике Башкортостан 
после вмешательства прокура-
туры отменено незаконное ре-
шение об исключении 8 мест из 
схемы размещения нестацио-
нарных торговых объектов. Кро-
ме того прокуроры решительно 
пресекают различные злоупо-
требления субъектов естествен-
ных монополий — сетевых орга-
низаций при подключении пред-
принимателей к инженерным 
сетям.  Так, в Республике Алтай 
только после вмешательства 
прокуратуры 52 предпринима-
теля были присоединены к элек-
тросетям.  

СЕМЬЯ Будет расширен круг лиц, 
имеющих право оспаривать 
отцовство

Наследник 
по записи

Владислав Куликов

Правительственная комиссия 
по законопроектной деятель-
ности одобрила инициативу, 
фактически дающую право на-
следникам бороться с ненасто-
ящей родней — фальшивыми 
детьми умершего человека. Так 
получается, что у гроба покой-
ного нередко собираются не 
только настоящие сыновья и до-
чери, но и дети-самозванцы. Но 
мертвый уже не может откре-
ститься от тех, кому не давал 
жизнь.

Как пояснил председатель 
правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев, 
законопроект расширяет пере-
чень лиц, которые вправе обра-
титься в суд для оспаривания 
отцовства.

«Сегодня в данный список 
не включены наследники лица, 
записанного отцом ребенка. 
На практике бывали ситуации, 
когда запись об отцовстве про-
изводилась заочно и по подлож-
ным документам. Ребенок в та-
ком случае получал право пре-
тендовать на наследство. Между 
тем законодательство не позво-
ляет обратиться в суд для защи-
ты своих интересов наследнику 
мужчины, записанного в каче-
стве отца ребенка с нарушени-
ем закона», — рассказал Влади-
мир Груздев.

Стать ребенком богатого че-
ловека — это все равно что со-
рвать джекпот. Но когда на кону 
большие деньги, велик риск 
жульничества. Об этом знают не 
только владельцы казино, но и 
родственники пожилых милли-
онеров. Немало людей со сторо-
ны стремятся всеми правдами и 
неправдами войти в семью, что-
бы поучаствовать в разделе на-

следства. Если правдами не по-
лучается, некоторые предпри-
имчивые мамы пытаются при-
писать богатому мужчине свое-
го ребенка. Расчет на то, чтобы 
богатый «папа», попав в сви-
детельство о рождении, уже не 
смог отвертеться. Когда в жилах 
ребенка, пусть и непризнанно-
го, действительно течет кровь 
богатого отца, законной родне 
придется смириться, как бы их 
это ни раздражало. Но когда ре-
бенок совершенно чужой биоло-
гически, что делать?

Закон сегодня не позволя-
ет обратиться в суд для защи-
ты своих интересов наследни-
ку мужчины, который записан в 
качестве отца ребенка с наруше-
нием закона, например, на осно-
вании подложных документов.

Как пояснил председатель 
правления Ассоциации юри-
стов России Владимир Груздев, 
согласно статье 52 Семейно-
го кодекса правом обратиться 
в суд для оспаривания отцов-
ства наделены либо лица, запи-
санные отцами, либо сами дети. 
Также правом подать иск обла-
дают опекуны.

«Предлагаемые поправки в 
Семейный кодекс создают ме-
ханизм защиты прав законных 
наследников. При этом иски 
об оспаривании отцовства бу-
дут подлежать удовлетворению 
только в случае, если запись об 
отце была произведена на осно-
вании подложных документов», 
— подчеркнул он.

В зоне риска, конечно, не 
только очень богатые семьи, 
но и любые. Когда в наследство 
оставлено хоть что-то ценное.  

1

— Как оформить наследство 
в условиях пандемии
rg.ru/art/2135928

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 А

С
Т

А
Ф

Ь
Е

В
 /

 P
O

O
L

 /
 Т

А
С

С

Дополнение в Перечень общественных объединений и религиозных 
организаций, в отношении которых судом принято вступившее 

в законную силу решение о ликвидации или запрете деятельности 
по основаниям, предусмотренным Федеральным законом от 25.07.2002 

№ 114-ФЗ «О противодействии экстремистской деятельности»
86. Некоммерческая организация «Фонд борьбы с коррупцией» 

(решение Московского городского суда от 09.06.2021);
87. Некоммерческая организация «Фонд защиты прав граждан» 

(решение Московского городского суда от 09.06.2021);
88. Общественное движение «Штабы Навального» (решение Мос-

ковского городского суда от 09.06.2021).
Исключено из Перечня общественных и религиозных объединений, 

деятельность которых приостановлена в связи с осуществлением ими 
экстремистской деятельности

Общественное движение «Штабы Навального».
Информация Минюста России

Между тем

Михаил Мишустин дал группе министерств время до 15 августа, чтобы 

подготовить согласованную финансовую модель  Дальневосточной 

авиакомпании, которая создается в федеральном округе на базе авиа-

компании «Аврора». Региональный авиаперевозчик должен сделать пе-

релеты между регионами более доступными для граждан, повысить 

транспортную связанность Дальнего Востока. В перечень поручений 

по итогам посещения главой правительства Сахалинской области также 

вошли вопросы развития Курильских островов. До 1 сентября минфи-

ну, минвостокразвития, минэкономразвития совместно с правительст-

вом региона надо представить предложения по введению особого на-

логового режима на территории Курил. 

А К Ц Е Н Т

Прокуроры в этом году уже приняли 
меры к устранению свыше 135 тысяч 
нарушений законов в сфере защиты 
прав малого и среднего бизнеса
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ЭКОЛОГИЯ Отказ 
от лишней упаковки 
продуктов сократит 
отходы на 10%

Засвеченная 
пленка

Алексей Дуэль

Отказ магазинов и производителей продуктов питания 
от излишней упаковки мог бы сократить объем труд-
ноперерабатываемых отходов на 10%, выяснили спе-
циалисты ППК «Российский экологический оператор» 
(РЭО). Для этого они обошли магазины ведущих торго-
вых сетей и обратили внимание, в какой обертке про-
даются мясо, овощи и фрукты. По их мнению, ПЭТ-лот-
ки и подложки для овощей из ПВХ, которые сверху обо-
рачивают в тонкую пленку, можно заменить на ана-
логи, например, из пульпокартона. Такая упаковка из 
мусорного бака попадет на переработку, в то время как 
традиционные лотки будут захоронены на полигоне.

«При переходе на более экологичные варианты упа-
ковки товары могут незначительно подорожать, — при-
знает гендиректор ППК РЭО Денис Буцаев. — Возмож-
но увеличение стоимости товаров в бумажной упаков-
ке на 1,4%, пластиковой — 1,3%, стеклянной — 1,2%, из 
черных и цветных металлов — 0,7%». 

«Процент переплаты за упаковку невелик и теря-
ется в общей себестоимости продукта, — считает стар-
ший преподаватель Высшей школы бизнеса НИУ ВШЭ 
Александр Лебедев. — Более половины цены продук-
та на полке составляют налоги, пошлины, затраты на 
маркетинг и логистику». 

Еще 20 лет назад крупы продавались на развес, до-
бавляет эксперт, затем их стали расфасовывать в стан-
дартные килограммовые мешки. Теперь для каждой 

порции есть свой отдельный пакет, они сложены в ко-
робку. С одной стороны, все эти слои стоят денег, с дру-
гой — повышают привлекательность товара. А с третьей 
— образуют дополнительные тонны отходов. На долю 
упаковки приходится половина из 60 млн тонн мусора, 
которые образуются в России каждый год.

«Упаковку из комбинированных материалов пере-
работать тоже можно, тот же «Тетрапак», состоящий из  
алюминия, бумаги и пластика, разделяют на бумагу и 
полиалюминиевую смесь, чтобы превратить ее в стро-
ительные профили, решетчатые ящики, облицовочные 
материалы, — добавляет Денис Буцаев. —  Сейчас в Рос-
сии это делают на шести заводах». При этом в ППК РЭО 
признают, что упаковка необходима, она сохраняет то-
вар. Но призывают к минимализму — если одного слоя 
достаточно, то второй использовать не надо.

«На рынках импульсивных покупок упаковка иг-
рает яркую гедонистическую роль, ее хотят купить  не 
меньше, чем основное содержимое, — объясняет Лебе-
дев. — Такое можно встретить среди детских товаров 
или элитной водки, когда себестоимость изысканной 
бутылки значительно превышает цену спирта и очи-
щенной воды, смесь которых налита в нее». В этой си-
туации речь идет не о рациональном потреблении, а об 
удовлетворении эстетических потребностей потреби-
телей. Отказывать им в такой возможности тоже было 
бы неверно, считает он.  

Дорогого стоит
Вчера министр здра-
воохранения Михаил 
Мурашко, видимо, в 

связи с днем рождения препа-
рата,  также  напомнил о досто-
инствах нашей вакцины № 1.

Она показывает наиболее 
эффективные результаты по 
профилактике штамма «дель-
та», который превалирует се-
годня и в России, и во многих 
странах, — отметил министр. 
Эффективность препарата про-
тив «дельты» составляет око-
ло 83%. А от тяжелого течения 
COVID-19 вакцинация «Спут-
ником V» защищает более чем 
на 95%. «Вакцина остается эф-
фективной и продолжает рабо-
тать», — подчеркнул министр.

За прошедший год также 
стало ясно, что наша вакцина 
может стать золотой статьей 
российского экспорта. 

Экономическую успеш-
ность «Спутника V» оценили 
в Российском экономическом 
университете имени Плеха-
нова. «За первые пять меся-
цев 2021 года Россией за гра-
ницу было поставлено вак-
цин в 31,8 раза больше, чем в 
прошлом году (в 2020 году все-
го на 9,5 млн долл.). В экспор-
тных поставках считались все 
вакцины, без разделения на 
COVID-19. Поэтому отмеча-
ется, что основная доля в эк-
спорте принадлежит вакцине 
от коронавируса «Спутник V», 
разработанной НИЦЭМ имени 
Гамалеи. Именно за счет нее и 
произошел такой резкий рост — 
почти в 32 раза», — сообщи-
ла Анна Цветкова, доцент ка-
федры маркетинга РЭУ имени 
Плеханова, оценивая экспор-
тный потенциал «Спутника V».

Сейчас вакцина одобрена 
уже в 69 странах мира, а в более 
чем 10, по свидетельству гла-
вы Российского фонда прямых 
инвестиций  Кирилла Дмитри-
ева, началось ее производст-
во. В следующем году за рубе-
жом будет произведено более 
1,1 млрд доз вакцины «Спут-
ник V» на 550 млн человек (по 
две инъекции на человека). При 
этом к маю 2021 года Россия до-
говорилась с другими странами 
об экспорте более 205 млн доз 
«Спутника». Экспортированы 
пока были только 16 млн 300 
тыс. доз препарата, поскольку 
в приоритете было применение 
вакцины в массовой прививоч-
ной кампании внутри страны. 
Большая часть зарубежных по-
ставок пришлась на три страны: 
Аргентину, Мексику и Венгрию.

Но производство «Спут-
ника V» на зарубежных пло-
щадках будет расти: РФПИ 
заключил контракт с китай-
ской Hualan Biological Bacterin 
на 100 млн доз и с египетской 

Minapharm на 40 млн доз. Так 
что на данный момент извест-
но о заключении соглашений 
на производство 1,24 млрд доз 
для 620 млн человек. Самой 
крупной площадкой зарубеж-
ного производства «Спутни-
ка» станет Индия. В 2022 году, 
как ожидается, более 60% все-
го производства вне России бу-
дет приходиться на эту страну.

«По подсчетам специали-
стов, в 2021 году Россия может 
заработать 10—15 млрд долла-
ров от продаж вакцины против 
коронавируса «Спутник V». 
А за два года поставок препара-
та за рубеж выручка страны, по 
расчетам экспертов, способна 
достичь 30 млрд долларов. Та-
кие показатели сопоставимы с 
ключевыми статьями россий-
ского экспорта. Не исключе-
но, что в ближайшие несколько 
лет реализация вакцины ста-
нет одним из крупных направ-
лений несырьевых поставок 

России в другие страны», — за-
ключила Анна Цветкова.

При этом продвижение вак-
цины в мире происходит не-
просто: «Спутник V» все еще не 
зарегистрирован европейским 
регулятором ЕМА и не включен 
в перечень одобренных ВОЗ. За-
явку на регистрацию препарата 
в ЕС РФПИ подал в январе 2021 
года. Ранее Дмитриев сооб-
щал, что EMA может одобрить 
«Спутник V» осенью. А вчера в 
ВОЗ, наконец, заявили, что про-
цедура преквалификации (одо-
брения) вакцины может завер-
шиться в середине сентября.

 «Также мы выступили од-
ними из первых инициато-
ров партнерства с другими 
вакцинами. Партнерство с 
AstraZeneca и другими вак-
цинами, которое будет разви-
ваться в ближайшее время, — 
это то, что было основано бо-
лее года назад, когда мы пони-
мали, что надо сотрудничать 

с другими производителями 
вакцин, — отметил вчера Дмит-
риев.  «Спутник V» развивает-
ся, на его основе разработана 
вакцина «Спутник Лайт». «Это 
однокомпонентная вакци-
на, которая показывает также 
высокие результаты по всему 
миру и может быть комбини-

рована с другими вакцинными 
препаратами в мире», — отме-
тил Кирилл Дмитриев.  

Александр Гинцбург: Никаких 
отсроченных последствий после 
вакцинации не выявлено.

А К Ц Е Н Т

У «Спутника V» отличный экспортный 
потенциал, но пока приоритет отдается 
проведению массовой вакцинации 
внутри страны
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Упаковка станет мусором, как только из нее извлекут товар.
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Мнение

Группа специалистов департамента здравоохранения и психической ги-

гиены Нью-Йорка опубликовала данные о варианте коронавируса 

«йота». Некоторые СМИ неверно трактовали результаты и сообщили, 

что летальность при заражении «йотой» якобы может достигать 82%. 

Выяснилось, что это ошибка.

«Новые варианты коронавируса появлялись и будут появляться, по-

скольку этот вирус очень изменчив. Не случайно ВОЗ сообщила недав-

но, что принятая классификация новых вариантов коронавируса по бук-

вам греческого алфавита будет изменена, так как уже сейчас ясно, что 

этих букв не хватит, — пояснил «РГ» советник директора ЦНИИ эпиде-

миологии, академик РАН Виктор Малеев. — По состоянию на начало ав-

густа 2021 года в базе данных GISAID представлено уже более 50 тысяч 

геномов варианта Iota. Этот вариант обладает более высокой контаги-

озностью и, как считают авторы статьи, увеличивает долю летальных ис-

ходов. Но не до 82%, как написали СМИ, а на 82%, то есть в 1,8 раза». 

При этом речь идет об эпидемиологических наблюдениях, проведен-

ных только в Нью-Йорке, к тому же публикация является препринтом, 

то есть представленные предварительные выводы эпидемиологов нель-

зя считать окончательными. «Данные по заболеваемости, тяжести тече-

ния и летальности заболевания можно делать по результатам длитель-

ных наблюдений, но пока даже не ясно, сумеет ли этот вариант широко 

распространиться в США и тем более в других странах. Напомню, что, 

например, английский штамм «альфа», которого также очень опаса-

лись, в нашей стране не получил широкого распространения, как и 

штамм «лямбда», обнаруженный в Перу», — отметил академик.

— Узнайте также: В России могут ввести 
стандарты биоразлагаемой упаковки 
rg.ru/art/2146768

— Все о вакцинации 
rg.ru/sujet/covid_vaccine/

Кстати

Ликвидация свалок улучшит жизнь 
2,7 млн человек
До конца года будут ликвидирована 31 незаконная свалка, со-

общили в минприроды. По подсчетам министерства, рекуль-

тивация 14 из них, в том числе крупнейшей — челябинской, 

позволит улучшить качество жизни для 2,7 млн россиян.

Чтобы новые свалки не появлялись, уже в этом году будут 

построены 15 объектов инфраструктуры отрасли по обра-

щению с отходами. Они позволят дополнительно обраба-

тывать 1,5 млн тонн отходов, утилизировать и безопасно 

размещать по 0,36 млн тонн каждый год. 

ДЕНЬГИ Охотникам придется раз в год платить специальный сбор
за добычу уток или зайцев

Волк без ставки
Владислав Куликов

К
омиссия правительства 
по законопроектной де-
ятельности рассмотре-

ла инициативу, которая вводит 
специальный сбор на добычу 
птиц и пушных зверей. «Проект 
поправок в Налоговый кодекс 
предлагает установить еже-
годную ставку сбора за добы-
чу массово добываемых видов 
охотничьих ресурсов: гусей, ка-
зарок, уток, рябчиков, зайцев, 
лисиц, белок и других. В насто-
ящее время в законе не установ-

лены размеры ставок сбора за 
их добычу», — сообщил зампред 
правления Ассоциации юри-
стов России Игорь Черепанов.

Он отметил, что законопро-
ект дополняет Налоговый ко-
декс нормой, по которой еже-
годная ставка сбора за добычу 
пушных составит 600 рублей. 
Сбор за группу птиц, относя-
щихся к охотничьим ресурсам, 
составит 700 рублей.

«Предполагается, что сбор 
будет оплачиваться до полу-
чения разрешения на добычу 
охотничьих ресурсов. При этом 

размер сбора не будет зависеть 
от количества добытых особей. 
Согласно предложению сбор в 
600 рублей надо будет оплачи-
вать при добыче лисиц, корса-
ков, песцов, енотовидных со-
бак, енотов-полоскунов, барсу-
ков, куниц, харз, диких кошек, 
ласок, горностаев, солонгоев, 
сусликов, кротов, зайцев и дру-
гих», — пояснил заместитель 
председателя правления АЮР.

Полный список перечислен 
в проекте. Сбор уплачивается 
за общее количество указанных 
объектов животного мира вне 

зависимости от вида. В списке 
птиц — глухари, утки, голуби, 
чибисы, вальдшнепы и другие. 

«Уплата сбора позволит 
охотнику в течение года полу-
чать неограниченное количест-
во разрешений на добычу охот-
ничьих ресурсов в пределах 
установленных лимитов и квот. 
Еще одно предлагаемое новов-
ведение: ставку за добычу вол-
ка и шакала предлагается уста-
новить в ноль рублей», — под-
черкнул Игорь Черепанов.

По экспертным оценкам, 
доля граждан, ежегодно выез-

жающих на охоту, составляет 30 
— 40 процентов от общего числа 
лиц, имеющих охотничий билет. 
То есть, по данным на 2019 год, 
— 1,4 — 1,9 миллиона человек из 
более чем 4 миллионов. По рас-
четам установление предлага-
емых ставок позволит в год до-
полнительно собирать в казну 1 
— 1,3 миллиарда рублей.

Что же касается отстрела 
волков, то в некоторых регио-
нах за них даже доплачивают.
Так, в Вологодской области, со-
общают СМИ, за самца волка 
охотнику платят 3750 рублей.  

ПЛАНЫ

Минфин 
предложил 
разрешить 
продажу 
алкоголя 
онлайн

ОТПРАВЛЕНИЕ 
ЗА ВИНОМ
Татьяна Карабут

Минфин снова вернулся к во-
просу снятия запрета на интер-
нет-торговлю алкоголем. Ве-
домство предложило с 1 января 
2022 года начать эксперимент 
по онлайн-продаже россий-
ского вина. Проект приказа об 
этом опубликован для общест-
венного обсуждения. 

Речь идет об интернет-тор-
говле вином, сделанным полно-
стью из российского виногра-
да. Эксперимент планируется 
распространить на три региона 
— Москву, Московскую область 
и Мордовию. Однако правитель-
ство вправе расширить этот 
список. Оно же установит и дли-
тельность эксперимента. 

Партнером проекта высту-
пит «Почта России». Потреби-
тель сможет заказать продук-
цию на ее спецсайте. Получить 
вино покупатель сможет не ра-
нее чем через 24 часа после за-
каза по указанному адресу или 
в отделении почты. При этом 
потребуется предъявить доку-
мент, подтверждающий возраст. 

Продавцы должны будут за-
ключить договор с «Почтой Рос-
сии». Вся информация об обо-
роте вина будет передаваться в 
Единую государственную авто-
матизированную информаци-
онную систему (ЕГАИС).

Минфин рассчитывает с по-
мощью эксперимента оценить 
целесообразность отмены за-
прета на онлайн-продажу алко-
голя в России. Также это будет 
способствовать развитию вино-
делия в стране и сместит баланс 
на рынке в пользу отечествен-
ной продукции, считают в ми-
нистерстве. 

Легализация розничной ин-
тернет-торговли алкоголем в 
России обсуждается в течение 
последних нескольких лет. В 
2018 году минфин уже пытался 
снять ограничения — законопро-
ект, разрешающий онлайн-тор-
говлю пивом, российским ви-
ном и шампанским производи-
телями и оптовиками был вне-
сен в правительство. Предпо-
лагалось, что он вступит в силу 
уже с 2019 года. Но закон не был 
принят. Минпромторг выступал 
за отмену ограничений. Но про-
тив высказывались минздрав, 
Роспотребнадзор, МВД. 

В России много предприя-
тий, которые делают вино малы-
ми объемами, их просто физи-
чески невозможно поставить в 
разные точки страны, а потреб-
ность попробовать хорошее 
российское местное вино есть, 
говорит президент Союза ви-
ноградарей и виноделов Леонид 
Попович. Эксперимент позво-
лит оценить, востребована ли 
интернет-торговля вином, ка-
ких затрат требует, какие изме-
нения в законодательстве необ-
ходимы, говорит он.   

Эксперимент 
может сместить 
баланс на рынке 
в пользу 
российского вина
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ФИНАНСЫ Банк России 
нашел способ защитить 
пенсионеров 
от мошенников

Держат под 
второй рукой

Михаил Загайнов

Банк России разработал рекомендации по защите по-
жилых россиян от мошенничества. Среди предложе-
ний — внедрение сервиса «второй руки».

Суть инициативы заключается в том, что клиент 
сможет назначить другого клиента этого же банка сво-
им помощником. «Предполагается, что помощник бу-
дет получать уведомления о планируемых операциях с 
использованием цифровых каналов и сможет подтвер-
ждать или отклонять их. Если он заметит какую-то не-
обычную активность, то сможет уточнить у сопрово-
ждаемого, что происходит, и при выявлении мошенни-
чества отговорить от совершения операции», — гово-
рится в сообщении ЦБ.

Там отметили, что инициировать подключение 
сервиса может только сам клиент. При получении за-
проса на отключение услуги ЦБ рекомендует банкам 
проверять просьбу на предмет потенциального мо-
шенничества.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО 

Глава СК 
ждет доклад 
о проверке 
смерти 
Владимира 
Арцибашева 

КЛИНИКА 
ВСЕ СПИШЕТ 
Наталья Козлова

Александр Бастрыкин затре-
бовал у подчиненных доклад о 
ходе расследования уголовного 
дела об оказании некачествен-
ных услуг в московской част-
ной клинике.

Речь идет о столичной фир-
ме ООО «Медицина 24/7». Уже 
несколько лет вокруг нее не 
утихают суды и скандалы.

Напомним, это уголовное 
дело возбудили в Москве, но по-
том «для всестороннего рассле-
дования» оно было передано в 
центральный аппарат СК Рос-
сии по решению главы ведомст-
ва. Это было сделано после лич-
ного приема Бастрыкиным гра-
ждан, чьи родственники прохо-
дили лечение в частной клини-
ке и скончались.

СМИ подчеркивали — коли-
чество пострадавших от рук 
врачей в клинике «Медицина 
24/7» за несколько лет увели-
чилось  в геометрической про-
грессии. А сама клиника ис-
пользует странные методы ле-
чения. Назывались  баснослов-
ные суммы, которые требовали 
с родственников пациентов.

Упоминалась ситуация и с 
имуществом известного теле-
продюсера  Владимира Арци-
башева, который скончался в 
этой клинике, а его наследст-
во оказалось в собственности 
чужих  для него, но связанных 
с этой клиникой людей.   Рос-
здравнадзор после громких 
скандалов нашел большое ко-
личество нарушений в работе 
фирмы. А суд приостановил де-
ятельность клиники на 90 дней. 

Вообще врачи частной кли-
ники «Медицина 24/7» уже не 
единожды становились героя-
ми многочисленных скандалов 
с гибелью пациентов. Одно из 
озвученных обвинений —  они 
давали на подпись документы 
пациенту, который был в таком 
состоянии, что уже не мог само-
стоятельно принимать решения. 

Не один год шли суды родст-
венников Арцибашева с клини-
кой. В итоге клинику обязали 
вернуть средства за его лече-
ние. А  вдова продюсера Анже-
ла рассказывает журналистам, 
что дело о загадочной смерти ее 
бывшего мужа длится уже чет-
вертый год.

Родственники Владими-
ра Арцибашева хотят добить-
ся справедливого наказания 
для бывших руководителей 
скандально известной клини-
ки «Медицина 24/7», в которой 
при странных обстоятельствах 
умер их родной человек. 

Ситуация развивалась так. 
В 2017 году у Арцибашева рез-
ко ухудшилось здоровье, врачи 
нашли болезнь Альцгеймера. 
По распоряжению финансового 
директора продюсера Екатери-
ны Шакиной Арцибашеву сде-
лали операцию по улучшению 
мозгового кровообращения и 
перевели на лечение в частную 
клинику «Медицина 24/7». Там 
он скоропостижно скончался. 

Родственники режиссера 
считают главной виновницей 
произошедшего именно Ека-
терину. Вдова Владимира Ар-
цибашева уверена, что смерть 
была спланирована. Рассказы-
вает, что после того, как про-
дюсера по повелению финан-
сового директора поместили в 
клинику «Медицина 24/7», все 
имущество медиамагната в 
кратчайшие сроки переписали 
на Екатерину Шакину и ее дру-
га Александра Ковшова, ко-
торый на тот момент являлся 
заместителем директора этой 
самой клиники.

На одном из судов родст-
венники продюсера предста-
вили результаты  экспертизы. 
Та установила, что  Арцибаше-
ва поместили в клинику неза-
конно. А значит, что все доку-
менты о списании средств на 
чужие счета были подписаны 
в тот период, когда Арцибашев 
был серьезно болен и не мог 
отвечать за свои поступки. В 
итоге суд согласился с вывода-
ми экспертов. Но фигуранты 
этих махинаций уже уехали из 
России.  

Там море платное...

На этом, как, впрочем, 
и других крымских 
оборудованных пля-

жах отдыхающим, как прави-
ло, предлагают и другие услуги: 
аренда шезлонга (около 200 ру-
блей в день) и зонта (около по-
лутысячи рублей в день), а так-
же парковка авто на прилегаю-
щей к пляжу территории (от 150 
рублей в сутки, под навесом — от 
300 рублей в сутки).

Любители отдыха в форма-
те автокемпинга могут прибли-
зительно за две тысячи рублей 
арендовать на сутки трехмест-
ную палатку (в комплект, как 
правило, входят постельное бе-
лье, два кресла и подключение к 
электричеству). Также к услугам 
пляжников — бунгало на четырех 
человек (от 3,5 тысячи за день).

От Волги до Дона
А в Волгограде многие горо-

жане ездят или ходят купать-
ся на противоположный берег 
Волги. Там по разные стороны 

от моста находятся два пляжа 
— «дикий» и платный. Разуме-
ется, больше народу — на пер-
вом, но именно на нем уже ско-
пились завалы мусора. Вход в 
платную зону отдыха стоит 200 
рублей со взрослого и 100 с ре-
бенка. В пользование дают пла-
стиковый шезлонг и зонт от сол-
нца. Парковка автомобиля (150 
рублей) оплачивается отдель-
но. Можно взять и более дорогой 
билет за 450 рублей, и тогда к ва-
шим услугам будут свой офици-
ант, бассейн (если вдруг в Волге 
вам неуютно), а также скидка на 
игру в пейнтбол и прокат ква-
дроцикла. Арендовать бунгало 
можно за 2000 рублей. 

Ростовчане все чаще пред-
почитают далеко на юг не вы-
езжать. Если и отправляться 
отдыхать, то на закрытые базы 
на пару выходных. Или вооб-
ще на несколько часов. В горо-
де, например, база на берегу 
Дона может предоставить за-
крытую территорию со своим 

бассейном и отдельным выхо-
дом на речной пляж. Вход — 500 
рублей с человека, еще 1500 
рублей нужно заплатить, если 
вы хотите арендовать вмещаю-
щую до восьми человек беседку 
с мангалом. А в столице донско-
го казачества городе Старочер-
касске вход на такой пляж сто-
ит 650 рублей (и 500 рублей для 
проезда авто). 

На Суре, как на юге
В Пензенской области плат-

ный пляж расположен в зоне 
отдыха «Парк Спутник», рас-
положенной на реке Сура. 
Вход для взрослых — 100 ру-
блей, дети ростом до 150 сан-
тиметров проходят бесплат-
но. При этом утром до 10.00 и 
вечером после 17.00 вход сво-
бодный для всех.

Мнения пензенцев по пово-
ду этого пляжа разделились. 
Одни пишут жалобы в проку-
ратуру с просьбой открыть во-

доем, и администрацию пар-
ка уже штрафовали по статье 
8.12.1 КоАП РФ за несоблюде-
ние условий обеспечения сво-
бодного доступа граждан к вод-
ному объекту общего пользо-
вания и его береговой полосе 
(впрочем, временные рамки по 
сей день так и не ликвидирова-
ны. — Прим. ред.). Другие пред-
почитают платить и отдыхать 

с комфортом. Но как бы то ни 
было, пляж остается одним из 
самых посещаемых мест в Пен-
зенской области. В солнечные 
будни здесь так же многолюд-
но, как в Сочи или Анапе.

Большинство услуг на пляже 
оказывается за дополнитель-
ную плату: туалет — 20 рублей, 
шезлонг — 100 рублей за день, 
катание на вейкбординге — 500 
рублей за час. Бесплатно можно 
переодеться, ополоснуться под 
холодным душем и смыть песок 
с ног. 

Также здесь проходят шоу-
программы, гостей пляжа раз-
влекают аниматоры. Скидки 
предусмотрены для тех, кто про-
писан в Городе Спутник - по пла-
стиковой карте гостя они опла-
чивают 50 процентов.

«Плата за вход на наш пляж 
обусловлена необходимостью 
содержать его в пристойном 
состоянии. Ежегодно сюда за-
возят около 500 тонн желтого 
песка, на котором приятно ле-
жать. Приходится нам платить 
и зарплату спасателям (кста-
ти, их нет больше ни на одном 
другом пляже Пензы), а также 
дневным и ночным админи-
страторам и уборщикам. Еще 
есть такие постоянные издер-
жки, как вывоз мусора и очист-
ка туалета, плата за холодную 
воду и электроэнергию, техни-
ческое оснащение пляжа, ана-
лиз воды. За сезон выходит бо-
лее полумиллиона рублей рас-
ходов! Частично мы компен-
сируем их за счет арендато-
ров пляжа. Но доходы от них в 
месяц не покрывают и пятую 
часть расходов, - пояснили в 
администрации ООО «Парк 
Спутника».  

Подготовили Илья Изотов, 
Ирина Белова, 
Александр Гавриленко, 
Наталья Саванкова, 
Роман Мерзляков

Частных пляжей по закону нет. Но на курортах они — реальность. И «чужим» вход туда закрыт.

А К Ц Е Н Т

Если даже висит объявление, 
что вход на пляж бесплатный, 
вам предложат билет с услугами, 
от которых не откажешься

Экспертиза 
установила, 
что Владимира 
Арцибашева поме-
стили в клинику 
незаконно
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Олег Евгеньевич Понарьин, 
заместитель начальника Главного управления по обеспечению 

безопасности дорожного движения МВД России

Геннадий Владимирович Жилин, 
заместитель председателя правления по эксплуатации 

Государственной компании «Автодор»

 КРУГЛЫЙ СТОЛ 

В АВГУСТЕ ЛЮДИ ВОЗВРАЩАЮТСЯ ИЗ ОТПУСКОВ И СИТУАЦИЯ НА ДОРОГАХ ОБОСТРЯЕТСЯ. 

ПРЕДСТАВИТЕЛИ ГОСАВТОИНСПЕКЦИИ, ГК «АВТОДОР», МИНТРАНСА, «РОСДОРНИИ», А ТАК-

ЖЕ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ ПОДЕЛЯТСЯ СВОИМИ ИДЕЯМИ О ТОМ, КАК СДЕЛАТЬ ДО-

РОГИ, В ТОМ ЧИСЛЕ СКОРОСТНЫЕ, БЕЗОПАСНЕЕ. ДИСКУССИЯ СОСТОИТСЯ НА КРУГЛОМ СТО-

ЛЕ , КОТОРЫЙ ПРОЙДЕТ СЕГОДНЯ В ФОРМАТЕ ВИДЕОКОНФЕРЕНЦИИ. ПОДРОБНОСТИ — В БЛИ-

ЖАЙШИХ НОМЕРАХ «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ» И НА САЙТЕ WWW.RG.RU

А КАК У НИХ?

В Испании все пляжи государственные, поэтому 

вход на них бесплатный. А вот на месте за такие 

удобства, как зонт и шезлонг, придется заплатить, 

стоимость варьируется обычно от 5 до 20 евро в за-

висимости от региона и престижности самого пля-

жа, а также времени аренды (на целый день или пол-

дня). Расставаться с такими деньгами хотят далеко 

не все, поэтому сами испанцы да и многие туристы 

приходят на берег моря со своими лежаками, кре-

слами и зонтиками. Обычно их можно купить в близ-

лежащем магазине наравне с сувенирами. Во время 

пандемии полиция начала бороться с таким явлени-

ем, как «резерв» места на пляже. Прежде многие с 

раннего утра расстилали свои полотенца на первой 

линии, потом уходили и возвращались через не-

сколько часов на то же самое место. Чтобы прекра-

тить подобную практику и освободить место для 

других людей, в ряде мест ввели штрафы за такое 

поведение (до 750 евро), оставленные вещи конфи-

скуются.

В соседней Франции вход на часть пляжей можно 

осуществить только за деньги, стоимость доходит до 

40 евро на человека, но за эти деньги отдыхающий 

получает шезлонг, доступ к раздевалкам, туалету. Пля-

жи, принадлежащие отелям, также часто платные 

даже для постояльцев, правда, попасть на них может 

и человек со стороны, только для него это обойдется 

в два раза дороже. В Италии существует правило, по 

которому частные и общественные пляжи должны 

перемежаться. Так что в любом случае у путешест-

венника будет возможность попасть на берег моря 

без дополнительных затрат. Аренда зонтика и лежака 

обойдется примерно в 10 евро в день.

Дешевле всего в Европе, пожалуй, пляжный отдых на 

Кипре. Все пляжи тут муниципальные, а взять шез-

лонг можно всего за 2,5 евро — цена фиксированная, 

и за ее соблюдением строго следит специальная ко-

миссия.  

Подготовил Юрий Когалов
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С позиции закона

ПЛЯЖ — ДЛЯ ВСЕХ 

Наталья Козлова

Лето в разгаре. Никакие пандемии не могут перечеркнуть 

главную примету лета — солнце, волны, пляж. Самая попу-

лярная «обсуждалка» сейчас в соцсетях — а какой пляж луч-

ше — общедоступный или закрытый. Для всех или для из-

бранных? С точки зрения закона выбирать нашим отдыха-

ющим нечего — в России частных пляжей нет. Совсем. И 

быть не может по закону. Хотя для всех отечественных ку-

рортов наличие «частного» пляжа — реальность. Сегодня 

каждый уважающий себя пансионат сообщает в рекламе 

про собственный пляж, куда «чужим» вход закрыт.

Правоприменительная практика свидетельствует: в абсо-

лютном большинстве случаев пляж «для своих» — классика 

местного самоуправства и прямое нарушение российских 

законов. А они таковы. В Водном кодексе (статья 6)то лю-

бые поверхностные водные объекты, находящиеся в госу-

дарственной или муниципальной собственности, являются 

водными объектами общего пользования. Каждый гражда-

нин вправе  иметь доступ к таким водным объектам и бес-

платно использовать их «для личных и бытовых нужд».

Для общего пользования граждан отводится полоса земли 

вдоль береговой линии шириной 20 м. Это для морей-океа-

нов. Для каналов, рек и ручьев, протяженность которых от 

истока до устья не более чем 10 км, размер береговой по-

лосы для общего пользования — 5 метров. На них каждый 

вправе передвигаться и пребывать. Исключение из общего 

правила есть. Когда по тому же Водному кодексу (ста-

тья 38) устанавливается режим «обособленного водополь-

зования». Это когда водные объекты или их части были 

предоставлены для «обеспечения обороны страны и без-

опасности государства».

Черное море признано водным объектом общего пользо-

вания. Следовательно, и береговая полоса Черного моря 

предназначена для общего пользования.

Каких-либо особых правил или исключений в отношении 

береговой полосы территорий поселений Водный кодекс 

РФ также не содержит. Если даже дом выходит к воде. На 

этот счет есть десятки решений судов по всей стране. 

Само понятие «свободный доступ» подразумевает не толь-

ко возможность прохода к берегу, но и возможность гра-

ждан использовать всю береговую линию безвозмездно и 

без ограничений.

А если домик в собственности и на берегу? 
Обязанность владельца прибрежного участка соблюдать 

санитарно-эпидемиологическое законодательство также 

не исключает обязанности обеспечить беспрепятствен-

ный доступ граждан к водному объекту для купания и удов-

летворения иных личных и бытовых нужд граждан. 

А если у берега забор, а за ним санаторий? 
Процитируем закон. Сама необходимостьи ограждения 

территории оздоровительных лагерей и санаториев забо-

рами со стороны суши, «не свидетельствует о том, что ог-

раждение таких зон не может быть установлено так, чтобы 

не препятствовать доступу к водному объекту общего 

пользования других лиц». 

А если я скажу, что купаться у моего дома нельзя?
Обязанность по обеспечению безопасности людей в преде-

лах участка водопользования «не порождает право на уста-

новку ограждения, создающего препятствие для свободного 

прохода к водному объекту общего пользования и ограниче-

ния, создающего препятствие для свободного прохода к вод-

ному объекту общего пользования и ограничение прав гра-

ждан». Ограничить купание можно, если, к примеру, в этом ме-

сте нырять опасно. Но такой запрет коснется всех, кто придет. 

Вводит заптрет местная власть и для всех., без исключения.

Как пройти к воде через запреты и заборы? 
Право требовать, в том числе через прокуратуру и суд, досту-

па на береговую полосу есть у каждого. Также и в случае, 

если ограждение береговой полосы имеется за ее границей 

(далее 20 м от «воды») и тянется на большое расстояние.

Что почем?
Статья 8.12.1 КоАП — «Несоблюдение условия обеспечения 

свободного доступа граждан к водному объекту общего 

пользования и его береговой полосе ». Это штраф. Для гра-

ждан — до 5 тысяч. Для должностных лиц — до 50 тысяч ру-

блей. Для юридических лиц — до 300 тысяч рублей.

Ц И Т А Т А

Майя Ломидзе, 
исполнительный директор Ассоциации 
туроператоров России:
«Судя по количеству заявок, которые поступали в 
Ростуризм на гранты, пляжный бизнес становится 
для многих привлекателен. Его прибыльность оценить 
сложно, но то, что он развивается, очевидно.
Жалоб со стороны туристов на то, что услуги слишком 
дорогие или цена не соответствует качеству, массово к 
нам не поступает. Отдельные претензии — да, имеют 
место. В 2020—2021 годах на наши курорты поехали 
более требовательные туристы, у которых есть опыт 
отдыха за рубежом. С этим связано, скажем, появление 
такой услуги на наших  пляжах, как шатры, чего раньше 
у нас не было. И не соответствует нашим стандартным 
представлениям об отдыхе. Но спрос диктует 
предложение. Полагаю, что платные пляжные услуги у 
нас будут развиваться. Но, к сожалению, не так быстро, 
как хотелось бы туристам. Наши сервисные компании 
слишком медленно реагируют на их запросы».

Записала Ольга Бухарова

ТЕХНИКА Вышло третье 
поколение складных 
смартфонов Samsung 
Galaxy Z Fold

Хорошо сложен

Антон Благовещенский

Пока большинство производителей клепают похо-
жие друг на друга классические смартфоны, компания 
Samsung в 2019 году решила немного поменять век-
тор развития и начала выпускать смартфоны с гибки-
ми экранами, складывающимися пополам наподобие 
книги.

11 августа было представлено третье поколение 
этих устройств — Galaxy Z Fold3. Чем они лучше старых 
версий?

Сама идея осталась той же, что и раньше: смартфон 
складывается дисплеем внутрь. Диагональ экрана со-
ставляет 7,6 дюйма, при этом по соотношению сторон 
он напоминает квадрат. На внешней стороне есть еще 
один экран с диагональю 6,2 дюйма. Оба поддержи-
вают частоту обновления 120 Гц — анимация на таком 
устройстве будет выглядеть плавно.

В отличие от ста-
рых моделей но-
винка выполнена 
из более прочных 
материалов, проте-
стирована на 200 
тысяч циклов «от-
крыть-закрыть» и 
даже не пострада-
ет при попадании 
в воду. Кроме того, 
Galaxy Z Fold3 под-
держивает работу 
с электронным пе-
ром, подключается 
к сетям 5G, совершает бесконтактные платежи и рабо-
тает на мощнейшем процессоре Snapdragon 888.

Еще одна инновация — это невидимая фронтальная 
камера, которая прячется за большим дисплеем. Та-
ким образом, создатели смогли полностью избавить-
ся от каких-либо вырезов в экране. У смартфона есть 
и «младший брат» — Galaxy Z Flip3, который склады-
вается наподобие раковины моллюска тоже экраном 
внутрь. Диагональ дисплея составляет 6,7 дюйма, а 
сложенный смартфон легко умещается на ладони. Он 
работает в сетях 5G и, как и «старший брат», не боится 
воды. За технологические достижения нужно платить, 
и сумма эта отнюдь не малая: Samsung Galaxy Z Fold3 
обойдется российским покупателям минимум в 160 
тысяч рублей, а Galaxy Z Flip3 — в 90 тысяч. Почему так 
дорого?

«Это нормальная практика, когда новая техноло-
гия сначала появляется в верхнем ценовом сегменте. 
Реализовать технологию — дорого, и не всегда мож-
но снизить цену за счет масштабного выпуска. Более 
того, сам выпуск продукции в массовых масштабах — 
это сложная инженерная задача, которая требует по-
этапного решения», — говорит IT-эксперт Александр 
Баулин. По его словам, смартфоны с гибким экраном 
удачно заняли место смартфонов Vertu, ушедших с 
рынка. 

В сложенном виде — обычный смартфон. А в развернутом — 
почти что полноразмерный планшет.  

Новинка 
выполнена 
из более 
прочных материа-
лов и совсем 
не боится воды
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ПРОЧИТАНО В Британский 
ученый призвал 
отстаивать научную 
правду, а не толерантность 

Чувства 
вместо науки

Диана Ковалева

Британский биолог Ричард Докинз обратился к миро-
вому университетскому сообществу с просьбой… пе-
рестать беречь чувства студентов, пишет газета Daily 
Express. В соответствующей публикации в Twitter, ко-
торую цитирует издание, ученый осуждает препода-
вателей, потворствующих из страха обидеть своих по-
допечных антинаучным идеям и теориям. Нынешние 
реалии таковы, что порой тех, кто не особо стремит-
ся быть толерантным, даже наказывают за излишнюю 
«грубость». Как, например, преподавателю истории в 
новозеландском университете Уайкато Рэймонду Ри-
чардсону грозит дисциплинарное взыскание после 
того, как на лекции он назвал «религиозными чудака-
ми» тех, кто верит, что Земля плоская, Солнце меньше 
Луны, а Адам и Ева встречались с динозаврами. На Ри-
чардса «донес» его собственный, видимо, очень оскор-
бленный студент. 

«Отстаивайте научную правду и ясность языка. 
Вы идете в университет не для того, чтобы чувствовать 
себя «в безопасности» в своих «чувствах». Руковод-
ства университетов, считающие, что вопрос о «заде-
вании чувств» сторонников плоской Земли и отрица-
телей эволюции имеет большее значение, чем науч-
ная истина, должны вернуться в университет, чтобы 
узнать, для чего он существует», — написал Докинз, 
поддержав новозеландского коллегу. К словам бывше-
го профессора Оксфордского университета есть кому 
прислушаться и в его родной Британии. Ведь здесь те 
же самые Общества плоской Земли существуют во 
многих университетах, в том числе Йорке, Ноттин-
гем Тренте и даже Кембридже, отмечает издание Daily 
Express. Напомним, что члены таких организаций ве-
рят, что на самом деле Земля — это диск. Полярный круг 
находится в его центре, а то, что нам кажется Антарк-
тидой, — не более чем огромная ледяная стена, идущая 
по всему краю этого диска. Именно она не дает людям с 
него «свалиться». Все фотографии из космоса сторон-
ники подобных теорий считают фальсификацией. По 
данным Daily Express, каждый год число членов таких 
обществ увеличивается примерно на 200 человек.  

КОНФЛИКТ Протестующие 
заблокировали здание 
литовского парламента

Маски сорваны

Надежда Ермолаева

Официальный представитель МИД России Мария За-
харова подвергла критике действия литовских вла-
стей, которые жестко подавили акцию протеста гра-
ждан перед парламентом в Вильнюсе. Митингующие 
требовали отменить паспорта вакцинации. «Куда дева-
ется вся эта демократическая отдушка и либеральный 
флер у западных партнеров и их сателлитов, когда дело 
доходит до управления внутренней ситуацией и по-
давления протестов у себя дома?» — задалась вопросом 
Захарова, комментируя экстренное обращение прези-
дента Литвы Гитанаса Науседы. Тот, объясняя действия 
полиции, заявил, что «демократия — это не анархия». 
Российский дипломат напомнила, что ранее Науседа 
критиковал Москву за действия правоохранительных 
органов в отноше-
нии участников не-
санкционирован-
ных уличных акций, 
а теперь сам призы-
вает к порядку про-
тивников вакци-
нации.

Протестные на-
строения в Литве 
стали стремитель-
но набирать силу с 
начала августа из-
за решения властей 
ввести паспорта 
возможностей, которые практически полностью ли-
шают прав невакцинированных от коронавируса гра-
ждан. Им нельзя посещать общественные места и ме-
роприятия, магазины, салоны красоты, а работников 
сферы обслуживания, не сделавших прививку, вооб-
ще отстранят от работы. При этом вакцинированные 
люди получают право жить свободной жизнью и даже 
не носить масок в общественных местах. В соседней 
Латвии также начались акции протеста против огра-
ничений на работу для противников вакцинации. Пока 
протесты носят мирный характер, но скоро все может 
измениться. С 1 сентября в Латвии условием для очно-
го обучения во всех учебных заведениях станет нали-
чие у учащихся сертификата COVID-19, подтверждаю-
щего факт вакцинации или же перенесенной болезни, 
или же отрицательный тест на COVID-19.  

КАЗУС 
На Украине 
разрешили 
госслужащим 
воровать 
в честь 
праздника

КОГДА 
СБЫВАЮТСЯ 
ЧИНОВНИКОВ 
МЕЧТЫ
Петр Лихоманов

На празднование 30-й годов-
щины независимости украин-
ский кабинет министров сде-
лал подарок всем ветвям влас-
ти, вплоть до провинциаль-
ного уровня, разрешив им до 
31 августа пожить за госсчет, 
то есть узаконив воровство из 
госбюджета. Речь идет о поста-
новлении, которым временно 
снимаются ограничения и ли-
миты на закупку автомобилей, 
мебели, оборудования, техни-
ки, а также всего, что потребу-
ется для празднования юбилея 
независимости. И, как выясни-
ло киевское издание vesti.ua, 
электронная система публич-
ных закупок Prozorro («про-
зрачно» — укр.) уже заполнена 
заявками, в том числе экзоти-
ческими. Например, управле-
ние делами Верховной рады 
внезапно решило к праздни-
ку закупить 566 литров эти-
лового спирта. И это помимо 
километров ткани, «вышива-
нок» по 160 долларов за шту-
ку, и бензина на 300 тысяч дол-
ларов.

Но в первую очередь чи-
новники сосредоточились на 
машинах. Так, управление по-
лиции охраны Днепропетров-
ской области купило немец-
кий внедорожник за 1,8 мил-
лиона гривен (70 тысяч долла-
ров), и это в два раза дороже 

максимальной цены автомо-
биля, положенного, согласно 
лимитам, руководителю по-
добной структуры в столице. 
Такие же, еще неделю назад не-
доступные по закону закупки, 
проводят сегодня все провин-
циальные структуры испол-
нительной власти — от управ-
лений полиции до филиалов 
казначейства и рыбнадзора. 
Даже Министерство иностран-
ных дел Украины поспешило 
использовать ситуацию и воз-
намерился приобрести четыре 
электромобиля не обозначен-
ной в заявке марки.

Чем мельче учреждение, 
тем проще желания. Чиновни-
ков поселкового и районного 
уровня интересуют в первую 
очередь новые мобильные теле-
фоны и ноутбуки. До годовщи-
ны независимости на средства 
связи и компьютерную техни-
ку им разрешалось тратить 50 
и 100 долларов соответственно, 
теперь же заявки заполняются 
на тысячи долларов. Некоторые 
по случаю праздника реши-
ли исполнить и детские мечты. 
Например, Подгородненским 
горсоветом Днепропетровской 
области куплены за государст-
венный счет две игровые кон-
соли Microsoft Xbox S + FIFA 21. 
Иными словами, подготовка к 
празднику, проведение кото-
рого обойдется бюджету в 200 
миллионов долларов, идет пол-
ным ходом, поэтому чиновни-
кам позволено отщипнуть от 
праздничного бюджета малую 
толику в качестве платы за ло-
яльность. Тем более с учетом 
уже накопленного бюджетного 
дефицита в 10 миллиардов дол-
ларов, необходимости выпла-
тить в сентябре более 5 милли-
ардов долгов, и воровства окру-
жения президента Зеленского 
на так называемом «Большом 
строительстве», все эти авто-
мобили, телефоны и консоли 
действительно выглядят кро-
хами.  

Чиновников 
поселкового 
и районного 
уровня на Украине 
интересовали 
новые мобильные 
телефоны 
и ноутбуки

ПРОЦЕСС Суд в Китае приговорил канадского бизнесмена к 11 годам тюрьмы 
по обвинению в шпионаже

Дело с акцентом
Марина Алешина

С
уд средней инстанции ки-
тайского города Даньдун 
(провинция Ляонин) вы-

нес приговор одному из двух 
канадцев, задержанных на тер-
ритории КНР в 2018 году. Как 
сообщает Reuters, предприни-
матель Майкл Спавор был при-
знан виновным в шпионаже в 
пользу иностранной спецслуж-

бы и в незаконной передаче за 
рубеж информации, представ-
ляющей государственную тай-
ну. В соответствии с законода-
тельством Китая Спавора при-
говорили к 11 годам тюрьмы и 
к конфискации личного имуще-
ства стоимостью 50 тысяч юа-
ней (почти 8 тысяч долларов). 
Кроме того, он должен быть де-
портирован из страны — вероят-
но, после отбывания наказания.

Громкое дело восходит к 
скандалу между Китаем и Ка-
надой двухлетней давности. Он 
начался с того, что в Ванкувере 
была задержана финдиректор 
Huawei, дочь основателя ком-
пании Мэн Ваньчжоу. Канадцы 
пошли на этот шаг по запросу 
Соединенных Штатов, доби-
вающихся экстрадиции кита-
янки — Вашингтон ставил ей 
в вину сделки с Ираном, про-

тив которого американцы вве-
ли санкции. Разумеется, Пе-
кин заявил протест, а через не-
сколько дней обострение выш-
ло на новый виток: в Китае, не-
подалеку от границы с КНДР, 
был задержан Майкл Спавор, 
глава неправительственной 
организации Paektu Cultural 
Exchange с офисом в Ванкуве-
ре, которая специализирует-
ся на деловых, туристических, 
спортивных и культурных свя-
зях с северокорейцами. Специ-

алист по международным от-
ношениям и торговле, Спавор 
свободно говорит на корей-
ском языке, в том числе на ди-
алекте Севера. СМИ сообщают 
о его личных связях с лидером 
КНДР Ким Чен Ыном и о друж-
бе с Кендзи Фудзимото — быв-
шим японским шеф-поваром 
Ким Чен Ира. 

Официальных подробно-
стей о том, в пользу какого го-

сударства Спавору инкрими-
нируют шпионаж, нет. Однако 
в Пекине настаивают, что речь 
идет об угрозе нацбезопасно-
сти Китая, поэтому процесс 
был закрытым. Разумеется, 
премьер Канады Джастин Трю-
до назвал вердикт «несправед-
ливым». При этом в Оттаве счи-
тают приемлемой ситуацию с 
госпожой Ваньчжоу, которая до 
сих пор содержится под домаш-
ним арестом в Канаде (прав-
да, с правом передвигаться по 

Ванкуверу с GPS-трекером на 
ноге), пока рассматривается ее 
апелляция против экстрадиции 
в США.

Одновременно с делом Спа-
вора в Китае прошел суд над еще 
одним арестованным гражда-
нином Канады, в прошлом ди-
пломатом, а затем сотрудником 
НПО «Международная кризи-
сная группа» Майклом Коври-
гом, в отношении которого вер-
дикт еще не озвучен. Подробно-
стей о том,что связывает двух 
фигурантов, крайне мало. Од-
нако в отчете, опубликованном 
в 2019 году службой новостей 
комитета Компартии Китая по 
вопросам законности и пра-
вопорядка, утверждалось, что 
Спавор служил «источником» 
для господина Коврига, кото-
рый также является экспертом 
по Северной Корее и другим ре-
гиональным вопросам. 

Кстати, эксперты все же не 
исключают, что Спавору, воз-
можно, не придется отбывать 
наказание в полном объеме. 
Прецедент уже был: в 2016 году 
суд в Даньдуне приговорил еще 
одного канадца, Кевина Гар-
рата, к восьми годам тюрьмы 
по обвинению в шпионаже, но 
вскоре после вынесения приго-
вора тот был депортирован на 
родину.  

ГЕОПОЛИТИКА В катарской столице представители России, 
Китая и США обсуждают будущее Афганистана

Дотянуть до зимы

Константин Волков

В 
Дохе представители 
России, США, Китая, 
Пакистана и Евросо-
юза провели встречу, 
на которой обсуди-
ли пути примирения 
в Афганистане и воз-
можность создания 
в Кабуле коалицион-

ного правительства. Встреча 
прошла на фоне наступления 
талибов, которые уже контр-
олируют порядка 65 процен-
тов территории страны и один 
за другим берут под контроль 
столицы афганских провинций. 
Продолжающиеся боевые дей-
ствия могут привести к голоду в 
Афганистане и неконтролируе-
мым потокам беженцев. Как за-
явил ранее спецпредставитель 
президента России по Афганис-
тану, директор второго департа-
мента Азии МИД РФ Замир Ка-
булов, «ожидания от встречи 
в Дохе самые хорошие, но это 
просто один из этапов, и до осе-
ни ждать существенных подви-
жек в межафганских перегово-
рах не стоит».

Для этого есть несколько 
причин. Первая, и главная: та-
либы (запрещены в РФ) ведут 
успешное наступление, поэто-
му их бойцы просто не пони-
мают, зачем о чем-то договари-
ваться с Кабулом, если есть пер-
спектива просто взять Кабул. 

Кстати, Washington Post пишет 
со ссылкой на осведомленные 
источники, что столица Афга-
нистана может быть взята тали-
бами в течение одного-трех ме-
сяцев. И у таких прогнозов есть 
основания — в последние неде-
ли талибы взяли под контроль 
примерно 65 процентов уездов 
в различных афганских провин-
циях. Так, части «Талибана» (за-
прещено в РФ) вошли 11 августа 

в Файзабад, столицу провинции 
Бадахшан, не встретив особого 
сопротивления. Ранее был взят 
Кундуз, где в плен сдались не-
сколько сотен солдат, полицей-
ских и ополченцев. К талибам 
также перешли Фарах, столица 
одноименной провинции и Пу-
ли-Хумри, центр провинции Ба-
глан. Всего же под контролем та-
либов уже 9 из 34 главных горо-
дов провинций.

К а к  о т м е ч а е т  с п е ц и а -
лист  по  региону,  профес-
сор факультета международ-

ных отношений СПбГУ Алек-
са н д р  Кн я з е в ,  « к о н т р о л ь 
«Талибана»(запрещено в РФ) 
над Пули-Хумри будет означать 
и возможность талибов управ-
лять поставками электроэнер-
гии в Кабул. Что может в крити-
чески важной степени повлиять 
на дееспособность правитель-
ства и всей системы управления 
остающимися верными прави-
тельству войсками».

Другая причина — несогла-
сованность внутри самого дви-
жения «Талибан». Политиче-
ский офис движения, располо-
женный в Дохе, расценивается 
полевыми бойцами как некая 
сила, оторванная от реальной 
ситуации. «Сейчас авторитет 
военачальников очень высок 
на волне успешного наступле-
ния. Даже если в Дохе будет до-
стигнута какая-та договорен-
ность, то политическому офису 
придется еще доказывать поле-
вым командирам талибов, что 

ее надо выполнять», — пояснил 
«РГ» Князев.

Третья причина, почему не 
стоит ожидать многого от встре-
чи в Дохе — деморализация во-
енных. Как заявил на днях аф-
ганский политик Ахмад Вали 
Масуд, брат покойного Ахмада 
Шаха Масуда, «армия, конеч-
но, лучше вооружена, чем тали-
бы, но армия не хочет воевать за 
коррупционный режим прави-
тельства».

Глава отдела евразийской ин-
теграции ШОС Института стран 
СНГ Владимир Евсеев также по-
лагает, что «сложно рассчиты-
вать, что нынешняя коррумпи-
рованная власть, которая дер-
жалась за счет присутствия аме-
риканцев и союзников, сможет 
удержать позиции, когда про-
тив них действуют религиозно 
мотивированные люди».

Впрочем, полагает Князев, 
наступление зимы, когда гор-
ные перевалы засыпает снегом, 
может стать естественной при-
чиной для приостановки бое-
вых действий, как это бывало и 
раньше.

Пока же, судя по высказыва-
ниям главы делегации Кабула 
в Дохе, премьера Афганистана 
Абдуллы Абдуллы, говорить о 
согласии не стоит. «Захват тали-
бами городов и районов не спо-
собствует мирному процессу», 
— подчеркнул, в частности, пре-
мьер. А глава МИД Афганиста-

на Ханиф Атмар призвал США и 
другие страны применить боль-
ше санкций ООН против «Тали-
бана» (запрещен в РФ), включая 
использование военной силы. 
«Атаки на города Афганистана 
будут иметь дестабилизирую-
щие последствия для региона и 
международного сообщества не 
только из-за появления бежен-
цев, но и из-за прибытия новых 
иностранных боевиков в Афга-
нистан, что создаст почву для 
появления других террористи-
ческих группировок», — заявил 
Атмар.

Между тем над Афганиста-
ном нависла угроза голода. «Не-
зависимо от развития военно-
политических процессов осе-
нью станет очевидным элемен-
тарный массовый голод, осо-
бенно с учетом неизбежных эк-
спроприаций урожаев со сторо-
ны любых участников военного 
конфликта. А это может приве-
сти к потокам беженцев во всех 
направлениях», — рассказал 
«РГ» Князев. По его словам, эк-
спроприации продовольствия 
военными наложатся на про-
должающиеся третий год засу-
хи, нехватку удобрений и дег-
радацию земель сельхозназна-
чения.  

А К Ц Е Н Т

Наступление зимы может стать 
естественной причиной 
для приостановки боевых действий 
в Афганистане

А К Ц Е Н Т

Одновременно с делом Спавора 
в Китае прошел суд над еще одним 
гражданином Канады

Гражданина Канады Майкла Спавора власти КНР приговорили к 11-летнему 
тюремному сроку в рамках дела о государственной безопасности.

Полиция Литвы оттесняет недовольных паспортами возмож-
ностей от здания сейма.

Протесты в Литве 
связаны 
с решением 
властей ввести 
паспорта 
возможностей
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Местные жители осматривают, 
что осталось от их торговых лавок 
после кровопролитных боев между 
Талибами (запрещены в РФ) 
и афганской армией в Кундузе.
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КНИГИ Как выживают 
маленькие издательства?

Ариосто стал 
престижным

Елизавета Портная

Маленькое независимое издательство «Престиж бук» 
выпустило «Неистового Роланда» Людовико Ариосто. 
Огромную ренессансную поэму перевел житель Рос-
това-на-Дону Александр Триандафилиди, потратив на 
этот труд около двадцати лет, то есть примерно поло-
вину своей жизни на данный момент.

Русским читателям почти 30 лет известен полный 
перевод «Неистового Роланда», выполненный выдаю-
щимся филологом Михаилом Гаспаровым как экспе-
риментальный — не ямбом, а верлибром. И вот теперь 
выпущен перевод размером оригинала, то есть риф-
мованными октавами (насколько русский пятистоп-
ный ямб тождественен итальянскому одиннадцати-
сложнику). Колоссальный труд и изумительное офор-
мление, использованы гравюры Доре. Но тираж — 
всего 200 экземпляров. Как маленькое издательство 
остается на плаву и запускает амбициозные проек-
ты — об этом рассказал «РГ» его главный редактор Ар-
тур Артенян.

У маленьких издательств — какая-то особая миссия?
АРТУР АРТЕНЯН: В любом издательстве должна быть ка-
кая-то миссия, как и у человека. Люди появляются на 
свет, у каждого своя миссия. Первое время смотрим, 
воспринимаем, у нас память чистая, там еще ничего 
не записано. Только потом начинаем знания накапли-
вать. Так и издатель. 
Большие издатель-
ства выпускают 
много разнообраз-
ных красивых книг. 
Они могут ошибать-
ся — большие систе-
мы устойчивей. А 
маленькие? У нас 
всего мало — народа, 
ассортимента и так 
далее. Нам ошибаться опасно. Сказать, что маленькие 
издательства — это о деньгах, смешно. Но у нас большие 
амбиции. Когда начался кризис лет десять назад, ста-
ло понятно, что сразу ничего не выйдет. Через некото-
рое время оглядываешься — уже есть какой-то баланс, 
какой-то багаж, и неплохой. Наша миссия — делать то, 
чего другие не могут.

Надо думать, это недешевое удовольствие?
АРТУР АРТЕНЯН: Знаете, в чем главная ценность? В свое 
время я был счастлив встретиться с Евгением Вит-
ковским. Мы стали друзьями, он стал нашим редак-
тором. Даже точнее — одним из мозговых центров. 
В каждом нашем разговоре всплывали идеи — не всё, 
конечно, издавали, но главное, чтобы идеи рожда-
лись. Надо быть хулиганом, сумасшедшим, чтобы у 
тебя что-то получилось. Но одному трудно совладать 
с бредовыми идеями, вот мы и встретились: двое су-
масшедших, и у нас сложилось наше видение, наша 
деятельность.

Двести экземпляров «Неистового Роланда» — это ме-
ценатская история или экономическая модель?

АРТУР АРТЕНЯН: Понятно, что с тиражами 200, 300, 400 
экземпляров ты богатым не будешь. Но вопрос в дру-
гом. То, что сейчас интерес к чтению падает, — это не-
правда. Люди так же читают, просто читают другое. 
Раньше многие книги были недоступны, а сейчас до-
ступны. Сладок всегда запретный плод. Смысл чте-
ния — что-то узнать, чему-то учиться. А есть еще чтение 
для удовольствия. Просто так. Читать и думать. Ариос-
то — это из таких книг. Наш переводчик, ученик моего 
друга Витковского, лет двадцать работал над романом. 
Я предлагал большим издательствам — они отказались. 
А мы решили издавать. Почему всего 200 экземпля-
ров? Потому что мы не должны ошибаться — вдруг не 
пойдет. Но приятно так ошибаться. Фактически все 
книги разошлись за двадцать дней.

У меня был горький опыт: издавал замечательного 
поэта Райнера Мария Рильке. С ним переписывалась 
Цветаева, его боготворила Ахматова — издали в трех 
тысячах экземпляров. Но… до сих пор продаем. Прав-
да, теперь, спустя десять лет, интерес проснулся, всё 
стали покупать.

Перевод «Неистового Роланда», который сделал 
Триандафилиди — человек-гора — и прост, и читается 
красиво. Понимаете, у нас не стоял вопрос с деньгами. 
Главное было — не проиграть. Не прогореть. В ноль вый-
дем — уже хорошо. Конечно, хочется думать, что какое-
то большое издательство оценит: о, такой памятник 
литературы, больше шестисот иллюстраций Доре, под-
робнейшие комментарии. Но приятно уже то, что наше 
издательство делает доброе дело.

Будут ли еще подобные проекты?
АРТУР АРТЕНЯН: Скоро выйдет уникальная книга: «Вийон 
и поэты круга Вийона». В России Вийонов издается 
больше, чем во Франции. Мы с моим другом и учите-
лем Витковским решили взять поэтов эпохи Вийона, 
предшественников, последователей. Наши доброволь-
ные помощники нашли великолепные иллюстрации, 
переводится неизвестное произведение Вийона…

А кроме Вийона?
АРТУР АРТЕНЯН: Готовим 10—12 толстых томов, условно 
названных пока «Галёрка Серебряного века». Несколь-
ко тысяч поэтов. 

Как думаете, кто ваш читатель?
АРТУР АРТЕНЯН: Да тот, кому любопытна литература.  Ког-
да мы презентовали Ариосто, я не ожидал, что среди 
читателей окажется столько молодых людей. Не стоит 
недооценивать новое поколение. Чем больше таких чи-
тателей, тем больше у нас возможностей издавать хо-
рошие книги. Мы им — они нам.  

КИНО «Магия лунного света» снова на экранах 

Гений на каникулах
Валерий Кичин

В 
подкрепление быстро хи-
реющему кинорепертуару 
дистрибьюторы стали по-

вторно выпускать хиты прош-
лых лет — многие, даже несовер-
шенные, выглядят шедеврами. 
Скажем, выходящая на экран 
«Магия лунного света» Вуди 
Аллена способна подарить нам 
ощущение радости жизни, став-
шее в кинозалах редким гостем.

Это далеко не лучший, но по-
прежнему любимый Вуди Ал-
лен. Он узнается в каждой инто-
нации. У героя по имени Стэнли 
— та же страсть к самокопанию, 
смешанная с убежденностью в 
собственной неповторимости, 
какую мы с восторгом наблю-
дали у нью-йоркских невроти-
ков в исполнении самого Ал-

лена, а теперь наблюдаем у не-
вротика лондонского в обличье 
Колина Ферта. Конечно, все эти 
комплексы укрыты под непро-
биваемой броней убежденного 
себялюбца, но интеллигентское 
самоедство — фирменный лей-
тмотив фильмов Аллена — нам 
так хорошо знакомо, что в инто-
нациях Ферта чудятся тембры 
Аллена. Здесь все та же любовь 
к более простодушным эпохам 
в жизни человечества — к их мо-
дам, их другим ритмам, их му-
зыке от джаза до Стравинского, 
встречающей нас уже на титрах. 

Действие происходит в 20-е 
годы ХХ века. Стэнли — знаме-
нитый иллюзионист, выступа-
ющий под маской китайского 
мага Вэй Лин Су. В совершенст-
ве владеющий искусством лов-
кости рук, он законченный ци-

ник и сугубый материалист, не 
верящий ни в бога, ни в черта. 
Он любит разоблачать конку-
рентов-шарлатанов и охотно 
отзывается на просьбу колле-
ги Говарда вместо отдыха на Га-
лапагосах поехать на Француз-
скую Ривьеру, где некая девица 
Софи Бейкер общается с духами 
умерших, — нужно вывести ее на 
чистую воду. Девица оказывает-
ся неотразимей, чем он думал — 
оказывается личностью. Ее иг-

рает Эмма Стоун, которая толь-
ко что проблеснула на наших 
экранах в новой очень стильной 
реинкарнации Круэллы-Эстел-
лы. И совершенно ясно, что се-
анс разоблачения черной магии 
завершится любовью — автор 
этого, собственно, и не скрыва-
ет, дав фильму название, у кото-
рого нет двух толкований.

Конечно, это редкостно не-
убедительный Аллен. Стреми-
тельное превращение высоко-
мерно снисходительного бри-
танца во влюбленного мисте-
ра Хиггинса из «Пигмалиона» 
и романтический финал с на-
зревшим поцелуем в диафраг-
му кажутся и поспешными, и 
не очень оправданными. Не го-
воря о том, что этот поцелуй мы 
предвидели едва ли не с самого 
начала картины.

И все же это восхитительный 
Аллен, когда очевидные просче-
ты легко прощаешь за любимую 
интонацию ироничной игры, 
подтрунивания над всем сущим 
и над самим собою. За улыбку, 
которая неизбежно прилипает к 
твоим губам на все время, пока 
развивается эта история — тоже 
типичная для Аллена, любителя 
цирковых кулис, исчезающих 
слонов и волшебных перемеще-
ний в пространстве.

Если следить только за раз-
витием фабулы, она действи-
тельно удивит неаккуратно-
стью сборки. И обращение ге-
роя, принципиального не веря-
щего во все паранормальное, к 

вере в непознанное чудо про-
исходит слишком легко и бы-
стро, и качания его от атеизма 
к молитве выглядят не слиш-
ком убедительно, хотя очевид-
ная «химия» между ним и Софи 
безошибочно предвещает хеп-
пи-энд. Но обаяние картины не 
в фабуле, задача которой заин-
триговать, — что она и делает 
очень успешно: картину смо-
тришь легко, весело и с нараста-
ющим интересом. 

Не забудем, что мы здесь 
имеем дело не только с Алле-
ном-режиссером, но и в пер-
вую очередь с Алленом-писате-
лем, драматургом, мастерство 
его диалогов мало имеет в кино 
равных. Это прекрасно напи-
санная литература с только Ал-
лену присущей авторской ин-
тонацией, здесь есть что обыг-
рывать актерам, и они работа-
ют, что называется, «вкусно», с 
азартом и драйвом, получая от 
участия в этой игре очевидное 
удовольствие. А это, напомню, 
первое условие того, что удо-
вольствие будут получать и зри-
тели. Здесь хороши не только 
Ферт и Стоун — бесконечно хо-
роша Эйлин Аткинс в роли его 
доброй тетушки Ванессы: одна 
только достойная Шеридана 
сцена раскладывания пасьянса 
может стать эталоном мастер-
ства добиваться своего, глаголя 
при этом прямо противополож-
ное. Ложку дегтя добавляет, по-
жалуй, только богатенький же-
них Софи глупый балбес Брайс, 
играющий на укулеле и поющий 
дурным голосом шлягеры 20-х 
годов прошлого века, — Хэмиш 
Линклейтер его изображает с 
необычной для картин Аллена 
дубоватостью.  

ПРЕМЬЕРА 

Идрис Эльба 
рассказал 
о своей новой 
«миссии 
навылет»

КОМИКСЫ 
ПРАВЯТ
Сусанна Альперина

В российский прокат вышел 
фильм «Отряд самоубийц: 
Миссия навылет» режиссера 
и сценариста Джеймса Ганна. 
Эта супергеройская картина — 
сиквел к «Отряду самоубийц» 
Дэвида Эйра (2016-й год) и де-
сятый по счету фильм из все-
ленной комиксов DC. В пер-
вую неделю российского про-
ката фильм вышел в лидеры. 
Первое впечатление — создате-
ли ставили перед собой задачу 
не ограничивать своих фанта-
зий ни в чем. Хоть плачь, хоть 
смейся. Собственно, об этом 
и рассказал нам Идрис Эльба, 
сыгравший главного в отряде — 
Роберта Дюбуа (он же «Блад-
спорт»). 

Можно определить одним сло-
вом что это за фильм?

ИДРИС ЭЛЬБА: Чрезвычабельный.

Что вы подумали про себя, 
прочитав сценарий?

ИДРИС ЭЛЬБА: Мне пришлось пе-
речитать его раза три. Пытал-
ся понять, как именно Джеймс 
Ганн намеревался воссоздать 
«Отряд самоубийц» в новой 
части. Для этого пришлось по-
раскинуть мозгами. Сценарий 
берет за живое.  «Отряд само-
убийц» в целом не отличается 
добротой; но так вышло, Джей-
мсу хотелось этой историей 
тронуть зрителя.

В детстве вы увлекались ко-
миксами? У вас был любимый 
супергерой?

ИДРИС ЭЛЬБА: Мне нравился Че-
ловек-Паук. А еще Супермен. 
Я обожал Флэша Гордона. Знаю 
некоторых любителей класси-
ческих комиксов, вот Джеймс 
Ганн из их числа. Настоящий 
фанат старых комиксов. К не-
счастью, я не такой. 

Как вы готовились к роли 
Бладспорта?

ИДРИС ЭЛЬБА: Знаете, режиссер, 
Джеймс Ганн, все продумал. 
Это как если бы вы зашли к ху-
дожнику в мастерскую, а он 
вам: «Сейчас будем рисовать 
картину, и ты мне поможешь. 
Вот кисть, вот это мой люби-
мый цвет». Ты будто попада-
ешь внутрь его сознания. Не-
привычно. Но в этом что-то 
есть — смотреть на все чужими 
глазами.

То есть работалось с режиссе-
ром легко?

ИДРИС ЭЛЬБА: Когда режиссер 
вникает в каждую букву сце-
нария, решает все по студий-
ному свету и реквизиту, он 
уже художник. Не побоюсь 
сказать, с большой буквы. 
Джеймс очень педантичен, 
всегда знает, чего ищет, и все 
будут искать, пока не отыщут. 
Мы изрядно повеселились. 
И многому научились, между 
прочим! Люди совершенно по-
разному воспринимали один 
и тот же текст. Я вроде нечасто 
играю в комедиях, но здесь 
есть над чем посмеяться. В об-
щем, это как у спортсменов на 
Олимпиаде.

Ваш герой с персонажем Джо-
на Сину в фильме — интере-
сный дуэт...

ИДРИС ЭЛЬБА: Джон Сина — золото, 
а не парень. Я всегда болел за 
него на соревнованиях по рест-
лингу, был фанатом его шоу, а 
теперь — и актерской игры. Он 
просто гений импровизации. 
И режиссер все время подзу-
живал. Попробуйте так. А если 
вот этак? Съемочные площад-
ки были приличных размеров, 
Джеймс порой на другом кон-
це, в аппаратной с микрофо-
ном, и мы слышали его как «го-
лос с небес». 

Зрители начинают возвра-
щаться в кинотеатры. Что 
им даст ваша картина?

ИДРИС ЭЛЬБА: Надеюсь, оценят 
силу фантазии. История и фан-
тастическая, и трогательная. 
По-моему, зрителю это  соче-
тание  должно очень понра-
виться.  

ТЕАТР Пермь в ожидании балетных подвигов

Летние грезы города

Анна Галайда 

П
етербургский хоре-
ограф Антон Пимо-
нов принял труппу 
Пермского театра 
в разгар пандемии, 
когда были смете-
ны не только планы 
сезона, но и весь от-
лаженный десяти-

летиями график балетной жиз-
ни. Ему пришлось одновремен-
но знакомиться с труппой, об-
заводиться руководительским 
опытом и искать способы суще-
ствования в экстремальной си-
туации. 

О том, как сложился первый 
год работы в Перми, мы погово-
рили после премьеры «Вечера 
на музыку русских композито-
ров», включавшего балет Пимо-
нова на музыку Пятого форте-
пианного концерта Прокофьева.

Что для вас было важнее всего 
в первый год работы в Перми?

АНТОН ПИМОНОВ: Был непростой се-
зон, в течение которого мы боро-
лись с последствиями года, про-
веденного на изоляции. Самое 
важное, что случилось, — более 
близкое знакомство и взаимо-
действие с артистами и дагога-
ми. Мы в нашей профессии на-
чинаем понимать, что за люди 
рядом, когда оказываемся вме-

сте в репетиционном зале, ког-
да в трениках прыгаем на репе-
тиции. Может, я и ошибаюсь, но 
чувствую, что после премьеры 
«Концерта № 5» и всего этого ве-
чера была поставлена некая точ-
ка в завершении ознакомитель-
ного процесса между артистами 
и мной. Я старался дать артистам 
максимально непростые задачи: 
им сложно было и по счету, и по 
«физике», и музыкально. В ито-
ге вы видели реакцию публики. Я 
своими артистами горжусь.

Еще одной задачей, которую 
я сразу ставил себе, было бо-
лее близкое взаимодействие со 
школой. Я помню свою учебу — 
с детства ученики Вагановской 
академии были заняты в спек-
таклях Мариинского театра и 
варились в театральной жизни. 
Понимали, ради чего наша уче-
ба.  Поэтому я очень рад, что 
мы успели ввести в спектакли 
не только выпускниц, которые 
приходят в труппу в этом году, 
но и студентов первого и второ-

го курсов. Это хорошая и нуж-
ная практика.

Вы согласились прийти в те-
атр, уже имея опыт постано-
вок в Пермском хореографиче-
ском училище, благодаря чему 
знали часть танцовщиков 
труппы. Ожидания совпали с 
реальностью?

АНТОН ПИМОНОВ: Наблюдая за труп-
пой со стороны, ты ее видишь 
только на сцене. А сейчас я уз-
нал всех изнутри. Впечатление 
другое, но оно позитивное, мно-
гообещающее, оно меня раду-
ет. Сейчас я уверен, что с этой 
труппой смело можно планиро-
вать подвиги.

Большинство российских ба-
летных компаний не постра-
дало кадрово, потому что ухо-
дить артистам было некуда. 
Вы же лишились своей «бра-
зильской сборной», которая в 
последние сезоны занимала в 
труппе ведущие позиции.

АНТОН ПИМОНОВ: Да, из бразильцев 
у нас остался один Марко Гон-
зага. Трех остальных я даже не 
видел — в начале пандемии они 
вернулись в Бразилию и зависли 
там. Так что проблема с ведущи-
ми солистами у нас есть, весь се-
зон тянули две балерины — Поли-
на Булдакова и Булган Рэнцэн-
дорж. Задача сейчас — растить 
своих. Но на это нужно время и 
делать это нужно разумно: бро-
сая артистов на амбразуру, мож-
но просто сломать их, как физи-
чески, так и психологически.

Следующий сезон уже сплани-
рован?

АНТОН ПИМОНОВ: Да, мы начинаем 
прямо с первых дней сентября — 
надеемся, что наконец ничто 
не помешает несколько раз от-
кладывавшейся поездке на фе-
стиваль Context. Diana Vishneva 
с «Шахеразадой» и «Шутом» 
Алексея Мирошниченко, запла-
нировано три спектакля в Мо-
скве и два в Петербурге. Возвра-
щаемся и приступаем к поста-
новочным репетициям премье-
ры «Путеводителя по балету», 
которую должны показать в се-
редине ноября. 

А новое поколение вы не соби-
раетесь привлечь в театр?

АНТОН ПИМОНОВ: Обязательно. И 
как раз «Путеводитель по ба-

лету» — наша первая попытка. 
У театра давно была идея балет-
ного спектакля для семейного 
просмотра, и в первую очередь 
для подрастающего поколения 
зрителей. Мне хотелось, чтобы 
была совершенно новая поста-
новка — с новой историей, но-
вым музыкальным материалом, 
новым хореографическим тек-
стом. Все это мне помог струк-
турировать в сценарии Богдан 
Королёк.

У  Пермского балета всегда 
было собственное лицо, не ко-
пировавшее столичные труп-
пы. Каким видите его буду-
щее вы?

А Н ТО Н  П И М О Н О В :  Сохраняющим 
традиции, которые были нако-
плены годами. Этот путь, кото-
рый исторически сложился, я не 
хотел бы ни в коем случае ради-
кально направлять в другое ру-
сло. У меня тоже бережное от-
ношение к классике. Но в то же 
время хочется привнести что-то 
еще. В планах «Каменный цве-
ток» Сергея Прокофьева и но-
вая «Спящая красавица», но не 
по хореографии, а по декораци-
ям и костюмам. И это лишь ма-
лость из того, что будет в буду-
щем.  

Антон Пимонов был уверен, что труп-
па справится, ей надо только перева-
рить непривычные ходы.

Колин Ферт в роли знаменитого иллюзиониста и Эмма Стоун в роли собеседницы духов. 

А К Ц Е Н Т

Из бразильцев-солистов остался один 
Гонзага. Остальные трое в пандемию 
вернулись  в Бразилию. И зависли там

А К Ц Е Н Т

Даже не лучшая картина Вуди Аллена 
высится над нашим сильно текущим 
репертуаром недосягаемым Монбланом
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— О других кинопремьерах 
узнайте на сайте
rg.ru/tema/kultura

То, что сейчас 
интерес к чтению 
падает, — 
это неправда

Артур Артенян издает книги, которые ему и самому интересно 
представлять читателям. А те спрашивают про малые тиражи.

U
N

IF
IE

D
 P

A
Y

M
E

N
T

S
 I

N
T

E
R

F
A

C
E

Этот фильм сразу вышел в лидеры 
российского проката. Оттого что зри-
тели соскучились по супергероям?
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Дочки-матери
Мы говорим напере-
бой, даже что-то роня-
ем в спешке и от волне-

ния… Пытаемся показать фо-
тографии квартиры — посмо-
трите, теперь там порядок! А 
детский омбудсмен отвечает, 
что берет ситуацию под лич-
ный контроль.

— У нас есть, мягко говоря, 
много вопросов к омским ор-
ганам опеки, я думаю, что вме-
сте с прокуратурой мы найдем 
на них ответы, — сказала кор-
респонденту «РГ» Анна Кузне-
цова. — В настоящее время мы 
рассматриваем несколько ва-
риантов, которые необходимо 
отработать. В том числе отзыв 
судебного иска и сопровожда-
емое совместное проживание 
Людмилы вместе с дочерью в 
течение месяца.

Представители органов 
власти уже заявили, что гото-
вы предоставить молодой маме 
место в социальной гостини-
це, где она могла бы проживать 
вместе с Мирославой и учить-
ся за ней ухаживать. Многодет-
ные мамы пообещали Кузнецо-
вой, что не оставят Людмилу, 
продолжат ей помогать. Армия 
многодетных — это сила, кто бы 
спорил. Но Уполномоченный 
по правам детей заметно обес-
куражена тем, что местные чи-
новники никак не помогли по-
павшей в сложную жизненную 
ситуацию бывшей воспитанни-
це школы-интерната №16. Си-
роте даже не подсказали, как 
оформить положенные ей от го-
сударства субсидии и пособия. 
Может быть, это не входит в их 
должностные инструкции? А 
личные лимиты доброты и уча-
стия у всех разные…   

Как писала «РГ», омичка 
Людмила Киселева, оставшись 
без средств к существованию, 
сама обратилась в Дом ребенка 
с просьбой забрать Мирославу 
временно — на один месяц. За 
этот месяц Люда пыталась об-
устроить свою жизнь как мо-
гла. Оформила на ребенка все 
документы. Собирала детские 
вещи по объявлениям и бла-
готворительным организаци-
ям. Нашла кроватку, ванночку, 
пеленки, коляску. 24 мая мать 
пришла в Дом ребенка и попро-
сила вернуть ей дочь.

А 27 мая в квартиру к Кисе-
левой приехали с комиссией 
представители управления 
опеки и попечительства Де-
партамента образования горо-
да Омска, социального центра 
«Рябинушка», ПДН ОП№11 
УМВД России по городу Омску 

и Дома ребенка. Они установи-
ли, что в квартире отсутствует 
холодильник, помещение за-
хламлено пакетами с вещами, 
а долги за коммуналку состав-
ляют более 30 тысяч рублей. 
Комиссия решила, что Люд-
мила не создала надлежащих 
условий для воспитания и со-
держания дочери и отказалась 
вернуть Мирославу. Дом ре-
бенка обратился в Централь-
ный районный суд с исковым 
заявлением о лишении Киселе-
вой родительских прав и пере-
даче Мирославы органам опе-
ки для дальнейшего жизнеу-
стройства.

При этом никто из специа-
листов не предложил сироте и 

выпускнице детдома, попав-
шей в беду, никакой помощи и 
поддержки. За два дня до судеб-
ного заседания отчаявшаяся 
мать обратилась к обществен-
никам. И тогда на защиту Люды 
встала армия многодетных 
омичек. И за два дня они смо-
гли сделать для сироты то, что 
должны были сделать предста-
вители опеки и соцработники.

— Мы привели квартиру в 
порядок, оплатили «коммунал-
ку», подключили свет, нашли 
холодильник и стиральную ма-
шинку-автомат, собрали аптеч-
ку, приготовили все необходи-
мое для малышки, наняли юри-
ста, — рассказывает руководи-
тель общественной ассоциа-

ции по защите интересов семьи 
«ДОМ» Алеся Григорьева.

Волонтеры записали Люду 
на курсы материнства, доби-
лись ежедневных встреч и про-
гулок матери и дочери у Дома 
ребенка, собрали положитель-
ные характеристики на девуш-
ку от соседей и из интерната и 
даже нашли биологического 
отца Мирославы. 

Однако дочь Людмиле пока 
так и не вернули. Почему ре-
бенка не отдали матери и после 
того, как она создала все усло-
вия? Сейчас это выясняет в том 
числе Следственный комитет, 
ведомство организовало свою 
проверку.

После публикации в «РГ»  
главный врач Дома ребен-
ка Сергей Филиппов изменил 
исковые требования. Теперь он 
просит суд ограничить Людми-
лу в родительских правах, а не 
лишать ее их напрочь. Главный 
врач заявил, что будет в суде 
настаивать на экспертизе для 
оценки дееспособности моло-
дой матери. Он считает, что у 
Киселевой могут быть пробле-
мы со здоровьем.

— Если есть вопросы к здо-
ровью Людмилы и причины в 
этом, то почему тогда изначаль-
но ей отдали ребенка? То есть 
поначалу все было нормально, 
а потом резко стало ненормаль-
но? — поинтересовалась у ом-
ских чиновников Кузнецова.

…Людмила в течение этих 
трех минут, пока шел разго-
вор, кажется, едва дышала. Она 
очень хотела показать Анне 
Кузнецовой свою дочку. И была 
надежда: если в графике най-
дется время, детский омбуд-
смен заедет в дом ребенка.

Как стало известно «РГ», 
Анна Кузнецова перед вылетом 
в Москву все-таки успела на-
вестить маленькую Миросла-
ву. Разговор с главным врачом 
детского учреждения был нае-
дине. Но мы надеемся, что хотя 
бы один из вариантов Кузне-
цовой должен сработать! В это 
верят Людмила и армия много-
детных. 

«РГ» будет следить за разви-
тием событий.  

Люда надеется, что Анна Кузнецова 
поможет ей вернуть Мирославу 
домой.

А К Ц Е Н Т

За два дня до судебного заседания отча-
явшаяся мать обратилась за помощью. 
И тогда на защиту Люды встала армия 
многодетных омичек
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Сергей Бабкин

Б
олее чем на 10 процентов 
выросла в столице рожда-
емость с начала этого года. 

Об этом свидетельствуют дан-
ные Мосгорстата. Судя по пред-
ставленным цифрам, в городе и 
дальше  в течение лета ожидает-
ся продолжение беби-бума.  

По этому показателю Мо-
сква превосходит многие круп-
ные регионы страны.  Напри-
мер, в Омской области в этом 
году рождаемость по сравне-
нию с прошлым упала на 5,1 
процента, в Туле — на 2, в Хака-
сии  — на 0,3 процента.  Но есть 
и рост. Например, в Нижегород-
ской области  прибавилось  2,5 
процента новых людей. Сре-
ди регионов, обнародовавших  
данные, Москва — чемпион. В 
январе — апреле в столице поя-
вились на свет 41 169 младен-
цев. Год назад за аналогичный 
родились 37 818 малышей. Су-
щественно  выросло в городе и 
количество браков за это вре-
мя: с 17 682 до 19 735. «Косвен-
но о росте рождаемости свиде-
тельствует рост спроса на груд-
ничковых нянь, — рассказала 

«РГ» руководитель сервиса «Ба-
бушка на час» Наталия Линько-
ва. — Многие хотят, чтобы няня 
участвовала во встрече малы-
ша уже из роддома. Причем мы 
отмечаем, что заказывать нянь 
для первенцев-грудничков ста-
ли более молодые родители».  
В Сети немедленно родились 
шутливые мемы: мол, Москва 
стала «рожать» из-за того, что 
горожане оказались на удален-
ке и стали больше времени про-
водить вместе. Звучат и другие  
гипотезы. По одной  из них ут-
верждается, что все дело в том, 
что рождаемость в столице вы-
росла за счет приезжих, кото-
рые едут в Москву на роды в 
расчете на щедрый подарок для 
новорожденных. Подарок, ко-
торый получает каждая роже-
ница, действительно хороший. 
Он обеспечивает малыша всем 
необходимым практически на 

весь первый год его жизни. Но 
расходы на «перинатальный ту-
ризм» с учетом проезда, арен-
ды квартиры, жизни в столице 
все равно выше. К тому же, как  
рассказал заведующий науч-
но-учебной лабораторией мо-
ниторинга рисков социально-
политической дестабилизации 
НИУ ВШЭ Андрей Коротаев, от-
носительно благоприятная кар-
тина по рождаемости сейчас не 
только в Москве, но и в ряде дру-
гих регионов. Очевидно, сказа-
лось увеличение маткапитала и 
расширение мер господдержки 
для семей с детьми. Существен-
ная в большинстве краев и обла-
стей и региональная поддержка. 
Как напомнили в департаменте 
труда и соцзащиты населения, 
в  Москве подняли возраст мо-
лодой семьи  с 30 до 36 лет. Это 
увеличило  число семей, претен-
дующих на льготы.  

Господдержка молодых семей с детьми уже существенно омолодила не только столицу, но и ряд других регионов. 
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Каждый 
шестой 
россиянин 
хотел бы жить 
на пенсии 
в столице

65 ПЛЮСОВ

Любовь Проценко

Большинство россиян заранее 
задумываются, где бы они хоте-
ли жить в возрасте 65+. В трой-
ку таких городов-лидеров во-
шли Москва, Санкт-Петербург 
и Сочи. Это выяснилось в ходе 
опроса, который провел сервис 
«Работа.ру» и «СберНПФ». В 
нем приняли участие 5000 че-
ловек из всех регионов страны. 
Респондентам предложили вы-
брать, в каком городе они хоте-
ли жить на пенсии. Больше все-
го опрошенных (16%) выбра-
ли столицу. Второе место занял 
Санкт-Петербург, за него про-
голосовали 15% респондентов, 
на третьем — Сочи, голоса от-
дали 12% респондентов. Далее 
следует Краснодар — его выбра-
ли 6% респондентов, замыкает 
ТОП-5 рейтинга Калининград с 
3% опрошенных. 

Заммэра Москвы по вопро-
сам экономической политики и 
имущественно-земельных отно-
шений Владимир Ефимов объя-
снил это так: «Московские пен-
сионеры получают региональ-
ные надбавки к пенсии и могут 
пользоваться большим количе-
ством мер социальной поддер-
жки. Все это делает город ком-
фортным для жизни старшего 
поколения москвичей. Это под-
тверждают и результаты иссле-

дования: 64% респондентов, вы-
бравших столицу для жизни на 
пенсии, уже являются москви-
чами, а треть опрошенных хоте-
ли бы перебраться сюда из дру-
гих городов». 

Среди преимуществ столи-
цы, по словам заммэра, 46% ре-
спондентов назвали также раз-
витую инфраструктуру, а 41% 
— высокий уровень социальных 
услуг. В частности, для столич-
ных пенсионеров действует спе-
циальный городской социаль-
ный стандарт, предусматрива-
ющий доплаты к федеральному 
уровню пенсий. С 2010 по 2021 
год этот стандарт увеличился 
на 97% — с 10 275 до 20 222 ру-
блей в месяц. Объем средств, 
выделяемых на доплаты к пен-
сии в столице, за последнее де-
сятилетие вырос более чем на 
79%. Министр правительства 
Москвы, руководитель департа-
мента экономической политики 
и развития города Кирилл Пур-
тов назвал цифру: только в этом 
году на выплаты региональной 
социальной доплаты к пенсии 
в московском бюджете предус-
мотрено 164 миллиарда рублей. 
Помимо этого на меры социаль-
ной поддержки старшего поко-
ления планируется направить 
в общей сложности более 199,1 
миллиарда рублей. 

Помимо надбавок для мо-
сковских пенсионеров предус-
мотрены бесплатный проезд на 
городском транспорте, бесплат-
ная санаторно-курортная путев-
ка неработающим пенсионерам 
при наличии медицинских пока-
заний, льготы до 50% при при-
обретении лекарств по отдель-
ным заболеваниям и по рецепту 
врача, право на получение суб-
сидии на оплату жилищно-ком-
мунальных услуг и другие виды 
социальной поддержки.

Реализуется в городе и ряд 
проектов, направленных на под-
держку пенсионеров и горожан 
старше 50 лет. Это прежде все-
го «Московское долголетие», в 
котором представлено более 30 
направлений активностей для 
оздоровления, образования и 
досуга старшего поколения. В 
период пандемии занятия про-
екта перешли в онлайн-формат, 
к которым подключились бо-
лее 80 тысяч человек. С 21 июля 
возобновились очные занятия 
на свежем воздухе. 

Возраст в столице не поме-
ха и для профессионального 
обучения и повышения квали-
фикации. «Служба занятости 
организует для москвичей 50+ 
разные курсы, на которых мож-
но бесплатно приобрести но-
вые знания, развить имеющие-
ся навыки и остаться востребо-
ванными на рынке труда», — об 
этом сообщил министр прави-
тельства Москвы, руководитель 
департамента труда и социаль-
ной защиты населения  Евгений 
Стружак.   

Среди преиму-
ществ столицы 
46 процентов 
респондентов 
назвали развитую 
инфраструктуру

ПРОЕКТ Как молодым мамам 
освоить новую профессию

Декрет успеха

Сергей Жуков

Декретный отпуск женщины ча-
сто воспринимают как шанс пе-
резапустить свою жизнь. Ска-
жем, мечтают освоить новую 
профессию, зарабатывать день-
ги дома или запустить бизнес. 
Найти себя москвичкам, воспи-
тывающим маленьких детей, по-
могает проект «Мама онлайн». 

Весной прошлого года его за-
пустил Центр развития карьеры 
инновационно-образовательно-
го комплекса «Техноград». Бес-
платные курсы и тренинги рас-
считаны на женщин с детьми, 
которые стараются органично 
совмещать семью и работу. Ка-
ждая выбирает свой путь — пе-
ревести родную профессию в 
онлайн, открыть собственное 
дело или познакомиться с новы-
ми цифровыми специальностя-
ми. «Сердца женщин, особен-
но мам с детьми, часто требуют 
перемен. Это правильно и заме-
чательно. Ведь без изменений в 
наше турбулентное время слож-
но удержаться на плаву, — рас-
сказала «РГ» замруководителя 
обособленного подразделения 
«Техноград» по карьерному раз-
витию Наталья Филимонова. — С 
огромной скоростью меняются 
требования к навыкам и умени-
ям современных специалистов, 
профессии трансформируются 
или в узконаправленные, или 
образуют синтез друг с другом, 
а мир «собственного дела» ма-
нит и зовет женщин превращать 
хобби в бизнес».

В проекте с момента его за-
пуска, по словам Натальи Фи-
лимоновой, приняли участие 
более 21 тысячи человек. При-
чем иногда обучались и папы. 
Слушатели, например, узнали 
о новомодных профессиях. В их 
числе — имиджмейкер, карьер-
ный консультант, agile-коуч, ди-
зайнер социальных медиа. Ор-
ганизаторы на днях запустили 
уже двадцатый по счету курс. 
На этот раз женщинам подска-
жут, как разработать финансо-
вую стратегию, составить пор-
трет потенциального покупате-
ля, бесплатно продвинуть товар 
в интернете и оформить статус 
самозанятого.

Один курс, объяснила Фили-
монова, обычно включает от 4 
до 8 онлайн-занятий. Их ведут 
профи в своем деле или дейст-
вующие предприниматели. Ав-
торы проекта уверены: толь-
ко практик может дать полное 
представление о профессии, 
честно рассказать обо всех под-
водных камнях, предостеречь от 
ошибок и дать дельные советы. 
Встречи в онлайне обычно про-
ходят в 12.00 или 15.00. После 

семинаров участники выполня-
ют домашние задания. «Мы спе-
циально сделали проект удален-
ным, поскольку понимаем, как 
маме с ребенком порой сложно 
выбраться в будни из дома», — 
отмечает Наталья Филимонова.

Слушатели после обучения 
получают сертификаты. До фи-
нала, правда, дотягивают не все. 
«Некоторые приходят послу-
шать и понимают, что это не их, 
поэтому уходят, говорит Ната-
лья. — Но большинство остают-
ся. Это могут быть действующие 
специалисты, которые хотят уз-
нать, как их профессия видоиз-
менилась, какие вакансии есть в 
этой области, а другие, влюбив-
шись, идут получать серьезное 
образование».  

ЖКХ Зачем жители 
Подмосковья закрывают 
мусорные площадки 
на замки

С бака на бок

Ирина Рыбникова

Тем, что активисты защищают памятники, леса или, на 
худой конец, детские площадки, никого не удивишь. Но 
житель подмосковного Подольска Дмитрий Лихачев 
защищает… помойку. Действия активиста уже привели 
к тому, что контейнерная площадка во дворе его дома 
закрывается на кодовый замок — и то ли еще будет. 

Дмитрий живет в Кузнечиках — самом высотном и 
густонаселенном районе Подольска. Жилья там в до-
статке, а вот всего остального не хватает. Дефицит дет-
садов, поликлиник, парков и контейнерных площа-
док для мусора. «Поэтому нашей дворовой площадкой 
пользуются не только жители, но и близлежащие ма-
газины и все конторы на первых этажах домов», — рас-
сказывает Лихачев. Не то чтобы ему было жалко му-
сорных баков. Но при таком раскладе контейнерная 
площадка переполнялась уже к обеду.  Дмитрий не-
сколько раз жаловался на портал «Добродел», но по-
могало мало. Владельцы магазинов неделю-другую 
искали иные места для своих отходов, а потом все на-
чиналось сначала. «Я просил расширить контейнер-
ную площадку, установить дополнительные баки, мне 
отказали, объяснив это превышением нормативов», — 
продолжает Дмитрий Лихачев. За сверхнормативные 
баки нужно сверхнормативно платить, а на кого по-
весить этот платеж? УК и активист Лихачев пришли к 
обоюдному решению — поставить на ограждении пло-
щадки кодовый замок. Ограждение такой высоты, что 
выбросить мусор можно, только открыв двери, кото-
рые теперь без кода не открываются. «А код мы разо-
слали жителям через соцсети и соседские чаты», — за-
верили «РГ» в МУП «ДЕЗ». 

Не все соседи Дмитрия довольны. Некоторым не 
понравилось нажимать на те же кнопки и открывать 
те же двери, которые ежедневно трогают мусорщики 
в грязных перчатках. Тем не менее жители признают: 
после установки замка на площадке стало значительно 
чище. «Закрытые площадки для нас непривычны, а в 
Европе — в порядке вещей», — утверждает эксперт ассо-
циации «ЖКХ и городская среда» Алексей Батурин. Во 
дворах многоквартирных домов многих европейских 
городов стоят закрытые мусорки — у них есть щели, в 
которые можно без проблем бросить обертку от моро-
женого или бутылку из-под воды, но, чтобы выбросить 
полноценный мусорный пакет, нужно приложить спе-
циальную карту. Баком может пользоваться лишь тот, 
кто платит за его вывоз. «В Подмосковье я уже встре-
чал закрытые площадки на территориях коттеджных 
поселков и деревень — жители оберегают контейнеры 
от дачников. Думаю, скоро закрытый на замок мусор-
ный бак станет обыденностью», — считает эксперт.   

Общедоступные мусорные баки сами могут оказаться на свал-
ке истории. А что делать — не зарастать же чужим хламом.

МЧС Спасатели усиливают 
группировки в Якутии, 
Мордовии и на Дальнем 
Востоке

Огонь 
у околицы

Тимофей Борисов

Специалисты из Ногинского спасцентра прибыли в Яку-
тию на усиление и уже направлены в Намский улус. Там 
огонь вплотную подобрался к населенным пунктам.По 
данным местных властей,  в Намском районе  на рассто-
янии менее 5 километров бушуют природные пожары у 
сел Фрунзе и Ергелех. В защите этих населенных пунктов 
задействованы  более 450 человек и 60 единиц техники. 

Еще один, второй по счету за сутки, транспортный  
ИЛ-76 со вторым эшелоном спасателей из Тульско-
го спасательного центра вылетел вчера из междуна-
родного аэропорта Жуковский. Об этом сообщили в 
пресс-службе МЧС.Туляки будут также тушить по-
жар в тех районах, где огонь угрожает селам.  Усиление 
должно предотвратить переход лесных пожаров на на-
селенные пункты Якутии, такие как Бясь-Кюёль, Та-
стах, Кырыкый, Кылайы, Ытык-Кюель, Ударник.   Ожи-
дается прибытие еще двух самолетов-амфибий Бе-200, 
которые будут помогать наземной группировке. 

По данным МЧС, на территории республики действу-
ет 172 природных пожара. За  прошедшие сутки ликвиди-
ровано 20 на общей площади свыше 122 тысяч гектаров. 
На тушение задействовано свыше 4,5 тысячи человек и 
768 единиц техники, привлеченных органами управле-
ния Якутской территориальной подсистемы РСЧС.  

Еще две горячие точки на карте страны — это Даль-
ний Восток и Мордовия.

В Еврейской автономной области вчера продол-
жали возводить защитные сооружения. В результате 
подъема уровня воды в реке Амур в четырех муници-
пальных образованиях, четырех населенных пунктах 
подтоплено 46 приусадебных участков и 7 участков ав-
томобильных дорог. Прохождение гребня паводка про-
гнозируется там на 15—16 августа с достижением отме-
ток 950—1050 см. В Хабаровском крае спасатели МЧС 
России продолжают восстанавливать инфраструктуру 
поселка Усть-Ургал Верхнебуреинского района. При 
помощи насосов и мотопомп проводится откачка па-
водковой воды из подвалов жилых домов и просуш-
ка при помощи тепловых пушек. В Амурской области 
на территории Архаринского района также ожидают 
прохождение гребня паводка. Ежедневно в подтоплен-
ные населенные пункты при помощи плавающих тран-
спортеров спасатели доставляют продукты.

А в Мордовии уже несколько дней не удается спра-
виться с пожарами на территории заповедника «Запо-
ведная Мордовия» им. П.Г. Смидовича.Там огонь тушат  
один самолет-амфибия Бе-200ЧС, два вертолета Ми-8 
и два самолета ИЛ-76 МЧС России.  

ТЕНДЕНЦИЯ На фоне удаленки в Москве выросла 
рождаемость

Время новых людей
А К Ц Е Н Т

«Перинатальный туризм» —
далеко не главный фактор беби-бума

Кстати

Записаться на бесплатные курсы 

проекта «Мама онлайн» можно 

на crk.technograd.moscow/mama. 

Регистрация на сайте открывает-

ся примерно за месяц до старта 

курса.

В проекте с момен-
та его запуска
приняли участие 
более 21 тысячи 
человек. Причем 
иногда обучались 
и папы
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ЖИЛЬЕ

УСПЕЛИ К РОЖДЕНИЮ СЫНА

Захар Алексеев

Д
аже по телефону чувство-
валось, что мой тамбов-
ский племянник Алексей 

сияет как блин на Масленицу. 
Новоселье у него!

«Ты не представляешь! Вот   
радость накатила! — не сдер-
живая эмоций тараторил он.  
— Просто чудеса, да и только! 
В июле сын родился, и  тут же 
ключи от квартиры получил. Ве-
зуха! Вовремя подсказали за-
явку на субсидии для жилья по-
дать. От родителей съезжаем!»

Его радость была понятна. 
Они в однушке на 28 квадра-
тах несколько лет жили вчет-
вером. Зарплаты у всех неболь-
шие. Накопить на квартиру не 
получалось. Потом узнали о го-
спрограмме «Обеспечение до-
ступным и комфортным жи-
льем и коммунальными услу-
гами граждан РФ», что идет по 
нацпроекту «Жилье и городская 
среда». Долго сомневались. Но 
заявление на участие в ней все-
таки подали. И вот результат. 

И не только Алексей вос-
пользовался этой программой.  
Уже  12 тысяч молодых семей 
с начала года получили соци-
альные выплаты для улучше-
ния жилищных условий. А весь 
минувший июль в минстрое 

шел прием заявок от регионов 
на участие в программе уже 
на 2022—2024 годы. В ближай-
шее время будет сформирован 
единый список молодых семей, 
включенных в нее на следую-
щие три года в каждом россий-
ском регионе. 

Причем заявки от регионов, 
по словам замминистра Юрия 
Гордеева,  начали принимать с 
полным списком заявителей. 
«Это стало обязательным тре-
бованием для всех участников 
программы,— отметил он. — Так 
как помогает обеспечить мак-
симально эффективное рас-
пределение средств между ре-
гионами, согласно точному ко-
личеству вставших на учет се-
мьей. Помогая молодым в при-
обретении жилья, мы факти-
чески инвестируем в развитие 
страны в целом, в том числе в 

улучшение демографической 
ситуации».

Из федерального бюджета 
ежегодно на приобретение или 
строительство жилья молодым 
семьям выделяется примерно 
5 миллиардов рублей. Бюдже-
ты регионов и муниципалите-

тов предусматривают дополни-
тельно еще около 8 миллиардов 
рублей. Все это позволяет еже-
годно предоставлять социаль-
ные выплаты на жилье пример-
но 15 тысячам молодых семей.  

Поэтому в соцсетях полно 
информации о новосельях. Вот  
счастливыми обладателями со-
цвыплаты в размере более мил-
лиона рублей на приобретение 
жилья стала семья Сабировых 
с тремя детьми в Бирском рай-
оне Башкирии. Выплату они 
направили на первоначаль-
ный взнос ипотечного кредита.  

Вместе с ними улучшили жи-
лищные условия 23 молодые 
семьи Баймакского района ре-
спублики.

В Краснодарском крае такие 
праздники, можно сказать, каж-
дый день. В этом году на Куба-
ни будут обеспечены жильем с 
помощью социальных выплат 
354 молодые семьи. На эти цели 
предусмотрено 351,5 миллиона 
рублей. 155 семей уже направи-
ли полученные субсидии на ре-
шение жилищных условий и в 
Волгоградской области. И так 
буквально в каждом регионе.   

СПРАВКА «РГ»

В рамках нацпроекта «Здравоохранение» до конца года в стране пред-

стоит сдать 168 фельдшерско-акушерских и врачебных амбулаторий. 

Также больницам должны передать 304 передвижных медицинских ком-

плекса.

КРЕСТНЫЙ ХОД

В августе ковчег с частицей мощей Александра Невского вернулся 

в храм Христа Спасителя. Завершился крестный ход, который продол-

жался более полутора месяцев. Он прошел в честь 800-летия великого 

князя.

КУЛЬТУРА

ХОЧУ БЫТЬ ХВОРОСТОВСКИМ

Роман Мерзляков, 
Светлана Сибина

В школе искусств рабочего по-
селка Иловля, что в Волгоград-
ской области, дождались ново-
го пианино. Педагоги уже оце-
нили качественный звук. Дети 
порадуются в сентябре.

Подготовка к новому учеб-
ному году началась не только 
в общеобразовательных учре-
ждениях, но и в детских шко-
лах искусств. Закупают новые 
музыкальные инструменты и 
учебные материалы, ремонти-
руют классы и здания. 

Цели масштабные: в 2021 
году будет обновлено 165 обра-
зовательных учреждений в сфе-
ре культуры.  Это предусмотре-
но нацпроектом «Культура».

«Обновление инструментов 
для нас очень важно. Мы в про-
винции не очень избалованы 
таким, —  поделилась эмоциями 
директор школы поселка Илов-
ля  Ника Никифорова. —  У но-
вых пианино и клавиши отзы-
ваются по-другому. Всегда счи-
талось, что немецкие и япон-
ские инструменты лучше. Но 
наши тоже хороши. И по цене 
доступны. Нас радует, что фа-
брики снова начинают произ-
водить российские пианино».

Иловлинской школе 
искусств 50 лет. В ней занима-
ются 280 учеников. И до недав-
него времени процентов 70 ин-
струментов можно было спи-
сывать. Теперь совсем другое 
дело!  А через три года ожидает-
ся и ремонт.

В Омской области в рамках 
нацпроекта «Культура» плани-
руют капитально отремонтиро-
вать 66 детских школ искусств. 
Цена вопроса — 200 миллионов 
рублей. 

Таких масштабов в регио-
не не было никогда. Только что 
после реконструкции распах-
нула двери школа искусств в 
Большеречье. В ближайшие дни 
таких же новоселий дети ждут 
еще в трех сельских районах. 
Тем более что и сюда привезли 
новые музыкальные инстру-
менты. 

Для  230 сельских ребят, ко-
торые учатся в пяти отделениях  
Детской школы искусств име-
ни Цыбули, сразу открылись 
новые возможности. Педагоги 
тоже рады. «Каждое утро, когда 
иду на работу и вижу эту красо-
ту, у меня душа поет», — призна-
лась директор школы Наталья 
Наумова. 

По данным регионально-
го министерства культуры, в 
прошлом году 12 детских школ 
искусств получили 150 музы-
кальных инструментов и тыся-
чу оборудования для музыкаль-
ных, художественных и танце-
вальных классов, учебную ли-
тературу. Бюджетные затраты 
на все это составили 40 милли-
онов рублей. 

«То, что было, и то, что есть, 
это небо и земля, — подтвер-
ждает выпускница сельской 
школы искусств, а теперь мо-
лодой педагог Мария Чернико-
ва. — Инструменты не обновля-
лись десятилетиями, а теперь 
у нас есть новенькие пианино, 
гитары, аккордеоны, домры, 
балалайки, оборудование. Для 
юных художников купили 30 
мольбертов. А в моем классе по-
явилась интерактивная доска, 
которая дает возможность вы-
вести на экран слайды, фото, 
текст, видеоролики. Дети в 
восторге! Все горят желанием 
стать Чайковскими, Суриковы-
ми, Хворостовскими».  

ИСТОРИЯ

КАНТАТА В ЧЕСТЬ ЮБИЛЕЯ 
ВЕЛИКОГО КНЯЗЯ
Наталья Коротченко, 
Татьяна Ткачёва

Необычное исполнение кан-
таты в честь 800-летия князя 
Александра Невского пройдет 
осенью. В некоторых россий-
ских регионах этот юбилей на-
чали отмечать раньше знамена-
тельной даты — 13 мая. А в дру-
гих — еще и не начинали.

Главное торжество в Астра-
ханской области пройдет 10 
сентября. Государственный те-
атр оперы и балета репетиру-
ет масштабное произведение 
— кантату Сергея Прокофьева 
«Александр Невский».  Этот 
проект стал победителем гран-
тового конкурса Российского 
фонда культуры, старт которо-
му дал Святейший Патриарх 
Кирилл, объявивший в январе 
«Год Александра Невского».

Величественное представ-
ление, в котором будет задей-
ствовано 260 человек, включая 
солистов оперы, артистов хора 
и симфонического оркестра, 
состоится в исторических деко-
рациях Астраханского кремля. 
Действие развернется у подно-
жия собора Успения Пресвятой 
Богородицы.

«Мы решили организовать 
представление в сентябре, 
когда люди вернутся из отпу-
сков. И слышать кантату смо-
гут больше людей, —  сообщили 
«РГ» в театре. Отметив, что по-

становку планируют посетить 
известные деятели культуры 
и авторитетные музыкальные 
критики. Главное, чтобы эпи-
демиологическая обстановка 
в области не нарушила все эти 
прекрасные планы. 

А в Ярославской области 
еще весной прошел V Междуна-
родный православный детско-
юношеский хоровой фестиваль 
«Александр Невский». Он тоже 
вошел в программу торжеств к 
юбилею великого князя.

За четыре дня на фестивале 
выступили более 300 ребят со 
всей России — в том числе из Ка-
релии, Алтайского края, Киров-
ской, Ивановской и Владимир-
ской областей, Петербурга, из 
Рыбинска, Ростовской области. 
Концерты десяти хоров состо-
ялись в Ярославле — на родине 
Александра Невского, в Угличе, 
Переславле-Залесском, Рыбин-
ске, Ростове Великом, Костро-
ме, Калязине и Москве.

Хоровой фестиваль «Алек-
сандр Невский» проводится 
с 2017 года в рамках одноимен-
ного православного культур-
но-просветительского проекта. 
Встречи певчих и их руководи-
телей из разных уголков России 
и зарубежья, концерты, обмен 
творческим опытом помогают 
возрождать традиции нацио-
нальной певческой и духовной 
культуры, развивать детско-
юношеское хоровое пение.  

ЗДОРОВЬЕ

РЕНТГЕН С ДОСТАВКОЙ НА СЕЛО

Татьяна Ткачёва

В Заречье Тамбовской области 
всем селом отмечают новосе-
лье. Здесь открыли фельдшер-
ско-акушерский пункт (ФАП). 
Он будет принимать жителей 
пяти сел — более 350 человек. 
Как сообщили в администра-
ции региона, строительство 
обошлось в 12 миллионов.

Удобная мебель, есть холод-
ная и горячая вода, канализа-
ция, газовое отопление. Совре-
менные медицинское оборудо-
вание позволяет выполнять эк-
спресс-анализ уровня холесте-
рина и глюкозы в крови, карди-
омаркеров, определять внутри-
глазное давление. Также име-
ется спирометр, кислородный 
ингалятор и автоматический 
дефибриллятор для экстрен-
ных случаев. Всего в 2021 году 
в Тамбовской области должны 
сдать пять ФАПов. 

Новый модульный медпункт 
открылся и в отдаленном селе 
Андрюшине на севере Свер-
дловской области. К нему под-
вели коммуникации, завезли 
все необходимое оборудова-
ние. А главное, к нему, как шу-
тят местные жители, «прила-
гается» фельдшер. Сергей Ша-
дрин переехал в Андрюшино из 
Серова. Жилье ему предоста-
вила местная администрация, 
а «подъемные» выплатили по 
госпрограмме «Земский фель-
дшер». Более того, руководство 
Серовской городской больни-
цы предоставило ему и автомо-
биль, так как на участке нахо-
дится еще и деревня Нихвор.

В зоне обслуживания Серов-
ской больницы это уже пятый 
модульный ФАП. Вместе с тем 
на отдаленные территории про-
должат систематически при-
езжать бригады узких специа-
листов, чтобы селяне могли не 
только получать базовую мед-
помощь у своего фельдшера, но 
и проходить диспансеризацию. 

На Ставрополье для оказа-
ния первичной медпомощи на 
селе закупили четыре десятка 
передвижных комплексов. По-
мимо мобильных ФАПов, это и 
кабинеты для флюорографии и 
маммографии. 

Мобильный ФАП Клявлин-
ской центральной районной 
больницы в Самарской области 
будет по графику приезжать 
в селения, где проживает  до ста 
человек.  Весной регион рас-
пределил по районам партию 
таких ФАПов. Оборудование 
в них работает бесперебойно — 
как от сети 220 вольт, так и от 
входящего в комплект бензино-
вого генератора, пояснял ранее 
главврач Безенчукской боль-
ницы Евгений Адоевский. Мо-
бильные комплексы помогают 
проводить диспансеризацию, 
профосмотры и вакцинацию.

Белгородские медики по 
нацпроекту получают оборудо-
вание для диагностики. Часть 
приборов из плана 2021 года, 
уже закуплена. В августе ожи-
дается поставка рентгеновских 
цифровых маммографов и УЗИ-
аппаратов. А в Волгоградской 
области приобрели два стацио-
нарных рентген-аппарата и но-
вые санитарные автомобили.  

СПОРТ

ЧЕМПИОНАМИ СТАНОВЯТСЯ

Наталья Саванкова

Третий раз Денис Аблязин вер-
нулся в родную Пензу после 
выступления на Олимпиаде — 
с триумфом и медалями. Их две  
— золотая и серебряная. 

Первое в его личной копилке 
«золото» добыто в Токио в ко-
мандном выступлении потом 
и болью, в буквальном смысле 
слова. За плечами почти каж-
дого в этой великолепной чет-
верке  —   тяжелые травмы и дли-
тельное восстановление.

Денис Аблязин родился и 
вырос в Пензе. В гимнастиче-
ский зал его привели родители 
в шесть лет. По меркам большо-
го спорта — достаточно поздно. 
Но Денис стал чемпионом. 

Помимо него из стен Пен-
зенской областной школы 
олимпийского резерва по гим-
настике вышли еще две олим-
пийских чемпионки. Олеся Бе-
лугина и двукратная  Наталья 
Лаврова. Ее имя присвоили 
школе после трагической ги-
бели спортсменки в ДТП.  Обе 
отличились в художественной 
гимнастике. В Токио в россий-
ской сборной среди худож-
ниц была еще одна пензен-
ская спортсменка — Анастасия 
Близнюк.

Сейчас во Дворце спорта 
«Буртасы», где располагается 
Пензенская школа олимпий-
ского резерва, обучаются 1100 
спортсменов. С ними работают 
36 мастеров спорта, 70 канди-
датов в мастера и 56 тренеров, 
трое из них имеют звание за-
служенный тренер России.

Анатолий Олушев — личный 
наставник Дениса Аблязина. 
Год он помогал ему вернуться 
в большой спорт, но продолжал 
заниматься с малышами, кото-
рых после Олимпиады в зале 
всегда становится больше. Во-
одушевленные родители при-

водят сыновей, чтобы были как 
Аблязин. Анатолий Олушев не 
делит детей на талантливых и 
не очень, будущих звезд или 
тех, кто занимается ради осан-
ки. Для него они все равны.

«Конечно, чемпионские за-
датки видны с детства, но очень 
многое в спорте зависит от ха-
рактера, — говорит наставник 
олимпийского чемпиона. —  
А еще немаловажно, как к кон-
кретному виду спорта относят-
ся в регионе и стране. Есть под-
держка — дело идет быстрее».

С 2019 года в рамках фе-
дерального проекта «Спорт 
— норма жизни» нацпроекта 
«Демография» в Пензенской 
школе олимпийского резер-
ва регулярно проводят учеб-
ные сборы. На них формирует-
ся спортивный резерв страны. 
Сюда приезжают гимнасты из 
соседних регионов и даже из 
других стран. Гимнастический 
зал здесь оборудован по между-
народным стандартам.

«За три года из средств феде-
рального и регионального бюд-
жетов на эти цели было выделе-
но более 16 миллионов рублей, 
— пояснил врио министра физ-
культуры и спорта Пензенской 
области Григорий Кабельский. 
— Также приобретаем спортив-
ное оборудование и инвентарь 
для школ олимпийского резер-
ва. В рамках нацпроекта нам 
выделили на них 62 миллиона».

В рамках нацпроекта «Де-
мография» в Пензе начали 
строить крытый ледовый каток. 
Его введут в строй в 2021 году. 
Он станет базой для трениро-
вок фигуристов. 

Новый спортивный ком-
плекс откроют и в селе Бого-
словка. Доступ к занятиям на 
профессиональном уровне по-
лучат местные ребятишки. Как 
знать, может среди них уже под-
растает будущий чемпион?  

Андрей Полухин

Э
кспорт продукции 
российского авто-
прома продолжает 
расти, несмотря на 
все проблемы, выз-
ванные пандемией. 
И это касается не 
только легковых ав-
томобилей, но и гру-

зовых, и комплектующих. «РГ» 
разбиралась, какие у рынка 
дальнейшие перспективы.

«За пять месяцев Россия по-
ставила за рубеж более 35 ты-
сяч машин на 575 миллионов 
долларов, что на 60 процентов 
больше, чем в тот же период 
2020 года», — сообщила генди-
ректор Российского экспортно-
го центра Вероника Никишина.

Это заявление она сделала на 
калужском заводе «ПСМА Рус», 
когда запускали новые проекты 
концерна Stellantis. Бренд с та-
ким названием в этом году стал 
одним из крупнейших игроков 
мирового авторынка. А Калуга — 
экспортным хабом. 

Отсюда микроавтобусы, 
фургоны и компактвэны под 
марками Fiat, Peugeot, Citroen и 
Opel, а также двигатели пойдут 
в Европу, Африку и Латинскую 
Америку. Первые поставки на-
чнутся уже во второй половине 
2021 года.

Калужская область уже дав-
но — один из лидеров России 
по экспорту продукции авто-
прома. И это не единственный 
пример. В Ярославской, Воро-
нежской и Кировской облас-
тях могут похвастать успехами 
в экспорте автошин Cordiant 

и Pirelli. Ярославцы, например, 
организовали поставки уже в 19 
стран. По планам, к 2024 году 
объем поставок калужского ав-
токластера достигнет 250 мил-
лионов долларов. 

Это предусмотрено нацпро-
ектом «Международная коопе-
рация и экспорт».

Для ориентированным на ра-
боту за рубежом предприятиям 
в рамках нацпроекта экспорте-
ры получают субсидии, участ-
вуют в образовательных про-

граммах, им помогают выхо-
дить на новые рынки.

«Без господдержки невоз-
можно конкурировать, — рас-
сказал «РГ» официальный пред-
ставитель ПАО «КАМАЗ» Олег 

Афанасьев. — На экспортных 
рынках зачастую вводят кон-
курентные и национальные 
барьеры». Сегодня география 
продаж предприятия обширна 
— от стран СНГ до Вьетнама.

Барьеры, о которых гово-
рил Олег Афанасьев, далеко не 

бнальная фигура речи. Так, ав-
томобили Группы «ГАЗ» посту-
пают в 40 стран мира. Электри-
ческие грузовики и фургоны 
работают в дорожных и ком-
мунальных службах Германии. 
Микроавтобусы перевозят жи-
телей и туристов во Вьетнаме 
и на Филиппинах. Автомоби-
ли «скорой помощи» помога-
ют бороться с ковидом в Егип-
те. Внедорожные машины бо-
рются с пожарами в лесах Вос-
точной Европы. Однако Группа 
«ГАЗ» включена в санкцион-
ный список США. И это в ком-
пании называют системным 
препятствием. «Объемы наше-
го экспорта без санкций были 
в два раза больше», — сообщили 
«РГ» на автогиганте. 

Но в целом по стране эк-
спорт авто продолжает расти. 
Благодаря восстановлению ми-
ровых рынков и нацпроекту 
«Международная кооперация 
и экспорт». И это не предел.  

ЭКСПОРТ

АВТОПРОМ ЗАЕХАЛ В СОРОК СТРАН

Во многих школах искусств инструменты не обновляли десятилетиями. 
А теперь есть новенькие балалайки, пианино, гитары, аккордеоны и домры.

Денис Аблязин родился в Пензе. В спортшколу рядом с домом его привели 
родители. На Олимпиаде в Токио Денис завоевал две медали. 

ГОСПОДДЕРЖКА Получить деньги на квартиру, шанс стать художником и героем Олимпиады

Дали полный ход

А К Ц Е Н Т

Российские машины работают в ЖКХ 
Германии, возят туристов во Вьетнаме, 
помогают бороться с ковидом в Египте 
и с пожарами в лесах Европы

ЦИФРА

15
ТЫСЯЧ

молодых семей ежегодно 

могут получить социальные 

выплаты на покупку жилья. 

Для этого выделяют более 

13 миллиардов рублей из 

федерального, региональных 

и муниципальных бюджетов

Перспективы

Эксперты уверены, российскому экспорту в авто-

проме есть куда расти и дальше. 

Его развитию способствуют два фактора, говорит 

гендиректор ГК Автоdom Андрей Ольховский: «Во-

первых, производственные мощности и их близость 

к странам Европы при более низких ценах на мате-

риалы и рабочую силу, чем в ЕС. А во-вторых, разви-

тие интеграционных процессов в Евразийском эко-

номическом союзе, которые создают новые произ-

водственные цепочки».

Еще один фактор, уточняет руководитель ГК «Авто-

СпецЦентр» Андрей Терлюкевич, это наличие сво-

бодных мощностей. Они открывают возможности 

наращивать производства с прицелом на экспорт. 

«Но чтобы резко нарастить число поставщиков, по-

требуется господдержка, — говорит эксперт. — Это 

относится и к локализации международных автопро-

изводителей, и к увеличению доли наших авто на ми-

ровом рынке».

И не надо забывать, предупреждает аналитик авто-

рынка Сергей Баранов из JATO Dynamics: «Активно 

развиваются площадки на территории соседних 

стран, замещая импорт готовых автомобилей ло-

кальной сборкой». 

Так что предстоит приложить немало усилий, чтобы 

по объему экспорта приблизиться к пиковому 2014 

году. «Пока мы примерно на уровне 2018 года», — 

констатирует Сергей Баранов.

А К Ц Е Н Т

Социальную выплату молодым семьям 
без детей предоставляют в размере 30% 
от средней стоимости жилья и 35% — 
семьям с детьми

Шесть лет назад с конвейера московского завода «Рено» (на фото) сошел миллионный автомобиль. Сегодня российская «дочка» Renault экспор-
тирует весь модельный ряд, производимый в Москве. Калужская область тоже — один из лидеров по экспорту продукции автопрома. Отсюда 
в другие страны идут двигатели и легковушки Volkswagen и грузовики Volvo. А из Ярославской, Воронежской и Кировской областей — автошины.
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— Как получить соцвыплаты 
на жилье читайте на сайте «РГ»
rg.ru/art/2149037
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Михаил Нестеров

И
спокон веков рос-
сийские филосо-
фы, экономисты, 
писатели и просто 
неравнодушные 
люди выдвигали 
свои предложения 
по экономическо-
му, социальному, 

духовному возрождению Рос-
сии. Не станем углубляться 
в слишком далекое прошлое, 
вспомним энтузиастов двух по-
следних столетий: Петр Чаада-
ев, Александр Радищев, Нико-
лай Чернышевский, Владимир 
Соловьев, Алексей Хомяков, 
Николай Бердяев, Петр Столы-
пин, Георгий Плеханов… Спи-
сок можно продолжать и про-
должать. Из более поздних и бо-
лее или менее адаптированных 
к нашей современной жизни — 
Александр Солженицын с его 
знаменитым эссе «Как нам об-
устроить Россию». Всем им не 
давала покоя мысль: почему 
в нашей стране, обладающей 
огромной богатой террито-
рией, несметными залежами 
полезных ископаемых, насе-
ленной умными, рукастыми 
и увлеченными людьми, жизнь 
большинства граждан и уро-
вень развития экономики так 
далеки от совершенства? 

Но если труды философов 
XIX—начала XX века были мало 
кому доступны в силу неразви-
тости массовых коммуникаций 
и высокого уровня неграмот-
ности среди крестьянства 
и прочего трудового люда, 
то сейчас, с тотальным проник-
новением интернета чуть ли не 
«под каждый куст» практиче-
ски у всех есть возможность оз-
накомиться с 20 идеями по эко-
номическому расцвету России, 
выдвинутыми предпринимате-
лем и активис том Дмитрием 
Давыдовым, и оценить их гипо-
тетическую пользу. Свои идеи 
автор обнародовал еще пять лет 
назад, их прочитали, о них по-
говорили на разных уровнях го-
сударственной вертикали 
и благополучно оставили всё 
как есть. Но экспансия новой 
напасти в 2020 году, знатно по-
шатнувшей экономики всех 
стран и благосостояние пра-
ктически всех людей на Земле, 
не обошедшей, к сожалению, 
и нашу страну, заставила Давы-
дова напомнить миру, что него-
же России в рейтинге стран 
по уровню жизни замыкать де-
вятый десяток, располагаясь 
между Гватемалой и Лаосом (по 
версии Legatum Institute, 2021).  
И сегодня мы расскажем о неко-
торых предложениях автора. 
А поскольку эпидемия застави-
ла государство и его граждан 
по достоинству оценить труд 
всех тех специалистов, кто по-
могал в непростое время огра-
ничений, и по-новому взгля-
нуть на проблемы отечествен-
ного здравоохранения, с меди-
цинской темы и начнем. 

Порог, снижающий налог
Созданию в России лучшей 

системы здравоохранения 
в мире посвящена тринадцатая 
глава  порта ла  «20 идей» . 
За эталон системы автор берет 
сингапурскую, и этот город-го-
сударство чаще всего фигури-
рует в его предложениях как 
пример для подражания. «Про-
грессивные методы Сингапура, 
— говорится в 13-й идее, — в об-
ласти развития системы здра-
воохранения привели к тому, 
что там сейчас работают веду-
щие ученые из Европы, Япо-
нии, США и России, а многие 
гиганты фармацевтики и био-
технологии перенесли туда 
свои производства».

Что же необходимо сделать, 
чтобы в кратчайшие сроки при-
влечь в Россию крупнейших ин-
весторов и лучших медицинских 
работников? Ввести как мини-
мум на 20 лет нулевые ставки на-
логов на зарплату или доход ме-
дицинских работников и стре-
мящиеся к нулю ставки на все 
виды налогов, связанных с дея-
тельностью медучреждений, для 
организаций, получающих 
определенный доход от обслу-
живания иностранных граждан, 
считает Давыдов. Порог предла-
гается немалый — годовой обо-
рот от приема иностранцев дол-
жен составлять 2 миллиона дол-
ларов для клиник и 250 тысяч 
долларов для специалистов, ра-
ботающих индивидуально. 
То есть, в отличие от привычной 
всем системы «богатый платит 
больше», в нашем случае налого-
обложение увеличивается 
с уменьшением поступлений 
иностранного капитала. Такой 
высокий порог, доступный сей-
час лишь единичным клиникам, 
считает автор, необходим, что-
бы сохранить рынок уже сущес-
твующих медуслуг и не снизить 
критично поступление налогов. 
Зато многие медучреждения бу-
дут иметь сильный стимул к рос-

ту, а государство в свою очередь 
получит приток квалифициро-
ванного персонала, перенос луч-
ших мировых клиник в Россию 
или открытие их современных 
филиалов, а также дополнитель-
ные налоговые поступления 
от других сфер бизнеса, активи-
зировавших деятельность благо-
даря появлению нового меди-
цинского направления.  При 
этом одной из основных целей 
таких медучреждений станет со-
стоятельный иностранный па-
циент, массовое привлечение 
которого позволит очень быстро 
развить медицинский туризм. 
По подсчетам автора, обслужи-
вание зарубежных граждан зай-
мет до половины общего време-
ни клиник. То есть «свои» паци-
енты не пострадают от невнима-
ния. Наоборот: классное обору-
дование вкупе с налоговыми 
льготами позволит установить 
весьма заманчивые цены на мед-
услуги, которые в свою очередь, 
привлекут все новых и новых 
иностранных пациентов. Разу-
ме ется, персонал таких клиник 
тоже пройдет через естествен-
ный отбор: останутся лучшие.  
Немаловажный факт, отмечает 
Дмитрий Давыдов, что предпри-
ниматели сами будут развивать 
все сопутствующие новому про-
екту формы бизнеса — начиная 
от строительства аэропортов 
и отелей для медицинских ту-
рис тов и заканчивая школами 
и детсадами для детей работни-
ков медцентров.  Решать пробле-
му контроля качества опять-та-
ки предлагается по сингапур-
ской методике, то есть все этапы 
лечебного процесса снимать 
на видеокамеру. Это выгодно па-
циентам: в случае смены леча-
щего врача последний сможет 
быстро понять алгоритм преды-
дущего лечения. Если оказана 
некачественная медпомощь, 
клиент без проблем может по-
дать иск на компенсацию, под-
крепленный видеороликом опе-
рации. В свою очередь медицин-
ские работники будут вынужде-
ны непрерывно повышать свое 
мастерство, а видеозапись для 
них также сможет служить дока-
зательством профессионализма. 
Выгодой для государства станет 
повышение продолжительности 
и улучшение качества жизни 
граждан. «Создавая сегодня пе-
редовую медицинскую базу 
в стране, мы не только создаем 
будущее физическое здоровье 
нации, но и обеспечиваем госу-
дарственному бюджету гаранти-
рованный источник доходов 
на долгие годы вперед», — резю-
мирует Дмитрий Давыдов.

Выйти замуж за Данко
Портал «20 идей» находится 

в процессе развития, то есть его 
разделы наполняются новыми 
предложениями, свежими иде-
ями. Заключительная — двадца-
тая, так, по меньшей мере, пока 
запланировано, а там как знать, 
может, и прибавится идей — 
часть будет опубликована 
только в следующем году. Де-
вятнадцатая глава начата в ны-
нешнем году и конкретного на-
звания пока не имеет. В ней Да-
выдов и его команда решили 
опубликовать идеи, которые 
появились после первичной пу-
бликации пятилетней давно-
сти, и посвящены они улучше-
нию положения в разных сфе-
рах общественной жизни. 
Взять, к примеру, проблему до-
норства органов. Ни для кого 
не секрет, что многие люди, 
ждущие пересадки того или 
иного органа, подчас не дожи-
вают до спасительной опера-
ции. По состоянию на декабрь 

2020 года в листе ожидания на-
ходилось 9500 человек, и при 
нынешних темпах трансплан-
тации повезет лишь четверти 
из них… Конкретное предложе-
ние Давыдова: расширить круг 
лиц, которые могут выступать 
в качестве живых доноров.  
Пока в России им может стать 
лишь человек, находящийся 
в кровном родстве с реципиен-
том. И это серьезно ограничи-
вает круг людей, готовых без-
возмездно поделиться органом 
с дорогим для него человеком. 
Кстати, во многих европейских 
странах законодательство раз-
решает донорство между дру-
зьями и супругами. В нашей 
стране, считает Дмитрий Давы-
дов, необходимо разрешить до-
норство между супругами, на-
ходящимися в законном браке 
не менее одного года; между 
гражданами, не состоящими 
в законном браке, но имеющи-
ми общего ребенка; между ро-
дителями и их приемными 
детьми. Такой шаг, вне всякого 
сомнения, позволит расширить 
круг потенциальных доноров 
и при этом сохранить принцип 

передачи органа по родствен-
ным связям, не ограничиваясь 
лишь кровными узами. Следу-
ющее предложение для улуч-
шения ситуации с донорством 
— это международное сотруд-
ничество в плане взаимной пе-
редачи органов погибших лю-
дей. Существуют межгосудар-
ственные некоммерческие ор-
ганизации, действующие ис-
ключительно в интересах лю-
дей, нуждающихся в тран-
сплантации. Скажем, если 
в стране орган погибшего чело-
века не подходит ни одному ре-
ципиенту, через общую базу 
данных НКО выясняется, что 
о н   п о д хо д и т  р е ц и п и е н т у 
из другой страны. Туда орган 
и транспортируется самолетом 
в специальном контейнере. 
В 2020 году таким образом 
была пересажена почти чет-
верть от всех трупных органов 
в рамках стран—участниц не-
коммерческого донорского 
партнерства. Россия, по мне-
нию автора идеи, может высту-
пить инициатором создания 
подобной международной ор-
ганизации на Евразийском 
пространстве. Финансировать 
деятельности такого фонда мо-
гут и должны страховые компа-
нии государств-участников 
в соответствии с количеством 
регис трируемых в листе ожи-
дания пациентов. Для тысяч 
граждан появится больше шан-
сов на своевременную пересад-
ку донорских органов. 

Бюджет наполнят лихачи 
и любители «понтов»

Экономический расцвет 
России, за который ратует ав-
тор «20 идей», разумеется, не-
возможен без интенсивного 
притока средств в государст-
венную казну. Поэтому часть 
предложений посвящена раз-
личным — в том числе нетриви-
альным — способам пополнения 
бюджета. Скажем, внедрение 
платной ускоренной услуги 
по регистрации сделок с недви-
жимостью, заключения брака, 
выдаче паспортов и т.д.: и чем 
быстрее клиенту необходима 
услуга, тем выше цена. Если 
«торопыга» готов платить, 
пусть официально платит в каз-
ну.  Другой путь — легализация 
продажи «красивых» автомо-
бильных номеров с одинаковы-
ми буквами, цифрами или во-
обще инициалами владельца. 
Такая практика распростране-
на в некоторых странах, и пра-
вильно: за любовь к «понтам» 
надо расплачиваться. Не сек-
рет, что и у нас красивые номе-
ра неофициально и делаются 
на заказ, и продаются за нема-

лые деньги.  Пополнить бюджет 
поможет и увеличение штра-
фов за административные пра-
вонарушения, например, пре-
вышение скорости движения. 
Здесь автор ставит в пример Ка-
захстан, где наказание за пре-
вышение скорости на 20—40 ки-
лометров в час в 13 раз выше, 
чем у нас (в пересчете на рубли 
6350 против наших 500, по со-
стоянию на 2016 год). И предла-
гает поднять сумму наказания 
для лихачей до такого же уров-
ня. Увеличить поступления 
в бюджет поможет и гуманиза-
ция уголовного законодатель-
ства, считает Д.Давыдов. В част-
ности, за «беловоротничко-
вые» (экономические) пре-
ступления также предлагается 
повысить штрафы в  разы, 
но при этом исключить наказа-
ние, связанное с лишением сво-
боды, поскольку тюрьма еще 
никого не  сделала лучше. 
В этом есть резон: коммерсан-
ты привыкли считать денежки, 
и подчас для них страшнее по-
теря средств, чем свободы. 
Пока же у нас за нанесение 
ущерба в 1,5 миллиона рублей 
можно отделаться штрафом 
в 300 тысяч. Идея заключается 
в назначении штрафов, кото-
рые в два, три или более раз 
превысят сумму нанесенного 
ущерба. Пополнить столичную 
казну, а заодно радикально сни-
зить дорожные заторы, по мне-
нию автора «20 идей», поможет 
так называемый «антипробоч-
ный» сбор в 1 тысячу рублей 
с владельца автомобиля за каж-
дый выезд в Москву в дневное 
время. В перспективе сбор мож-
но привязать к мощности или 
объему двигателя (по аналогии 
с транспортным налогом), та-
ким образом, владельцы элит-
ных суперкаров раскошелятся 
куда серьезнее, чем хозяева ма-
лолитражек. 

Вложить деньги безопасно 
и с умом

Благосостояние любой госу-
дарственной системы, разуме-
ется, зависит не только от раз-
мера бюджета и правильного 
распределения накопленных 
средств, но и от способности 
создать условия для привлече-
ния внебюджетных инвести-
ций, в том числе из-за рубежа. 
А для этого необходимо усовер-
шенствовать уголовно-право-
вую и судебную системы, а так-
же предоставить гибкость ре-
гулирования отношений между 
иностранными инвесторами 
и их местными партнерами. 
Иностранному инвестору не-
обходимо предоставить в Рос-
сии то, к чему он привык в дру-
гих развитых странах — юриди-
ческий комфорт и защиту вло-
жений. Эти условия может 
обеспечить англосаксонская 
правовая система, основанная 
на прецедентном праве. Россия 
же пока является страной с ро-
мано-германской правовой си-
стемой, в которой не предусмо-
трено применение прецеден-
тов. А поскольку и у прецеден-
тного права есть свои изъяны 

(неразумные либо устаревшие 
прецеденты,  которые тем 
не менее продолжают исполь-
зоваться), Давыдов предлагает 
перейти к модернизированной 
системе прецедентного права 
в отношении наиболее распро-
страненных конкретных граж-
данских и уголовных дел. Эту 
систему можно назвать «пра-
вовой системой бизнеса», ибо 
в конечном итоге усовершенст-
вование гражданских правоот-
ношений и уменьшение уголов-
ных преступлений является 
мощным импульсом развития 
бизнеса в любой стране.  Одна-
ко для привлечения иностран-
ного капитала необходимо еще 
и максимально подробно доне-
сти информацию об инвести-
ционной привлекательности 
России. Сделать это реально 
через использование единого 

сайта для привлечения инвес-
тиций. Создать его предлагает-
ся на базе портала Российского 
Инвестиционного Агентства. 
Такой ресурс с дублированием 
на самых популярных языках 
мира быстро станет для инве-
сторов самым востребованным 
ресурсом о России. И одной 
из самых благоприятных агло-
мераций для притока инвести-
ций может стать Сочи, у кото-
рого есть все шансы превра-
титься в лучший туристиче-
ский город на планете. Для это-
го предлагается создать режим 
льготного налогового и адми-
нистративного благоприятст-
вования в отношении любого 
вида деятельности. В частнос-
ти, речь идет о ставке налога 
на прибыль в размере 1 про-
цента, отсутствии НДС, нало-
гов на недвижимое имущество, 
выигрыш и дивиденды, упро-
щении процессов получения 
лицензий и сертификатов, мо-
ратории на проверки бизнеса, 
снятии любых ограничений 
на ввоз и вывоз валюты и т.д. 
Упомянутые льготы должны 
действовать не менее 20—30 
лет с возможностью продления 
еще на 5—10 лет. К тому же в 
Сочи достаточно развита спор-
тивная и транспортная инфра-
структура, что облегчит инвес-
торам стартовые шаги. 

Быстрее, выше, умнее 
и вкуснее

Состоявшиеся в последние 
годы в нашей стране междуна-
родные спортивные состяза-
ния с уверенностью доказали 
всем, что подобные масштаб-
ные мероприятия приносят 
стране не только деньги, но и 
престиж. Поэтому как можно 
скорее нам необходимо начать 

бороться за право проводить 
их в дальнейшем и предпри-
нять все усилия, чтобы они 
проходили в России на посто-
янной основе. Спортивные ме-
роприятия высокого уровня 
всегда являются стимулом для 
инвесторов, которые готовы 
вкладывать капитал в строи-
тельство отелей, торговых 
комплексов, ресторанов — но 
только если такие мероприя-
тия случаются регулярно. Уси-
лить инвестиционную привле-
кательность России, уверен 
автор «20 идей», поможет 
не столько развитие спортив-
ной составляющей, но и созда-
ние конкурентоспособной си-

стемы высшего и среднего 
профессионального образова-
ния. Для этого предлагается 
на 30 лет ввести налоговые 
льготы для российских и ино-
странных вузов, открываю-
щихся в специально создан-
ных «студенческих городах». 
В   том числе — освободить 
от уплаты налогов на имуще-
ство и землю, чтобы у собст-
венников вузов не было пре-
пятствий строить достойные 
помещения, а также сделать 
нулевые ставки на зарплату 
и доходы персонала учебных 
заведений. По аналогии с ме-
дицинскими учреждениями 
основным условием для осво-
бождения от уплаты налогов 
должен стать определенный 
объем средств, полученный 
от обучения иностранных гра-
ждан. Правда, порог дохода, 
позволяющий получать льго-
ты, автор пока не называет.  
Благодаря льготам иностран-
ные вузы будут заинтересова-
ны открывать свои филиалы 
именно в России, перевести 
сюда часть своих кадров, смо-
гут обеспечить здесь лучшее 
в мире соотношение цены и ка-
чества при получении высше-
го образования, что и станет 

основополагающим фактором 
для привлечения студентов 
со всего мира. Сельхозсектор 
РФ также может заинтересо-
вать инвестора, и в этом слу-
чае АПК способен стать одним 
из главных источников эконо-
мического роста страны. Для 
повышения привлекательно-
сти сельхозбизнеса автор 
предлагает предусмотреть 
на 20-летний срок освобожде-
ние от уплаты налога на при-
быль и многих других налогов 
и платежей для определенной 
части предпринимателей. На-
пример, занимающихся разве-
дением редких и экзотических 
видов животных,  скажем, 
страусов. Или выращиванием 
тропических фруктов. Или 
ориентированных на экспорт 
продукции в страны, где рос-
сийские компании не пред-
ставлены, что позволит нашим 
поставщикам быть более кон-
курентоспособными при вхо-
ждении на новые рынки. Так-
же, по мнению Дмитрия Давы-
дова, фискальных льгот дос-
тойны предприниматели, про-
изводящие корма, ветпрепара-
ты, химикаты, теплицы и неко-
торую технику, а также вовле-
чены в сектор пищепрома при 
условии использования мест-
ного сырья. Благодаря таким 
льготам и удешевлению всего 
цикла сельхозбизнеса, уверен 
Давыдов, предпринимателям 
(местным и иностранным) бу-
дет интересно заниматься 
сельским хозяйством именно 
в России. 

Большой брат следит 
за порядком

Современные технологии 
должны работать на благо лю-
дей, в частности, их использо-
вание в целях повышения безо-
пасности общества может при-
нести колоссальную пользу. 
И пока мы все смеемся над за-
думкой Билла Гейтса чипиро-
вать население планеты, Дмит-
рий Давыдов также пытается 
доказать резонность этой идеи 
применительно к определен-
ной группе товарищей. И пред-
лагает уже сегодня задуматься 
над созданием системы инди-
видуальных номеров (по ана-
логии с системой маркировки 
мобильных телефонов), позво-
ляющих отследить мес то на-
хож дение «хозяина». Техноло-
гически такую операцию со-
вершить несложно, он не ста-
н е т  м е ш а т ь  « н о с и т е л ю » 
по жизни, но при этом изба-
виться от номера будет невоз-
можно. Таким образом, сило-
вики получат базу данных 
круг лосуточной информации 
о точном местонахождении 
на территории РФ любого че-
ловека из «группы риска». 
По мнению автора идеи, мар-
кировка преступников должна 
резко снизить случаи рециди-
ва. Ведь сам фактор того, что 
человек находится под посто-
янным контролем полиции, бу-
дет служить своеобразным 
стопором для повторных слу-
чаев криминала. А снижение 
уровня преступности благот-
ворно отразится на инвестици-
онной привлекательности 
страны и повышении уровня 
жизни ее граждан. Еще одним 
шагом к улучшению жизни лю-
дей, считает Давыдов, должно 
стать активное внедрение бес-
пилотных технологий в систе-
ме транспортного сообщения. 
Автономные автомобили уже 
стали неотъемлемой реально-
стью наших дней, причем се-
годня это не просто элемент 
комфорта, а глобальное изме-
нение общественного и эконо-
мического пространства. Как 
известно, шофер — самая мас-
совая профессия в России, 
в секторе грузовых и пасса-
жирских автоперевозок заня-
ты около 5 миллионов человек. 
А учитывая, что более 90 про-
центов аварий связаны с чело-
веческим фактором, то поса-
див за баранку искусственный 
интеллект, мы получаем реаль-
ное снижение случаев ДТП, 
при этом уменьшая собствен-
но количество автомобилей 
на дорогах и улучшая экологи-
ческую ситуацию. Высвобо-
дившиеся водители без проб-
лем найдут работу в других 
секторах экономики: промыш-
л е н н о с т и ,  с т р о и тел ь ст в е 
и сельском хозяйстве.  

ВОЗРОЖДЕНИЕ На новый уровень нашу страну поднимут неравнодушные люди

Идеи требуют воплощения
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Введение платы за въезд личных 
автомобилей в столицу в дневное 
время снизит загруженность 
московских дорог и улучшит эколо-
гическую обстановку.
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НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

А К Ц Е Н Т

Передовая медицинская база обеспечит 
не только физическое здоровье нации, 
но и гарантированный источник 
доходов государственному бюджету  
на долгие годы вперед

А К Ц Е Н Т

Принцип кровного родства серьезно 
ограничивает круг людей, готовых 
безвозмездно поделиться донорским 
органом с близким человеком

А К Ц Е Н Т

Агропромышленный комплекс 
способен стать одним из главных 
источников экономического роста 
страны

 
Мы рассказали о многих идеях Дмитрия Давыдова по экономи-
ческому подъему России. Учитывая, что аналогичный путь уже 
прошли многие развитые страны, у нашей страны есть уникаль-
ный шанс воспользоваться чужим опытом, не повторяя чужих 
ошибок. Возможно, не каждому гражданину предложения авто-
ра придутся по душе, но, во всяком случае, эти идеи наполнены 
заботой о благосостоянии России и не направлены удовлетво-
рение частных интересов, не преследуют политических целей. 
Они предназначены для всех, кого заботит развитие и процве-
тание нашей Родины. Ведь именно неравнодушные люди в ито-
ге и смогут ей помочь. Дмитрий Давыдов надеется, что его идеи 
будут услышаны и поддержаны государством.
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ПРАВА ЧЕЛОВЕКА 
Татьяна Москалькова: 
Сильному государству 
нужна сильная система 
защиты прав

Репутация 
для свободы

Елена Яковлева

— Нет ничего более важного для репутационного ста-
туса России, чем уважение к человеку, и государство, 
и государственность для человека и ради человека, — 
сказала Уполномоченный по правам человека в РФ Та-
тьяна Москалькова, выступая вчера в Солнечногорске 
на площадке Всероссийского молодежного образова-
тельного форума «Территория смыслов». 

По словам омбудсмена, у каждого человека в стра-
не сегодня должна быть возможность добиться правды 
и справедливости, и ее как раз обеспечивает институт 
омбудсменов.

«Сильное государство — сильная система защиты 
прав», — заявила Татьяна Москалькова

Ежегодно в Аппарат уполномоченного приходят 
десятки тысяч обращений: люди хотят решить важ-
ные для себя проблемы трудоустройства, обеспечения 
жильем, охраны здоровья, образования, уголовного 
права. 

И, по словам омбудсмена, у каждого человека долж-
на быть возможность добиться правды и справедливо-
сти, которые как раз и обеспечивает институт омбуд-
сменов.

Сегодня, по ее мнению, нет ничего важнее создания 
в государстве такого механизма, чтобы соблюдение 
прав и свобод перестало быть декларацией, а стало ре-
альностью. 

Очень много об-
ращений к омбуд-
смену сегодня свя-
зано с цифровыми 
правами челове-
ка, и в частности 
люди обращаются 
по вопросам защи-
ты персональных 
данных, жалуясь 
на неправомерное 
распространение 
через интернет, а 
также на незакон-
ный сбор и систематизацию личной информации о 
них. « О нас пишет без нашего спроса кто хочет. При-
чем не всегда правду. О нашей личной жизни, о нашей 
работе, комментарии к нашей деятельности. Защиты 
сегодня в полном масштабе, законодательной и пра-
воприменительной, я считаю, нет», — отметила ом-
будсмен.

Подчеркнув, что в настоящее время не хватает пра-
вового инструментария, способного обеспечить гра-
жданам защиту их прав в условиях развития цифрови-
зации, и стремительно растущая цифровая сфера тре-
бует соответствующего расширения законодательного 
регулирования, она выступила с инициативой внести 
Федеральному Собранию предложения о разработке 
дополнительных законодательных мер по защите пер-
сональных данных.

Она также рассказала, что сейчас при уполномо-
ченном формируется Молодежный совет как консуль-
тативный орган. Его цель — привлекать молодых людей 
к правозащитной деятельности и формировать у них 
высокую правовую культуру и гражданскую позицию. 
Прямо на форуме к Москальковой обратилась молодая 
девушка из Хабаровского края, семья которой в 2017 
году лишилась дома из-за пожара. На тот момент в се-
мье было 4 несовершеннолетних ребенка, и админи-
страция поселка, сославшись на большую очередь на 
жилье, предложила снять его в социальный найм. Но 
спустя два года семью было решено выселить, так как 
владелец их нового места жительства принял решение 
о его продаже. Семья осталась без крыши над головой. 
Она обращалась в различные госорганы, но безрезуль-
татно. Татьяна Москалькова пообещала ей помочь. 
«Будем самым тщательным образом разбираться в ва-
шей проблеме», — подчеркнула она.  

ТЕМА С научным руководителем Института проблем образовательной 
политики Александром Адамским:

Нужны ли уроки 
финансовой грамотности?
Валерий Выжутович

В 
некоторых россий-
ских школах уже вве-
ли уроки финансовой 
грамотности. Препо-
давание ее с 1-го по 
9-й класс закрепле-
но в новых федераль-
ных государственных 
стандартах началь-

ного и основного общего обра-
зования. Современные дети са-
мостоятельно покупают това-
ры, пользуются пластиковыми 
картами и мобильными прило-
жениями. Но учить их финансо-
вой грамотности необходимо не 
только поэтому. Главная задача 
— остановить безответственное 
отношение к денежным опера-
циям, свойственное большин-
ству взрослого населения на-
шей страны. 

Должна ли финансовая гра-
мотность стать обязательным 
школьным предметом? И не 
будет ли он в таком случае вы-
зывать отторжение? Обсудим 
тему с кандидатом педагогиче-
ских наук, научным руководи-
телем Института проблем обра-
зовательной политики Алексан-
дром Адамским. 

«Катафалк не резиновый» 
Вместо того, чтобы учиться 
рационально распоряжаться 
карманными деньгами, наши 
дети слушают сказки, герои 
которых не зарабатывают 
деньги, а чудесным образом 
их находят. «Муха по полю 
пошла, Муха денежку на-
шла». Имущество и еда в сказ-
ках, как правило, появляются 
сами по себе, в силу волшебных 
причин. Можно согласить-
ся с тем, что до определенно-
го возраста школьникам не 
обязательно знать, откуда 
дети берутся, но знать, от-
куда берутся деньги, им надо 
или нет? 

АЛЕКСАНДР АДАМСКИЙ: Разумеется, 
надо. Необходимость обуче-
ния финансовой грамотности 
уже мало кто оспаривает. Речь о 
другом — о том, должен ли этот 
предмет входить в обязатель-
ную основную образователь-
ную программу школы. Суще-
ствует Федеральный государст-
венный образовательный стан-
дарт (ФГОС). И если что-то обо-
значено во ФГОСе, то это уже 
не желание, а неукоснительное 
требование. Но, как говорилось 
в известном фильме, «катафалк 
не резиновый». Если мы добав-
ляем какой-то предмет, то от ка-
кого-то надо избавляться, что 
едва ли возможно. Если же кто-
то предлагает ввести в школе 
дополнительный предмет «фи-
нансовая грамотность», то мое 
отношение к этому предложе-
нию резко отрицательное. Что 
не означает отрицательного 
отношения к самой задаче по-
вышения финансовой грамот-
ности.

Невольник — 
не богомольник 

Вы считаете, преподавание 
финансовой грамотности 
школьникам в качестве обя-
зательного предмета натол-
кнется на сопротивление с их 
стороны?

АЛЕКСАНДР АДАМСКИЙ: Да.

Почему вы так думаете?
АЛЕКСАНДР АДАМСКИЙ: Потому что 
мы это уже проходили и ниче-
го хорошего из этого не вышло. 
Пытались, например, вогнать в 
школьную программу чуть ли 
не все классические произведе-
ния литературы. И убедились, 
что их навязывание вызывает 
отторжение. То же самое мы пе-
режили на таком болезненном 

примере, как религиозная куль-
тура. Десять лет назад предлага-
лось в обязательном порядке, со 
второго класса, изучать основы 
православной культуры. Слава 
богу, был найден компромисс. 
Потому что, как говорится, не-
вольник — не богомольник. И так 
во всем. Информатика, цифро-
вые технологии… Стоит только 
начать их навязывать, произой-
дет отторжение. 

Что значит — навязывать? 
Любой обязательный пред-
мет в школе, например физи-
ка или математика, он разве 
«не навязывается»? И разве 
всякое обучение не является в 
какой-то степени принуди-
тельным? 

АЛЕКСАНДР АДАМСКИЙ: С точки зре-
ния консерватора, на которую 
вы вдруг сейчас встали, — да, 
так и есть. Но кроме консерва-
тивно-архаичной точки зрения, 
есть и другая. Например, мой 
учитель Симон Львович Соло-
вейчик выступал за учение с ув-
лечением, за педагогику сотруд-
ничества, к которой я имею от-
ношение. Есть несколько логик 
обучения. Одна заключается в 
том, что принуждение является 
стопроцентным условием об-
учения. Другая же построена на 
мотивации ребенка. Но только 
для этого надо выйти из зашо-
ренности, когда учебный пред-
мет становится самоцелью, а 
ребенок — лишь средством ос-
воения программы и средством 
достижения каких-то отчетных 
показателей. Этот путь себя 
уже исчерпал. Давно закончил-
ся период, когда учитель и учеб-
ник являлись единственными 
источниками знаний, урок по 
предмету — единственным спо-
собом обучения, а ответы на го-
товые вопросы — единственны-
ми показателями успешности. 
Сейчас мы переживаем мучи-
тельное, болезненное рожде-
ние другого способа — когда об-
разование открыто, когда у тебя 
есть масса других возможно-
стей, помимо учителя и учебни-
ка, для получения знаний. Поя-
вился ряд деятельностей, кото-
рые раньше были эксклюзивны-

ми, элитарными, а сейчас стали 
массовыми и чуть ли не быто-
выми. Когда мы с вами начинали 
свою журналистскую деятель-
ность, это была элитная про-
фессия, теперь же любой чело-
век, имеющий доступ к интер-
нету, сам себе журналист. Так 
вот, в финансовой деятельнос-
ти тоже произошла революция. 
До 90-х годов невозможно было 
представить себе, что все насе-
ление страны имеет отношение 
к финансовой деятельности. Но 
прошло всего двадцать лет, и 
без финансовой деятельности 

не может обойтись ни один че-
ловек в стране. Он в это вовле-
чен и обладает для этого все же 
кое-какими знаниями, отнюдь 
не абстрактными. Но зачем эти 
знания нести в школьные клас-
сы? Если финансовая грамот-
ность важна, давайте пойдем 
на занятие в банк или иную фи-
нансовую организацию. Шал-
ва Амонашвили в середине 70-х 
водил первоклашек на почту, 
чтобы они почувствовали, как 
устроен взрослый мир. То же ка-
сается и финансовой деятель-
ности. Не уроки по финансовой 
грамотности («Дети, запиши-
те тему урока: кредитная кар-
та…»), а погружение в реаль-
ную деятельность, детские фи-
нансовые проекты, по аналогии 
с производственными бригада-
ми, помните? Освоение реаль-
ных действий и операций, на-
выков, которые пригождаются. 
Проекты, модельные действия в 
самом банке, в финансовых ор-
ганизациях — это детям будет 
безумно интересно, а главное — 
формирует прочные и важные 
компетенции. Это и есть — фи-
нансовая грамотность.

Мои внуки играют 
в «Монополию»

Есть ханжеская точка зре-
ния, что деньги портят, осо-
бенно — детей. С какого воз-
раста, на ваш взгляд, дети 
могли бы начать зараба-
тывать?

А Л Е К С А Н Д Р  А Д А М С К И Й :  Вряд ли 
здесь нужны какие-то регла-
ментации. Мои внуки играют в 
«Монополию», зная такие тон-
кости, которые даже для меня 
темный лес. Конечно, есть мо-
ральные ценности, конечно, 
есть совесть, честность, вер-

ность. Все так. Но одной из мер 
отношений между людьми яв-
ляются деньги. Речь не только 
об их зарабатывании. Речь так-
же и о справедливом вознагра-
ждении, и о помощи другим лю-
дям. Чем раньше ребенок вой-
дет в мир денег, тем адекватнее 
будет его отношение к этому 
миру. Воровство, стяжательст-
во, коррупция — они ведь след-
ствие ненормальности, следст-
вие того, что отношение к день-
гам не было сформировано в 
норме. Наша задача — сформи-
ровать нормальное отношение 
к тому миру, в котором ребенок 
живет, будет развиваться и со-
циализироваться. Деньги — не-
отъемлемая часть этого мира. 
Как только начинается систем-
ное образование, все его ком-
поненты, включая и отношение 
к деньгам, должны быть туда 
включены. Наряду с искусст-
вом, письменностью, изучени-
ем языков. Я сторонник того, 
чтобы дети осваивали финан-
сово-экономическую деятель-
ность, но современными, а не 
формальными способами.

Значит, это вопрос методики?
АЛЕКСАНДР АДАМСКИЙ: Я бы сказал: 
вопрос способа, метода, и это 
главный сейчас вопрос. Пото-
му что благими намерениями 
вымощена дорога в мракобе-
сие. Зафиксировать необходи-
мость приобретения финансо-
вой грамотности со школьной 
скамьи — необходимо, но не до-
статочно. Ключевой вопрос — 
какими способами? Нужен пе-
реход от архаики к современ-
ным способам. 

Почему Лопахину выгодно 
купить «Вишневый сад»

А как вы относитесь к предло-
жениям преподавать финан-
совую грамотность через дру-
гой предмет? Например, через 
литературу — объясняя, поче-
му Лопахину выгодно купить 
вишневый сад, или обращаясь 
к пьесам Островского «Доход-
ное место», «Бесприданни-
ца», «Свои люди — сочтемся», 
«Банкрот»?

АЛЕКСАНДР АДАМСКИЙ: Категориче-
ски против. 

Почему?
АЛЕКСАНДР АДАМСКИЙ: Потому что 
Островский не имел в виду фор-
мирование финансовой грамот-
ности, когда писал эти произве-
дения. Я физик по образованию 
и очень не люблю, когда физи-
ческие законы начинают интер-
претироваться как социальные. 
Это некорректно, это неграмот-
но. Нужны специальные перехо-
ды социологические для такого 
рода интерпретаций. Точно так 
же и с литературой. Возлагать 
на художественное произведе-
ние какие-то очень прикладные 
задачи — это вульгарно. Я одна-
жды присутствовал на факуль-
тативе по литературе, «прохо-
дили» «Анну Каренину». Пре-
красная учительница, очень 
такая эмоциональная, неплохо 
знает предмет, довела детей до 
состояния экстаза. И одна де-
вочка заплакала, ей так жалко 
стало героиню. Она вскочила 
и в сердцах воскликнула: «Ма-
рия Ивановна, ну зачем мы это 
проходим?!» И вот ответ учи-
тельницы: «Катя, в жизни при-
годится». Вот это «в жизни при-
годится», вот эта прикладность 
культурных образцов — это на-
столько пошло, настолько опу-
скает значимость художествен-
ного произведения! Ну, и еще о 
прикладности. Послушайте, вы 
всерьез полагаете, что учитель 
литературы сможет на приме-
рах классических произведе-
ний обсуждать финансово-эко-
номические плюсы вырубки 
сада, постройки на этом месте 
дач и сдачи их в аренду? Да он 
запутается в процентах! Нель-
зя дилетантам заниматься таки-
ми расчетами. Мы уже прошли 
этап, когда этику и психологию 
семейной жизни переученные 
учителя преподавали. Сейчас 
пойдите на урок по религиоз-
ной культуре. Переученные за 
два месяца учителя излагают 
детям сравнительный анализ 
четырех традиционных религи-
озных культур. Нельзя этого де-
лать. Этим должны заниматься 
профессионалы, необязатель-
но священники, теологи, напри-
мер, с самыми младшими деть-
ми должны работать суперпро-
фессионалы. А не переученный 
наспех учитель. Я же понимаю, 
как это будет. Будет спущена ме-
тодичка из Академии просвеще-
ния: включать в каждый пред-
мет сюжеты, связанные с фи-
нансово-экономической гра-
мотностью. Это грабли, на кото-
рые мы постоянно наступаем. 
Завтра возникнет тема космо-
са, послезавтра — искусственно-
го интеллекта. Ну, давайте тогда 
введем и эти предметы. И те же 
училки, задавленные бюрокра-
тизмом, отчетностью, будут, на-
прягаясь из последних сил, про-
клиная эту вашу финансовую 
грамотность, проводить контр-
ольные работы по усвоенным 
параграфам методички… 

Не контрольная работа по 
финансовой грамотности, 
а какой-то финансовый 
проект

Обязательные предметы, они 
ведь обязательны не только 
для учеников, но и для учите-
лей. Но как только вместо вби-
тых в расписание уроков фи-

нансовой грамотности учите-
лю — на его усмотрение — раз-
решат факультатив… Ну, не 
будет никаких занятий в бан-
ке! Расписанием не предусмо-
трено — значит, обойдемся. 

АЛЕКСАНДР АДАМСКИЙ: Хороший во-
прос. Но тут такая история. У 
нас в России один из самых про-
грессивных законов об обра-
зовании. Он слабо работает, но 
один из самых, не побоюсь это-
го слова, либеральных. В этом 
законе прописаны несколько 
форматов. И в рамках основной 
образовательной программы 
возможны внеурочные формы 
деятельности. Это не факульта-
тивы, а, например, проектная 
деятельность. Она может осу-
ществляться не в школе, а, если 
говорим о финансовой грамот-
ности, непосредственно в фи-
нансовых институтах, с вовле-
чением специалистов. И учи-
тель здесь выступает не как 
предметник, а как тьютор, со-
провождающий, поддерживаю-
щий… Возможны даже индиви-
дуальные образовательные про-
граммы. И тогда не через «Виш-
невый сад» пойдем к финансо-
вой грамотности, а, наоборот, 
через финансовую грамотность 
— к «Вишневому саду». Если бы 
такой ребенок пришел ко мне, 
я бы с ним реконструировал 
бизнес-план Лопахина. Но что-
бы реконструировать бизнес-
план Лопахина, нужно прочи-
тать «Вишневый сад». С чего 
Лопахин взял, что дачи нужны 
в таком-то количестве? Поче-
му он уверен, что будет высо-
кий спрос на их аренду? Во что 
обойдется ему расчистка терри-
тории? Давайте изучать рыноч-
ную конъюнктуру, калькули-
ровать расходы и доходы, прос-
читывать риски. Еще раз хочу 
подчеркнуть, отход от классно-
урочной, учебно-предметной, 
а главное репродуктивной ме-
тодики законодательно вполне 
возможен. Не в школы все запи-
хивать, а достигать того же ре-
зультата другими способами. 
И другими способами этот ре-
зультат оценивать. Не контр-
ольная работа по финансовой 
грамотности, а какой-то финан-
совый проект, представленный 
к публичной защите. 

Какой вывод мы сделаем из 
нашей беседы?

АЛЕКСАНДР АДАМСКИЙ: Вывод про-
стой. Без финансовой грамот-
ности дальше не жить. Человек, 
который выходит в мир без по-
нимания способов, методов фи-
нансовой деятельности, обре-
чен на то, что им будут манипу-
лировать, обречен на обман, на 
бедную и несчастную жизнь. Но 
если эту финансовую грамот-
ность формировать старым де-
довским способом — через урок, 
отдельный предмет — человек 
будет также обречен на неуда-
чи. Нужно искать и активно вне-
дрять законодательно разре-
шенные эффективные способы 
освоения финансовой деятель-
ности на основе мотивации ре-
бенка и вовлечения в эту сферу 
суперпрофессионалов, а не на-
спех переученных учителей.  

А К Ц Е Н Т

Мы переживаем  рождение другого 
способа получения знаний, когда у тебя 
есть масса возможностей, 
помимо учителя и учебника

Необходимость обучения финансо-
вой грамотности уже мало кто оспа-
ривает.

Визитная карточка

 Александр Адамский — кандидат пе-

дагогических наук, научный руково-

дитель Института проблем образо-

вательной политики «Эврика», глав-

ный редактор интернет-издания 

«Вести образования», руководи-

тель магистратур «Образователь-

ная политика» и «Образовательная 

медиадеятельность» в МГПУ, эк-

сперт «Школы антропологии буду-

щего» РАНХиГС. Награжден меда-

лью К.Д. Ушинского. Лидер иннова-

ционной образовательной сети 

«Эврика».

Член рабочей группы «Образова-

ние» Госсовета РФ, член Объеди-

ненного экспертного совета Фонда 

президентских грантов (направле-

ние «Наука и просвещение»), член 

Координационного органа иннова-

ционной инфраструктуры Мин-

просвещения России. Входит в эк-

спертную группу «Инициатива 

ФГОС4.0», ведущий клуба «Норма и 

деятельность».  Р
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Очень много 
обращений 
к омбудсмену 
сегодня связано 
с цифровыми 
правами человека

В целях обеспечения выполнения работ 
по проекту «Сахалин-2» компания «Сахалин 
Энерджи» объявляет о проведении предстоящих 
тендеров № C01004 и № С01007 на предоставление 
услуг по охране объектов компании «Сахалин 
Энерджи Инвестмент Компани Лтд.». 

Подробная информация об объеме работ  
и требованиях к участникам тендера приводится 
на веб-сайте компании «Сахалин Энерджи»  
www.sakhalinenergy.ru в разделе «Информация  
для подрядчиков», подразделе «Тендеры».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТРАНСФЕРЫ В «ПСЖ» 
Лионель Месси
будет получать 
35 миллионов евро

Париж 
снова в моде

Артур Нанян

Лионель Месси официально стал игроком «Пари Сен-
Жермен». Накануне французский клуб представил од-
ного из лучших футболистов в истории, который под-
писал с парижанами контракт на два года с опцией 
продления еще на один сезон.

Приезда Месси в Париже ждали около десятка ты-
сяч болельщиков «ПСЖ». Они были у аэропорта, куда 
аргентинец прилетел вместе с женой и тремя сыновья-
ми, оккупировали проход к гостинице, где временно 
будет проживать Лионель. Не смогли попасть фанаты 
только на домашний стадион клуба, где и состоялась 
презентация игрока.

Покупка Месси стала очередным, возможно, даже 
главным шагом руководства «ПСЖ» к исполнению 
мечты — победы в Лиге чемпионов. Парижский клуб 
практически каждое трансферное окно тратит кучу 
денег, но такой громкой по именам кампании не было, 
пожалуй, с 2017 года, когда во французскую столицу 
переехали Неймар и Килиан Мбаппе. Месси стал по-
следним в списке звезд, которых купил Париж этим 
летом. Ранее команда пополнилась одним из лидеров 
сборной Нидерландов Джорджиньо Вейналдумом, ве-
ликим Серхио Рамосом, чемпионом Европы-2020 и 
лучшим футболистом турнира Джанлуиджи Донна-
руммой, защитником «Интера» Ашрафом Хакими.

По словам президента «ПСЖ» Нассера Аль-Хелаи-
фи, амбиции Месси соответствуют задачам клуба.

— Рад, что Месси у нас. Он не скрывал своего жела-
ния и дальше соревноваться на самом высоком уровне 
и завоевывать трофеи. Мы хотим того же — побеждать 
во всех турнирах, — сказал Аль-Хелаифи.

Сам Месси подчеркнул, что с нетерпением ждет 
возможности выйти на поле в футболке нового клуба. 
По неофициальным данным, зарплата Месси в «ПСЖ» 
составит около 35 миллионов евро с учетом бонусов. 
Что интересно — в соглашении форварда присутству-
ет пункт о приоритете сборной Аргентины для игрока 
перед официальными и товарищескими международ-
ными матчами. Таким образом, парижане не смогут 
запретить Лионелю представлять свою страну, если он 
получит вызов в национальную команду.  

ТЕННИС Медведев хочет 
взять титулы в Торонто 
и на US Open

Что вам подать

Анна Козина

Ни дождь, ни перепалка с судьей на вышке не помеша-
ли Даниилу Медведеву выйти в третий круг турнира 
серии «Мастерс» в Торонто. Как раз наоборот, эти — 
для кого-то отвлекающие факторы — сыграли в пользу 
россиянина. Он уступил в первом сете представителю 
Казахстана Александру Бублику, но итоговая победа 
осталась за Медведевым — 4:6, 6:3, 6:4.

 — Пауза из-за дождя мне очень помогла, — цитирует 
Медведева официальный сайт тура. —  На старте я играл 
не лучшим образом. У меня были шансы, но я упускал 
их на приеме второй подачи. Понимал, что нужно при-
бавлять. Наверное, после дождя из-за влажности изме-
нились условия. Поэтому, как только вернулся на корт, 
с первого же гейма почувствовал себя лучше. И мое 
преимущество на-
растало. У Бублика 
уже не было ни од-
ного брейк-пойнта. 
Я полностью изме-
нил ход матча.

Посмотрим, как 
повлияет на общие 
расклады снятие 
действующего по-
бедителя турнира 
и лидера посева ис-
панца Рафаэля На-
даля, который полу-
чил травму стопы. 
Вторая ракетка соревнований Медведев отреагировал 
спокойно: «Мне и так досталась непростая сетка, даже 
без Надаля, — сказал он пресс-службе ATP. — Хотя его от-
сутствие, конечно, делает сетку более открытой». А га-
зета Toronto Star приводит куда более амбициозный 
комментарий нашего теннисиста. 

— Моя цель состоит в том, чтобы попытаться выиг-
рать этот турнир, попытаться выиграть турнир в Цин-
циннати, попытаться победить на US Open, — отме-
тил Медведев. — Теннисисты проводят по 20 турниров 
в год. Сколько из них можно выиграть? Пять, шесть, 
семь? И то если это будет лучший сезон в жизни. Не по-
лучится всегда быть победителем. Просто нужно по-
казывать все, что в твоих силах, и играть как можно 
лучше.

Между тем Карен Хачанов, который стартовал в То-
ронто с победы над британцем Кэмерона Норри и вче-
ра уже после подписания этого номера «РГ» в печать 
должен был встретиться с соотечественником Асла-
ном Карацевым, тоже озвучил свои планы. Для нача-
ла —  одолеть соперника, который «на подъеме с самого 
начала сезона и круто играет». А глобально — поднять-
ся в мировом рейтинге.   

 — Я был в топ-10 и хочу туда вернуться. Сейчас это 
моя главная задача, — подчеркнул Хачанов. —  У меня 
большие цели, и я хочу их достичь. Поэтому очень сос-
редоточен на том, что мне необходимо сделать.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Юные хоккеисты сразятся за Кубок Александра Овечкина

Клюшки на вырост
Михаил Щербань

Н
акануне в Подмосковье 
стартовал хоккейный 
турнир на Кубок Алек-

сандра Овечкина.
В течение недели 12 команд 

мальчиков 2009 года рожде-
ния будут бороться за главный 
трофей соревнований. Отме-
тим, что «Ови Cup» проходит в 
Московской области уже в тре-
тий раз, первый турнир состо-
ялся в 2018 году. Это уникаль-
ный турнир, подобного кото-
рому нет в России. Разумеется, 
ежегодно к участникам выходит 
сам прославленный хоккеист. 
Александр тепло приветствует 
участников, вручает подарки и 
награды.

В этом году в турнире при-
нимают участие 12 команд из 
регионов России и из-за рубе-
жа: «Динамо» (Москва), «СКА-
Стрельна» (Санкт-Петербург), 
«Трактор» (Челябинск), ЦСКА 
(Москва), «Салават Юлаев» 
(Уфа), «Авангард» (Омск), «Ак-
Барс» (Казань), «Локомотив» 
(Ярославль), «Атлант» (Москов-
ская область), «Химик» (Мо-
сковская область), «Спартак» 
(Москва), а также команда из 
Чехии «Рыцари».

Отборочные игры Кубка 
Александра Овечкина будет 
принимать Ледовый дворец 
«Арена «Мытищи», а финаль-
ные баталии юных хоккеистов, 
а также игра за «бронзу» прой-
дут на льду Арены имени Влади-
мира Петрова в Красногорске 
14 августа 2021 года.

Напомним, что в этом сезо-
не Овечкин продлил контракт с 

клубом НХЛ «Вашингтон Кэпи-
талз» еще на пять лет.

Новое соглашение подписа-
но на сумму почти в 48 милли-
онов долларов. С момента пере-
хода в НХЛ в 2005 году Овечкин 
играет в «Вашингтоне», являясь 
капитаном клуба.

«Я все еще не утратил стра-
сти, все еще хочу становиться 
лучше. Поэтому был рад подпи-
сать контрак,т с клубом, в кото-
ром отыграл карьеру в Северной 
Америке. У меня в жизни было 
всего два клуба — «Динамо» в 
Москве и «Кэпиталз» в Вашинг-
тоне. Для меня это важно», — со-
общил Овечкин журналистам.

А пока в НХЛ пауза, Алек-
сандр отдыхает, но при этом 

внимательно следит за ново-
стями. Накануне наша юниор-
ская сборная выиграла пре-
стижный турнир — Кубок Глин-
ки/Гретцки. 

В решающем матче россий-
ской команде противостояла 
сборная Словакии. Встреча за-
вершилась разгромной победой 
россиян со счетом 7:2.

«Наши парни второй раз 
подряд берут Кубок Глинки/
Гретцки. 35 голов и 5 побед в 5 
матчах — мощь. Поздравляю! 
Так держать, мужики!» — отреа-
гировал на событие Александр.

Понятно, что очень многих 
болельщиков и специалистов 
волнует вопрос участия игро-
ков из НХЛ в пекинской Олим-

пиаде, которая должна старто-
вать через полгода.

Пока окончательной ясности 
нет, но Овечкин в разговоре с 
корреспондентом «РГ» выразил 
надежду, что мечты сбудутся:

— Что скрывать, Олимпиада — 
это мечта для любого спортсме-
на, и я очень надеюсь, что все 
сложится как надо. Пока давайте 
не будем спешить и обождем. Ко-
нечно, я мечтаю о таком турни-
ре, но пока оставлю это при себе.

Тем временем женская сбор-
ная России объявила состав на 
стартующий чемпионат мира 
по хоккею в Калгари. 

За медали мирового пер-
венства будут бороться вра-
тари:  Валерия Меркушева 
(«СКИФ», Нижегородская об-
ласть), Надежда Морозова 
(«Динамо-Нева», Санкт-Пе-
тербург), Анна Пругова («Аги-
дель», Уфа).

Защитники: Мария Батало-
ва, Анна Шибанова (обе — «Аги-
дель», Уфа), Ангелина Гонча-
ренко, Елена Проворова (обе 
— «СКИФ», Нижегородская об-
ласть), Лиана Ганеева, Юлия 
Смирнова (обе — «Динамо-Не-
ва», Санкт-Петербург), Нина 
Пирогова,  Анна Савонина 

(обе — «Торнадо», Московская 
область).

Нападающие:  Александ-
ра Вафина, Фануза Кадирова, 
Кристи Шашкина (все — «Дина-
мо-Нева», Санкт-Петербург), 
Екатерина Добродеева, Вале-
рия Павлова, София Лифатова 
(все — «Бирюса», Красноярск), 
Вероника Коржакова, Илона 
Маркова, Елизавета Роднова, 
Ольга Сосина (все — «Агидель», 
Уфа), Оксана Братищева, Викто-
рия Кулишова, Екатерина Лиха-
чёва, Ландыш Фаляхова (все — 
«СКИФ», Нижегородская об-
ласть).  

ФУТБОЛ «Спартак» без шансов уступил португальской «Бенфике»
и не сыграет в самом престижном клубном турнире Старого Света

Ошиблись лигой
Илья Соболев 

М
осковский «Спар-
так» не сыграет 
в Лиге чемпио-
нов-2021/2022. 
В третьем ква-
лификационном 
раунде турнира 
«красно-белые» 
по сумме двух 

матчей без шансов уступили 
португальской «Бенфике» (0:2, 
0:2). Теперь москвичей ждет 
групповой турнир Лиги Евро-
пы, следующего по ранжиру ев-
рокубка.

Поражение в первом мат-
че формально оставляло шан-
сы команде Руя Витории побо-
роться за выход в следующую 
стадию. «Хотим удивить «Бен-
фику», — говорил перед матчем 
португальский специалист. — 
Хотим видеть от нашей коман-
ды большей скорости в атаке».

И «Спартак» действитель-
но удивил. Вместо обещанных 
атак в первом тайме — считан-
ное количество переходов на 
чужую половину поля, ноль 
ударов в сторону ворот сопер-
ника, ноль офсайдов и ноль 
угловых. Зато героическая обо-
рона держалась шестью (!) за-
щитниками, принцип, от кото-
рого Витория не отошел даже, 
когда «красно-белые» пропу-
стили и оборонять стало сов-
сем нечего.

Результат в итоге неуте-
шительный. Впервые с сезо-
на 2008/2009 Россию на груп-
повом этапе Лиги чемпионов 
представит один клуб — питер-
ский «Зенит». Что касается 
«Спартака», «красно-белые» за 
последние десять лет лишь один 
раз сумели преодолеть еврокуб-
ковую квалификацию. В сезоне 
2012/2013 москвичи не пусти-
ли в основной раунд Лиги чем-
пионов турецкий «Фенербах-
че». В той команде был Динияр 
Билялетдинов. С ним «РГ» и по-
пыталась разобраться, что про-
исходит со «Спартаком» и что 
теперь делать.

Руй Витория сказал, что у 
«Бенфики» просто лучше под-
бор исполнителей. Согласны?

ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: Если оттал-
киваться от игры, то, наверное, 
это так. С другой стороны, в 
«Спартаке» идет перестройка, 
возможно, тренер просто еще 
не успел прощупать всех игро-
ков на предмет того, какая схе-
ма им больше подходит.

А схема с шестью защитни-
ками, которую использовал 
«Спартак», вас не удивила?

ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: Так, может, 
это «Бенфика» не дала «Спар-
таку» ничего сделать. Второй 
вариант: команде не хватило 
ресурса. Мне кажется, Квинси 
Промес и Виктор Мозес, не при-
ехавшие в Лиссабон, могли до-
бавить креатива впереди. Да, 
надо было атаковать, идти ва-
банк, но у «Спартака», повто-
рюсь, не было ресурса. Витории 
некуда деваться было тактиче-
ски. Не исключено, что одной 
из причин стала функциональ-
ная яма. Мы видели, что на сбо-
рах «Спартак» всем отгрузил 
по четыре-пять мячей, а теперь 
у команды — спад. В чемпиона-
те просели, в еврокубках. Надо 
смотреть и разбираться. Не ду-
маю, что квалификация игро-
ков «Спартака» такая низкая, 
чтобы проигрывать «Бенфике» 

настолько без шансов. Есть хо-
рошие ребята, есть перспектив-
ные молодые игроки, но подве-
сти команду конкретно к этим 
матчам теперь не удалось..

Под руководством но-
вого наставника 
«Спартак» про-
играл четыре из 
пяти матчей. 
Пора делать ор-
гвыводы?

ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: Я всегда за 
то, чтобы тренер чувствовал до-
верие руководства, чтобы ему 
«дали поработать». Но в «Спар-
таке» все возможно. По-моему, 
мы все запаслись попкорном и 
из года в год наблюдаем за тем, 
что происходит в этом клубе. 
Но это все вопросы к руковод-
ству клуба. Что касается Лиги 
чемпионов, да, мы вылетели, 
но, если положить руку на сер-
дце, пока уровень Лиги Европы 
для нас потолочный.

Как выбираться из этой си-
туации «Спартаку»?

ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: Для начала 
надо успокоиться. Не говорить 
о величии и других пафосных 
вещах, а принять то место, на 
котором сейчас клуб. И начать 
работать планово: не хаотично 
метаться из стороны в сторо-
ну, а придерживаться системы. 
И план должен быть рассчитан 
не на один-два года, а на пять-
шесть лет. Мы, правда, к это-
му не привыкли: чуть что — на-
чинаем метаться из стороны в 
сторону. Получается карусель, 

ходим по кругу. Да, надо подо-
ждать, потерпеть, но если план 
будет хороший, если все со-
трудники клуба будут работать 
сплоченно, то результат придет. 

Вы сами верите, что в «Спар-
таке» такое осуществимо?

ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: Слушайте, 
а куда им деваться? Они сейчас 
на краю, самый подходящий мо-
мент все поменять, поставить 
на профессиональные рельсы. 
«Спартаку» не хватает четкой 
стратегии. Возможно, в руко-
водстве у них клановость, они 
друг с другом борются, одни 
идеи накладываются на другие 
— получается сумбур. Впрочем, 
это касается не только «Спар-
така». Из топ-клубов более-ме-
нее отлаженным выглядит толь-
ко механизм «Зенита». Есть 
определенная стабильность, 
нет скандалов. И есть резуль-
тат: они чемпионы и как-никак 
— наша самая боеспособная ко-
манда на европейской арене.

Не слишком ли мало одного 
«Зенита» для такой большой 
страны?

ДИНИЯР БИЛЯЛЕТДИНОВ: Тенденцию 
за последние два-три года мы 
видим. Не получается у сбор-
ной, не получается у клубов. 
Определенный уровень, кото-
рый надо преодолевать, для нас 
оказывается недосягаемым. 
Тенденция неприятная: мы да-
леко откатились в рейтинге. Нет 
результата. Оказывается, что 
наш чемпионат не такой уж кон-
курентоспособный на фоне дру-
гих. Та же Португалия нас давно 
обошла: третья команда этой 
страны спокойно разбирается 
со второй командой России. То 
есть лиги находятся на разном 
уровне. Это факт, к сожалению.

Лично у вас есть понимание, 
как все это изменить?

Д И Н И Я Р  Б И Л Я Л Е ТД И Н О В :  Реформы 
нужны. Кто-то говорит о лими-
те, кто-то о полной реструкту-
ризации чемпионата. Очевид-
но, что все это нужно состыко-
вать между собой, собрать пазл. 
Одна мера, допустим отмена 
лимита на легионеров, останет-
ся полумерой, которая ничего 
не решит. Есть детский футбол, 
есть воспитанники. Как дове-
сти их до взрослого футбола? 
На уровне до 18 лет наши игро-
ки, в принципе, конкурентоспо-
собны, но потом идет жуткий 
провал, выплывают единицы. 
Остальные выбрасываются на 
улицу или играют в низших ли-
гах, что не добавляет им мастер-
ства. Проблем слишком много. 
Я даже не знаю, как их решать. 
Обнулять, начинать все зано-
во? Результатов придется ждать 
пять-шесть лет. Даже условная 
академия «Краснодара» со всей 
ее инфраструктурой не дает 
того результата, которого жда-
ли. Боссам в РФС нужно думать 
быстрее: слишком уж быстро 
мы катимся вниз.  И снова «Спартаку» не удалось допрыгнуть до Лиги чемпионов.

А К Ц Е Н Т

Динияр Билялетдинов: «Спартаку» пора 
перестать говорить о величии и других 
пафосных вещах и принять то место, 
на  котором он сейчас находится

Даниил Медведев считает, что нельзя побеждать на каждом 
турнире, но выкладываться всегда нужно на сто процентов.

После снятия 
Надаля из-за трав-
мы стопы шансы 
Медведева 
на успех в Торонто 
возросли

Александр Овечкин внимательно 
следит за юными талантами, кото-
рые станут будущим нашего хоккея.

А К Ц Е Н Т

Александр Овечкин мечтает сыграть
за сборную России на Играх в Пекине

Профессия обязывает

Накануне Игр-2020 в Токио Всероссийская ассоциация летних олим-

пийских видов спорта (ВАЛОВС), Федерация спортивных журналистов 

России (ФСЖР) и спортивное радио «Движение» предложили спортив-

ным журналистам и болельщикам предугадать, сколько золотых, сере-

бряных и бронзовых медалей завоюет сборная России на Олимпиаде.

Точную цифру — 71 медаль (соответственно 20 —28 — 23) не назвал 

никто. Ближе всех к истине — победитель этого Олимпийского конкурса 

— москвич Валерий Подымов. Он предположил, что у российской ко-

манды будет 21 золото, и оказался почти прав. Среди еще трех лучших 

прогнозистов — Владимир Лазарев, город Канаш (Республика Чувашия), 

Игорь Каменев  из подмосковных Бронниц и заместитель редактора от-

дела спорта «Российской газеты» Максим Домчев. Тут уж, как говорит-

ся, профессия обязывает. Эта четверка и будет награждена ВАЛОВС су-

венирами с олимпийской символикой.

Николай Долгополов
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